



Universidad de Puerto Rico  
Recinto de Río Piedras  
Senado Académico

**INFORME DE LOGROS<sup>1</sup>**  
**Dra. Ana R. Guadalupe, Rectora**

**Reunión Ordinaria del Senado Académico**

**10 mayo al 8 de agosto de 2012**

**I. Desarrollo académico-profesional y la experiencia universitaria del estudiante (Meta 4)**

**La experiencia universitaria y el reclutamiento de estudiantes de alta calidad promoverán el adelanto académico continuo, el enriquecimiento intelectual y cultural y el desarrollo integral del estudiante.**

El Decanato de Estudiantes tuvo a cargo los Actos de Graduación del Recinto de Río Piedras, los cuales se llevaron a cabo el 28 de junio, en el Coliseo Roberto Clemente. Se dividió en dos sesiones, a las 9:00 a.m. (doctorados, maestrías y Juris Doctor) y a las 3:00 p.m. (bachilleratos), para un total de 3,008 estudiantes que obtuvieron sus grados correspondientes al Año Académico 2011-2012.

El miércoles 2 de mayo, el Programa de Estudiantes Orientadores del Decanato de Estudiantes, llevó a cabo la actividad: *Regalando sonrisas*, la cual se celebró en diferentes escenarios dentro del Recinto. Su objetivo fue orientar y educar sobre la importancia de usar técnicas de relajación en momentos de tensión, promover la risoterapia como una herramienta de relajación, propiciar la responsabilidad social y el sentido de comunidad en el Recinto y promover la participación de los estudiantes orientadores como agentes de cambio.

El Programa de Reclutamiento, Retención y Empleo para el Éxito Estudiantil adscrito al Decanato de Estudiantes, participó del Segundo Foro de Educación Innovadora el 24 de mayo celebrado en el Hotel Sheraton de Miramar. En el mismo, los estudiantes de los cursos de Campaña en Relaciones Públicas y Publicidad (REPU 4165) de la Escuela de Comunicación realizaron sus respectivas presentaciones de las Campañas de Relaciones Públicas y Publicidad a ser consideradas en el Desarrollo del Plan de Reclutamiento del Recinto de Río Piedras.

El 15 de mayo, el Programa de Reclutamiento, Retención y Empleo para el Éxito Estudiantil adscrito al Decanato de Estudiantes recibió la visita de estudiantes del Caldwell Community College de North Carolina. Se les ofreció una orientación en inglés donde estuvieron representadas las Facultades de Ciencias Naturales y

<sup>1</sup> Para completar la guía referirse a más información, refiérase a *Visión Universidad 2016 Plan Estratégico* Universidad de Puerto Rico, Recinto de Río Piedras: [http://www.uprrp.edu/rectoria/vision\\_2016.pdf](http://www.uprrp.edu/rectoria/vision_2016.pdf)

Administración de Empresas, según solicitado por los visitantes. Una vez concluida la orientación se les ofreció un recorrido por el Recinto, a cargo de un estudiante del Programa de Estudiantes Orientadores. Durante la tarde visitaron el Recinto de Ciencias Médicas y el Jardín Botánico.

El personal y estudiantes pares de la Oficina de Calidad de Vida y del Programa FIESTA II del Decanato de Estudiantes, participaron en la Actividad Pintando Conciencia en UPR Bayamón. Esta se llevó a cabo el 3 de mayo y se impactó a 327 estudiantes con el mensaje de promover estilos de vida saludables en nuestras instituciones.

El Programa FIESTA II de la Oficina de Calidad de Vida adscrita al Decanato de Estudiantes realizó Campaña de Alcohol en el estacionamiento de Plaza Las Américas el 25 de mayo. En ésta se distribuyó material informativo y se orientó a los jóvenes de las consecuencias de conducir en estado de embriaguez.

Durante el mes de junio, la Oficina de Calidad de Vida y su Programa FIESTA II se dieron a la tarea de impactar a la comunidad universitaria y adyacente mediante distintas actividades. En las mismas se entregó material de prevención de consumo de alcohol y las consecuencias de conducir bajo estado de embriaguez, donde se impactaron un total de 2,256 personas.

La Oficina de Calidad de Vida del Decanato de Estudiantes, realizó la actividad titulada: *Caminata Da Vida* para apoyar la causa del Cáncer el 5 de junio en la Milla de Oro y la Avenida Roosevelt en Hato Rey.

El personal de la Oficina de Calidad de Vida y estudiantes se capacitaron en el Taller: El 1,2,3 con Personas en Riesgo Suicida, llevado a cabo el viernes 22 de junio. En el mismo se ofrecieron herramientas para identificar señales de riesgo suicida en nuestra comunidad universitaria.

Los atletas del Recinto de Río Piedras, en la Liga Atlética Interuniversitaria (LAI) 2011-2012, obtuvieron la COPA GLOBAL y el Premio Luis Fernando Sambolín.

El 25 de abril de 2012, en la Biblioteca José M. Lázaro, se llevó a cabo Primer Congreso de Investigación Estudiantil. Éste consistió de 72 presentaciones orales y 80 afiches, asistieron 130 personas del público en general. Setenta y cinco por ciento (75%) de las facultades/escuelas del Recinto tuvieron participación. Dada la acogida y nivel de participación, se espera celebrarlo nuevamente en abril 2013.

A finales de mayo 2012, unos sesenta estudiantes en el curso Fundamentos de la Organización de la Información de la Escuela Graduada de Ciencias y Tecnologías de la Información, en la Universidad de Puerto Rico, participaron en la creación, el desarrollo y la implantación del proyecto Repositorio Digital para el Centro para Puerto Rico, que alberga la Fundación Sila María Calderón <http://www.centroparapuertorico.org/>. El proyecto estuvo liderado por los profesores Dr. Eliut Daniel Flores-Caraballo, Dr. Carlos Suárez-Balseiro y Dr. Sergio Chaparro-Univazo, quienes tuvieron a su cargo las secciones del curso. La presentación, a continuación, aporta instancias de la exposición de los estudiantes con los profesores, en una experiencia de enseñanza/aprendizaje de manera colaborativa, en la sede de la Fundación: <http://agendaegctianaupr.posterous.com/egcti-presenta-proyecto-repositorio-digital-c>

Los estudiantes de nuevo ingreso del programa de Maestría y del Certificado de Maestro Bibliotecario de la Escuela Graduada de Ciencias y Tecnologías de la Información, participaron los siguientes talleres de capacitación, del 7 al 9 de agosto de 2012.

- *Acceso al Catálogo en Línea y Bases de Datos Bibliográficas:* Recursos: Dr. Carlos Torres-Berrios, Director, y Prof. Aida Calle-Maldonado, Biblioteca de Ciencias Bibliotecarias e Informática, Sistema de Bibliotecas, Universidad de Puerto Rico. Fecha: Martes, 7 de agosto de 2012, 8:30 a.m. – 12:00 M. Lugar: Aula de Conferencias, Biblioteca de Ciencias Bibliotecarias e Informática.

- *El Manual de estilo de la American Psychological Association (APA, 6ta ed.): La utilización en la redacción de documentos: Taller.* Recursos: Dr. Carlos Torres-Berrios, Director, y Prof. Aida Calle-Maldonado, Biblioteca de Ciencias Bibliotecarias e Informática, Sistema de Bibliotecas, Universidad de Puerto Rico. Fecha: Martes, 7 de agosto de 2012; Hora: 1:30 – 4:30 p.m. Lugar: Aula de Conferencias, Biblioteca de Ciencias Bibliotecarias e Informática.
- *Programas para el Manejo de Información Bibliográfica.* Recurso: Dr. Carlos Suárez-Balseiro, Catedrático Asociado EGCTI. Fecha: Miércoles, 8 de agosto de 2012; Hora 8:30 a.m. – 12:00 M. Lugar: Aula de Videoconferencias EGCTI 313.
- *La ética en la academia y Reglamentos de la Universidad de Puerto Rico.* Recurso: Dra. Annie Velázquez-Reca, Decanato de Asuntos Académicos, Universidad de Puerto Rico, Recinto de Río Piedras. Fecha: Miércoles, 8 de agosto de 2012; Hora: 1:30 -3:30 p.m. Lugar: Aula de Videoconferencias, EGCTI 313.
- *Redacción de trabajos académicos: Elementos básicos.* Recurso: Dr. Mariano Maura-Sardó, Catedrático Jubilado, Escuela Graduada de Ciencias y y Tecnologías de la Información, Universidad de Puerto Rico. Fecha: Miércoles, 8 de agosto de 2012; Hora: 1:00-4:00 p.m. Lugar: Aula de Videoconferencias EGCTI 313.
- *El portafolio profesional electrónico.* Recursos: Dra. Luisa Vigo-Cepeda, Catedrática EGCTI; Prof. Jeannette Lebrón-Ramos, Biblioteca Administración Pública UPR, y Sr. Elián Ortiz-Colón, Especialista en Tecnologías EGCTI. Fecha: Jueves, 9 de agosto de 2012; 8:30 a.m. – 12:00M. Lugar: EGCTI Aula 315.

La Escuela Graduada de Ciencias y Tecnologías de la Información contará en este semestre con una oferta de dos Certificados post-bachillerato: uno para la formación de Maestro Bibliotecario (a distancia) y, el otro, para la formación de Administrador de Documentos y Archivos. De particular importancia es la oferta del Certificado de Administrador de Documentos y Archivos que estará enfocada a la formación de personal administrativo del Recinto de Río Piedras. Los estudiantes participaron en un proyecto de adiestramiento conducente a una certificación en tecnologías de información y comunicación, que constituyera una iniciativa de la Rectora Dra. Ana Guadalupe. El proyecto estuvo orientado a desarrollar y fortalecer la gesta del personal administrativo. Unos 13 estudiantes se han entusiasmado con la oferta de la Escuela bajo el Certificado de Administrador de Documentos y Archivos y están en proceso de matrícula para continuar estudios.

Del 11 al 29 de junio de 2012, el Proyecto IDEA- STEM de la Facultad de Educación ofreció la segunda edición del taller de robótica *CompuCampus 2012* en las en las facilidades IDEA-STEM. Este taller atendió a 55 estudiantes de las edades de 10 a 16 años participaron en actividades de programación de computadora, pensamiento algorítmico, robótica y automatización, diseño gráfico experimental, expresión corporal, recreación y tecnología bajo el concepto de STEM (*Science Technology, Engineering and Mathematics*). Se ofrecieron visitas guiadas a laboratorios como el Structural and Molecular Biology, dirigido por el Dr. José Lasalde Dominicci, la Escuela de Arquitectura entre otras facilidades de la U.P.R.

El 15 de junio de 2012, en la Facultad de Educación se ofreció un taller de aeronáutica donde participaron, los estudiantes del Taller *CompuCampus 2012*, así como un seleccionado grupo de estudiantes de los otros campamentos que auspició la Universidad de Puerto Rico. En el mismo se trabajó con principios de física para que una máquina pueda volar, construcción de aviones modelos siguiendo el currículo de la NASA. También se diseñaron modelos digitales aplicando los principios aprendidos, utilizaron simuladores de vuelo y finalmente volaron, junto a un instructor, un modelo de avión real.

El día 8 de junio de 2012, se ofreció la videoconferencia *Aplicación de la Robótica en la Investigación y la Exploración*. Esta videoconferencia se ofreció en el Anfiteatro #3 de la Facultad de Educación y fue ofrecida por la Dra. Sandra Kaszinsky, especialista de la NASA. Se logró gracias a la coordinación del Dr. Lester Morales y la Dra. Evelina Felicité del Kennedy Space Center de la NASA.

La estudiante Brendalis Soto del Departamento de Programas y Enseñanza de la Facultad de Educación participó en la V Jornada Educativa en Uspantan-Sololá, Guatemala. Ésta trabajó con el Prof. Rafael Ortiz durante los talleres de Educación Especial y las visitas al hogar de niños con impedimentos – 26 de junio al 8 de julio de 2012.

Durante el mes de mayo de 2012, la Estudiante Amalia Saladrigas de la Escuela Secundaria adscrita a la Facultad de Educación, del duodécimo grado, recibió la prestigiosa beca Gates Millenium de la Fundación Bill Gates. Este premio cubre todos los gastos de matrícula para estudios universitarios en cualquier universidad del mundo que la estudiante seleccione para estudiar.

En mayo de 2012, el equipo de la Asociación de Litigio de la Escuela de Derecho obtuvo el segundo lugar en la Competencia Nacional de la Universidad Interamericana. El equipo estuvo compuesto por los estudiantes María Y. Cruz, Hiram López, Verónica Ocasio y Jorge Gordon. Este último recibió el premio al mejor contrainterrogatorio. Felicitamos a la Asociación de Litigio por el excelente trabajo realizado durante este año y a su mentor profesor Oscar Miranda quien ha realizado una labor extraordinaria en la organización, entrenamiento y dirección de esta importante iniciativa estudiantil.

En el mes de mayo de 2012, en la Escuela de Derecho se recibió el informe estadístico preliminar que prepara la Junta Examinadora de Aspirantes a la Abogacía con los resultados del examen de reválida de marzo de 2012. En cuanto al examen de reválida general, informa la Junta que de 510 aspirantes aprobaron 152 o el 30%. En nuestro caso, tomaron ese examen 91 estudiantes y aprobaron 40 para un 44%. Ese porcentaje es el más alto de todas las escuelas y nos coloca a 14, 20 y 23 puntos sobre las próximas escuelas. El 36% de los estudiantes primerizos aprobó. En nuestro caso de los 24 estudiantes primerizos aprobaron 13 o el 54%. Esto nos coloca a 19 puntos de la próxima escuela y 22 y 21 puntos de las próximas.

En el examen de reválida de Derecho Notarial, aprobó el 53% del total de aspirantes. De LA Escuela de Derecho, de 75 estudiantes aprobaron 51 para un 68%. Ese porcentaje es el más alto de todas las escuelas y nos coloca a 19, 21 y 25 puntos de las próximas escuelas.

En el verano 2012, un grupo de 53 estudiantes de la Escuela de Derecho fueron matriculados en el curso Taller de Práctica Legal, realizaron pasantías de verano destacados en diversas agencias de gobierno, tribunales y oficinas privadas. La Lcda. María L. Jiménez, Directora de la Clínica de Asistencia Legal y Supervisora del Taller, gestionó y coordinó la colocación de los estudiantes quienes laboraron por 6 semanas en diverso centros de trabajo del País.

Tres estudiantes de la Escuela de Derecho completaron el curso de pasantía de tres semanas que equivale a tres créditos que se ofrece como parte del Programa de Verano en Barcelona. Los bufetes que recibieron a estos estudiantes fueron Bufete Altalex, Bufete Bergos; Casals *Advocats & Associats*.

Durante el período del 4 de junio al 24 de julio de 2012, en la Escuela de Derecho se llevó a cabo el curso preparatorio Repaso de Reválida 2012, este proyecto organizado y auspiciado por el Fideicomiso para la Escuela de Derecho, en colaboración con Docto Juris, Inc. El proyecto contó con una participación de 106 aspirantes al Ejercicio de la Abogacía que se dieron cita todos los días para repasar las 14 materias objeto del examen de reválida (general y notarial). Seis excelentes profesores de la Escuela ofrecieron dichos repasos, a la vez que se reprodujeron materiales escritos para facilitar el estudio. El grueso de los participantes fueron egresados de nuestra Escuela, aunque también atendimos egresados de la Universidad Interamericana, de la Pontificia Universidad Católica de Puerto Rico, y de la Escuela de Derecho Eugenio María de Hostos de Mayagüez. Este Repaso se llevó a cabo en las instalaciones de la Escuela de Derecho y sin duda fue una valiosa aportación para estos abogados en vías de licenciarse.

La Sra. Rosalind Irizarry Martínez, Bibliotecaria I de la Escuela de Derecho, ofreció una Presentación y recorrido por la colección de la Comunidad Europea y las colecciones de la Biblioteca de Derecho a los estudiantes del Departamento de Historia de la Facultad de Humanidades, UPR-Recinto de Río Piedras, de la Profa. Nérida Muñoz. El mismo se realizó el viernes, 4 de mayo de 2012, de 10:00 a.m. a 11:30. a.m. Se sortearon carteles de la Unión Europea entre los diez estudiantes que asistieron.

El Sr. Miguel Ángel Rivera Álvarez, Bibliotecario IV de la Escuela de Derecho, ofreció una orientación y recorrido a quince estudiantes del curso de Legislación Laboral de la Prof. Rosa Berlinger. El mismo se celebró el miércoles, 27 de junio de 2012, de 6:00 a 7:30 p.m.

El 1 de mayo de 2012, de 3:00 a 6:00 p.m. en el salón L-3 de la Escuela de Derecho, se ofreció una orientación sobre los exámenes de reválida de Derecho General y Derecho Notarial. El Director Ejecutivo de la Junta Examinadora de Aspirantes al Ejercicio de la Abogacía y la Notaría, Lcdo. Héctor Rodríguez Mulet, ofreció una orientación general sobre

Las profesoras Vanessa Irizarry Muñoz y Brenda Cámara del Departamento de Inglés de la Facultad de Estudios Generales, ofrecieron el Curso Pre-Universitario Inglés: Proyecto Acceso al Éxito Implementación del Proyecto Piloto (Curso en Línea Híbrido-Presencial), del 18 al 29 de junio de 2012, en la Universidad de Puerto Rico. Este Proyecto fue auspiciado por la Administración Central, la Vicepresidencia de Asuntos Académicos y Estudiantiles y el Proyecto Acceso al Éxito (CACGP) y coordinado por el doctor José Corrales Corrales. Además de ofrecer el curso las profesoras Irizarry y Cámara lo estuvieron evaluando para su implementación.

Del 1 de junio al 13 de julio de 2012, se llevó a cabo el Cursillo del Verano del Programa de Educación Continua para Adultos (PECA) de la Facultad de Estudios Generales, con una duración de seis semanas. Los mismos tomaron las clases de: Hábitos de Estudio, Español, Inglés y Matemáticas. Para este cursillo, se matricularon 47 estudiantes; de los cuales 41 completaron el mismo. Estos, comenzarán su proceso de admisión el lunes 6 de agosto en nuestras oficinas.

El Decanato de Asuntos Estudiantiles y Orientación de la Facultad de Humanidades, celebró la actividad Alta Distinción Académica 2012, el 26 de junio, en el Teatro de la UPR. En la ceremonia se premió a más de 60 universitarios con distinciones, premios, medallas y certificados. Muchas de estas condecoraciones fueron concedidas por instituciones como la Academia Puertorriqueña de la Lengua Española, las fundaciones Luis Muñoz Marín y Ríos Pasarell, así como el Coro Augusto Rodríguez, y distinguidas familias puertorriqueñas, comprometidas con la educación, amigas de la universidad y precursoras de las Humanidades.

El Teatro Rodante Universitario, adscrito al Departamento de Drama de la Facultad de Humanidades, presentó la obra Platero y yo, del poeta español -y puertorriqueño por adopción- Juan Ramón Jiménez, como parte del cierre de la temporada de verano en el Centro de Bellas Artes de Santurce. Esta presentación, realizada el 25 de junio, fue su última parada antes de tomar el avión hacia Escocia. La puesta en escena de Platero y Yo, fue un esfuerzo encomiable para que Puerto Rico fuera parte de uno de los eventos culturales más grandes e importantes del mundo, el Festival FRINGE de Edimburgo, en Escocia. Es la primera vez que Puerto Rico se honra en ser invitado y su representante, el Teatro Rodante Universitario, ha colocado decidida responsabilidad en esta oportunidad tan significativa. La prensa, tanto local como internacional, lo ha reseñado así. Con más de dos mil compañías de teatro de todas partes del mundo y medio millón de espectadores, el FRINGE es el Festival de Teatro Internacional más prestigioso y concurrido. Este año, celebrando su aniversario número 65, el Festival FRINGE se consolida como el evento cultural de mayor solidez y renombre internacional.

La Dra. Carmen Hernández del Departamento de Estudios Hispánicos de la Facultad de Humanidades, tuvo a cargo el Proyecto Piloto de Práctica en Docencia Universitaria. Esta académica sirvió como Mentora de la

estudiante graduada Yaitza Rodríguez González, y como parte de este proyecto, se orientó y supervisó a la estudiante, quien ofreció el curso de ESPA 3208 - Redacción y Estilo, durante ambos semestres del año académico 2011-2012, concluyendo en mayo.

El Seminario Federico de Onís, adscrito al Departamento de Estudios Hispánicos de la Facultad de Humanidades, realizó presentaciones públicas de las propuestas de investigación de los estudiantes graduados, moderados por el Dr. Juan Otero (estudiantes de maestría) y el Dr. Félix Córdova Iturregui (estudiantes de doctorado), así como un foro de la experiencia académica en el extranjero, moderado por la Dra. Luce López-Baralt. Las presentaciones de maestría se llevaron a cabo el miércoles, 9 de mayo, a las 8:80 a. m., y las de doctorado el lunes, 14 de mayo, a las 4:00 p. m., ambas en el Seminario.

El estudiante graduado Jean Pierre Ourdy del Departamento de Estudios Hispánicos de la Facultad de Humanidades y asignado como PEAFA al Seminario Federico de Onís, participó como moderador de la conferencia "*Gade nan mizè-am tonbe: Las prácticas del Vodou en Haití ante la crisis ambiental*", por la doctora Lizabeth Paravisini-Gebert (Profesora de Estudios Hispánicos y Directora del Departamento de Estudios Latinoamericanos y Latino/as en Vassar College. La actividad fue parte de las **Conferencias Caribeñas 10** que auspició el Instituto de Estudios Caribeños de la Universidad de Puerto Rico, el jueves, 12 de abril de 2012.

Yuiza Martínez, estudiante graduada y PEAFA del Departamento de Filosofía de la Facultad de Humanidades, dirigió el taller sobre filosofía en el Seminario de Verano **El Puente hacia la universidad y el mundo** para estudiantes de escuela superior organizado por el Programa de Reclutamiento y Retención para el Éxito Estudiantil del Decanato de Estudiantes, dirigido por Elsa Marín y auspiciado por la Fundación Nacional de las Humanidades (NEH, por sus siglas en inglés). Las evaluaciones estudiantiles fueron excelentes y el trabajo quedó documentado en un video preparado por la joven. Los talleres celebrados el 13 y 14 de mayo se desarrollaron en Plaza Universitaria.

En junio de 2012, Josua Aponte, estudiante graduado y PEAFA del Departamento de Filosofía, publicó "La mirada filosófica: una mirada al rostro del Otro" en el No. 2, Vol. 2 (2012) de la Revista *Sapiens Research*, Colombia.

El 30 de mayo la Asociación de Estudiantes de Sistemas de Oficina (AESO) de la Facultad de Administración de Empresas, como parte de su actividad benéfica anual visitó el Hospital Oncológico de Puerto Rico para llevar un donativo a la Liga Puertorriqueña contra el Cáncer. Los acompañó la Dra. Myrna López de Pinto, Directora de ADSO.

El Capítulo estudiantil *Society for Human Resource Management* (SHRM) de la Facultad de Administración de Empresas, recibió el premio Superior Merit Award en la Convención de dicha organización el 14 de junio de 2012. También recibió el premio Outstanding Merit Award, el cual se otorga a los 10 capítulos más sobresalientes.

El estudiante de la Facultad de Administración de Empresas, Sr. Melvin Martínez del Departamento de Mercadeo y miembro de AIESEC Puerto Rico, asistió a las conferencias del "Train the Trainer"(TtT), cuyo objetivo fue desarrollar en los delegados destrezas y aptitudes para ofrecer adiestramientos. La misma fue auspiciada por AIESEC Internacional y se celebró en Costa Rica los días 21 al 25 de julio 2012.

El jueves 7 de junio, la Directora Interina del Instituto de Cooperativismo de la Facultad de Ciencias Sociales, la doctora Reyes y el Sr. Efraín Rosado, ofrecieron la conferencia *El Cooperativismo como alternativa empresarial*. Esta actividad formó parte del Programa de Capacitación para Estudiantes Graduados del Decanato de Estudios Graduados y de Investigación (DEGI), el cual consiste en ofrecer una serie de talleres durante el verano para fortalecer las experiencias académicas, investigativas y el desarrollo profesional del estudiantado.

graduado. El propósito de la actividad fue instar al estudiantado a formar cooperativas en sus áreas de estudios a través del cooperativismo. Asimismo, se ofreció una orientación de los cursos de la secuencia curricular y sobre los requisitos de admisión a ésta. Participaron aproximadamente cincuenta (50) estudiantes graduados. Luego de esta orientación dos estudiantes visitaron nuestras oficinas examinando y solicitado los documentos requeridos por la Oficina del Registrador. Estos dos estudiantes redactaron una carta al Instituto el día 2 de agosto informando su interés de matricularse en los cursos COOP 5005 y 5007 durante el periodo de cambios del primer semestre del año académico 2012-2013.

Para lograr el reclutamiento de estudiantes talentosos, el miércoles 13 de junio la Directora Interina del Instituto de Cooperativismo, doctora Reyes, ofreció una conferencia sobre los servicios y programas del Instituto. Esta actividad fue parte del Encuentro Nacional de Líderes del Cooperativismo Juvenil que coordina la Liga de Cooperativas de Puerto Rico. Participaron treintaisiete (37) jóvenes y visitaron el Instituto y el Recinto. .

La Prof. Ana M. Fabián Maldonado, Investigadora del Instituto de Estudios del Caribe de la Facultad de Ciencias Sociales, publicó el 28 de mayo el libro *Tras Talleres cuenta su historia: retando el olvido* en una co-edición del Instituto de Estudios del Caribe y Ediciones Callejón. En el mes de julio comenzó una grabación de un documental con Telemundo-Canal 2 sobre este libro.

La American Psychological Association of Graduate Students otorgó a la Asociación de Estudiantes Graduados de Psicología de la Facultad de Ciencias Sociales, una beca para la propuesta titulada A Workshop Series in Mixed Methods Research: A training experience for Puerto Rican Psychology Graduate Students.

Un grupo de nueve estudiantes graduados de Psicología de la Facultad de Ciencias Sociales, presentaron trabajos en la Conferencia Internacional de Psicología Comunitaria en Barcelona, Cataluña. Estos fueron: Yazmín Maldonado, Angellyn Santos, Elena Martínez, Giselle Rodríguez, Carlos Rivera, Xiomara Figueroa, Alexandra Rodríguez, César J. Ostolaza y Frances Nieves.

Los estudiantes de Geografía Ivelisse Calderón Nieves, Carmen Oyola Rivera, Gladys Valentín, Irene Ortiz Corujo y Lixamary Otero Hernández, bajo la mentoría del Dr. Ángel David Cruz, Director del Departamento de Geografía de la Facultad de Ciencias Sociales, terminaron en junio el proyecto de investigación bajo los auspicios de iINAS, titulado Las Prácticas de planificación urbana en Puerto Rico: un posible factor destacado en el surgimiento de nuevas zonas inundables.

El Doctor Carlos J. Guilbe del Departamento de Geografía de la Facultad de Ciencias Sociales, tuvo a cargo dos proyectos de investigación de verano de estudiantes bajo su mentoría. El primero fue del siguiente grupo de estudiantes: María Cristina de la Vega Chaparro, Claudia Verónica Quiles Cruz, Mariliz Sánchez Figueroa, Beatriz Vigo Rivera y Bárbara del Mar Robles Brea que trabajaron el tema Towards a Green Economy: chicken manure as an alternative and complementary source of energy for Puerto Rico. El segundo proyecto incluyó a: Krizia Vargas García, Nicole Nazario Echevarría, Yesenia Martínez Ortega, Stefanie De León, y Christian Asencia Ruíz y el tema de investigación fue Struggle for Equality: The Role of Hispanics in Occupy Wall Street (OWS) and Puerto Rico.

En junio, la Dra. Maritza Barreto Orta del Departamento de Geografía de la Facultad de Ciencias Sociales y sus estudiantes Blanca Stephanie Santos, Steven Figueroa, y Gwendelyn Monjeñ, finalizaron el proyecto de investigación de verano auspiciado por INAS titulado Evaluación morfológica de la Playa Grande en Arecibo, Playa Cocal en Yabucoa y las playas del Corredor del Este en Luquillo (San Miguel, Paulinas, Convento), y su relación con el anidaje de las tortugas marinas: Dermochelys coriácea y Chelonia mydas.

El Dr. Carlos J. Guilbe del Departamento de Geografía de la Facultad de Ciencias Sociales, realizó un viaje de campo con sus estudiantes de la clase de verano, GEOG 3165, Geografía de Puerto Rico, el 27 de junio que

cubrió desde San Juan hasta Guánica, haciendo paradas explicativas en Cayey, Salinas, Coamo, Ponce, Peñuelas y, finalmente, Guánica.

Los estudiantes graduados del Programa de Consejería y Rehabilitación de la Facultad de Ciencias Sociales, matriculados en el curso Internado Profesional (CORE 6090, 6091) coordinaron el taller titulado Rehabilitación Psiquiátrica: Estrategias Prácticas para la Recuperación. El taller fue ofrecido el 9 de mayo de 2012 y contó con la asistencia de sobre 25 personas incluyendo estudiantes, facultad y profesionales de la Consejería en Rehabilitación. El recurso fue Brenda Liz Rivera Morales, estudiante de nuestra Escuela quien a su vez realizó su Internado Profesional el año pasado (febrero a julio de 2011) en el *Center for Psychiatric Rehabilitation, Boston University*.

La Prof. Estela Pérez Riestra del Instituto de Cooperativismo de la Facultad de Ciencias Sociales, durante el mes de mayo Coordinó la participación del Estudiante Héctor Suárez en el concurso mundial COOPARTE de la Alianza Cooperativa Internacional, ACI Américas, en la categoría de fotografía. Colaboraron en la fotografía otros estudiantes de cooperativismo

## II. Producción intelectual y desarrollo de la facultad (Metas 1 y 3)

**La investigación, creación y erudición, fundamentos del quehacer académico en el Recinto, resultarán en la producción y divulgación de conocimiento, aportarán al crecimiento de las disciplinas, al trabajo interdisciplinario, y contribuirán al desarrollo sostenible de la sociedad puertorriqueña e internacional.**

**El reclutamiento, los servicios de apoyo y los incentivos institucionales dotarán al Recinto de un personal docente competente y productivo que esté a la vanguardia del conocimiento.**

### DECANATO DE ESTUDIANTES

#### Investigaciones

En DCODE, continúan en progreso las siguientes investigaciones autorizadas por CIPSHI:

- Experiencias, conocimientos, actitudes y destrezas de los profesionales de la ayuda en relación a la ideación y conducta suicida en estudiantes universitarios. (Dra. María I. Jiménez Chafey y Dr. José A. Serra Taylor)
- Experiencias de violencia en la relación de pareja y la familia de origen (Dr. Ángel A. Villafañe Santiago, Dra. María I. Jiménez Chafey y Dr. José A. Serra Taylor)
- Eficacia absoluta y relativa de la terapia cognitiva-conductual para adolescentes latinos/as con diabetes tipo 1 y depresión en colaboración con el IPSi (Bernal, Cumba, Jiménez, Saez y Roselló).
- Actitudes y preferencias hacia la ayuda profesional en estudiantes universitarios subgraduados. (En progreso) (Dr. Manuel A. Rivera Acevedo)
- Uso del Manual Diagnóstico y Estadístico de los Trastornos Mentales (DSM) por los consejeros(as) profesionales (en progreso). (Dr. Manuel A. Rivera)
- Construcción y Transformación de la Política Social y el Trabajo Social en el Caribe Hispano Antillano – (EGTSBL) (Dr. José A. Serra Taylor)

- Factores Psicosociales de Riesgo en Estudiantes Universitarios de Puerto Rico y Costa Rica (en colaboración con Dr. Ángel A. Villafañe, Dra. María I. Jiménez y Prof. Wilda Jiménez).

### **Publicaciones, Escritos, Material Didáctico y otros:**

El Dr. Ángel A. Villafañe y la Prof. Wilda Jiménez, continúan trabajando en la propuesta sobre un modelo de consejería grupal para manejar timidez y fobia social.

El Dr. José A. Serra) preparó un folleto para medio digital a estudiantes de nuevo ingreso sobre Selección Vocacional.

En el mes de mayo de 2012, se elaboraron dos artículos de investigación en relación a la Propuesta de Suicidio – Financiado por FIPI. (Dr. José A. Serra.)

La Dra. María I. Jiménez y el Dr. José A. Serra y Sra. Carol Y. Irizarry-Robles, en junio de 2012, sometieron el artículo: “University mental health professionals: Suicide experiences, attitudes, practices, and intervention skills,” como resultado de la investigación.

La Prof. Maribel Torres, sometió para publicación el artículo “Desarrollo de Grupos de Apoyo de Comunicación no Violenta: Una alternativa viable ante la violencia en los escenarios educativos y su aceptación” en la Revista Cuaderno, de la Facultad de Educación.

El Congreso de Centroamérica y el Caribe sobre medios de comunicación, personas menores de edad y jóvenes: alfabetización informacional y mediática a celebrarse en el mes de septiembre aceptó la ponencia de la Dra. Emilia Morales Lara (“La política pública en la televisión en Puerto Rico: el papel de las comunidades”).

### **Desarrollo Profesional**

El personal de DCODE asistió a las siguientes actividades:

- Manejo de conflictos. Programa de Prevención de Violencia. Dr. Manuel a. Rivera Acevedo, 17 de mayo de 2012 (Dra. María Jiménez Chafey).
- Applying Social Empowerment strategies as tools for self-advocacy in counseling lesbian and gay male clients. (American Counseling Association) 16 de mayo de 2012 (Dr. Manuel A. Rivera Acevedo).
- Adolescent Suicide. IPsi. Recurso: Dr. Anthony Spirito, 16 de mayo de 2012. (Dr. Manuel A. Rivera Acevedo).
- Competencias para la consejería en adicción: Conocimiento, destrezas y actitudes en la práctica profesional. Universidad Central del Caribe. 10 de mayo de 2012 - (Dr. Manuel A. Rivera Acevedo).
- Aspectos básicos de la Ley HIPAA aplicables a los profesionales de la salud. Universidad Central del Caribe. 10 de mayo de 2-12 (Dr. Manuel A. Rivera Acevedo).
- Taller Evidence Based Practice. Escuela Graduada de Consejería en Rehabilitación. 4 de mayo de 2012 (Prof. Mariela Santiago Hernández).
- Models of sexual and relational orientation: A critical review and synthesis (American Counseling Association), 16 de junio de 2012. (Dr. Manuel A. Rivera).
- Teleconference Mental Health First Aid, 6 de junio de 2012. (Dra. María I Jiménez).
- Assessment of core issues and the nature of the *client's living story*. (American Counseling Association) – 19 de julio de 2012 (Dr. Manuel A. Rivera).

## DECANATO DE ASUNTOS ACADÉMICOS

### Escuela de Comunicación

#### **Publicaciones, Escritos, Material Didáctico y otros**

González Díaz, Alonso (Ponente) “Crónica periodística y representación de crisis socioeconómica: El caso de las crónicas sobre Toño Bicicleta en el periodismo puertorriqueño contemporáneo”. XI Congreso de la Asociación Latinoamericana de Investigadores de la Comunicación (ALAIC), Montevideo, Uruguay, Mayo 2012. Ponencia Arbitrada.

Lugo-Ortiz, Lourdes. Presentación del libro Tropiezos con la memoria: La esterilización femenina en la prensa puertorriqueña (1940 1977) en el XI Congreso Latinoamericano de Investigadores de la Comunicación (ALAIC) Montevideo, Uruguay, Sesión A: Teoría y ética del Periodismo, 9 de mayo de 2012.

#### **Ponencias, conferencias, charlas, talleres y otras actividades académicas**

Álvarez Curbelo, S. (Ponente) La revolución televisada: Historia y melodrama en “La antorcha Encendida” en “Panel Patria: El espectáculo”, [Panel]. XXX Congreso de Latin American Studies Association (LASA), San Francisco, EU, Mayo 2012.

Álvarez Curbelo, S. (Ponente) “Razas de barro: el discurso mediático de Fox News y el miedo a la disolución de Estados Unidos”. XI Congreso de la Asociación Latinoamericana de Investigadores de la Comunicación (ALAIC), Montevideo, Uruguay, Mayo 2012.

Alvarez Curbelo, S. (Ponente). “Razas de barro: el discurso mediático de Fox News y el miedo a la disolución de Estados Unidos”. XI Congreso de la Asociación Latinoamericana de Investigadores de la Comunicación (ALAIC), Montevideo, Uruguay, Mayo 2012.

Colón Zayas, Eliseo. (Ponente) “Poder y Progreso, imaginarios y construcción simbólica de un imperio en decadencia: Puerto Rico en las páginas de La Ilustración Española y Americana, 1874-1893”. XXX Congreso de Latin American Studies Association (LASA), San Francisco, EEUU, Mayo 2012.

Colón Zayas, Eliseo. (Ponente) “Construcción del Pensamiento Crítico Latinoamericano de la Comunicación: Reflexión en torno al papel del intelectual”. XI Congreso de la Asociación Latinoamericana de Investigadores de la Comunicación (ALAIC), Montevideo, Uruguay, Mayo 2012.

Díaz, Héctor. Seminario “La Planificación de Medios para las Empresas y otras Organizaciones”, preparado para el Instituto de Relaciones del Trabajo de la Universidad de Puerto Rico, presentado el 26 de mayo y el 23 de junio de 2012 en el Recinto de Mayagüez de la Universidad de Puerto Rico.

Lugo Bertrán, Dorián. (Ponente) “Lo queer en la obra fílmica de Jaime Humberto Hermosillo”. XXX Congreso de Latin American Studies Association (LASA), San Francisco, EEUU, Mayo 2012.

Lugo-Ortiz, Lourdes.(Ponente) “Los periodistas en Puerto Rico ante los fundamentos de su profesión”. XI Congreso Latinoamericano de Investigadores de la Comunicación (ALAIC) Montevideo, Uruguay Sesión A: Teoría y ética del Periodismo. 9 de mayo de 2012.

Lugo-Ortiz, Lourdes. (Ponente) “Los periodistas en Puerto Rico reflexionan sobre su campo en el siglo XXI”, Primer Congreso Internacional sobre Estudios de Periodismo: Identidad, cambios y desafíos de la profesión en el siglo XXI (del 27 al 29 de junio) en Santiago de Chile. Presentado el 29 de junio de 2012.

Ramírez Sánchez, R. (Ponente). “Crowdsourcing, medios emergentes y redes: Colaboración/explotación en el capitalismo de la información [Crowdsourcing, emergent media, and networks: Collaboration/exploitation in the informational capitalism]”. XI Congreso de la Asociación Latinoamericana de Investigadores de la Comunicación (ALAIC), Montevideo, Uruguay, Mayo 2012.

Roche, Mario. (Ponente) “La participación de los usuarios en la sección de comentarios sobre las noticias”, en XI Congreso Latinoamericano de Investigadores de la Comunicación, ALAIC 2012, a llevarse a cabo del 9 al 11 de mayo de 2012 en Montevideo, Uruguay.

#### Programa de Estudios de Honor

Se realizó exitosamente la actividad “The academy and the community” del Faculty Resource Network donde asistieron profesores de diferentes universidades de Estados Unidos.

### **ESCUELA GRADUADA DE CIENCIAS Y TECNOLOGÍAS DE LA INFORMACIÓN**

#### **Investigaciones**

Las líneas de investigación trabajadas por la facultad del Programa de Maestría de la *Escuela Graduada de Ciencias y Tecnologías de la Información* como parte del *Capstone* requisito de este Programa, fueron:

- Sergio Chaparro-Univazo, Ph.D., Catedrático Auxiliar [Sergio.chaparro@upr.edu](mailto:Sergio.chaparro@upr.edu) Políticas de información en Puerto Rico. Una exploración.
- Eliut Flores-Caraballo, Ph.D., Catedrático [Eliut.flores@upr.edu](mailto:Eliut.flores@upr.edu) Propuesta para conducir a Puerto Rico hacia una economía y sociedad del conocimiento (SEC) basada en la gestión de información, del conocimiento y el aprendizaje, y el desarrollo del capital intelectual.
- Nitza Hernández-López, Ph.D., Catedrática [Nitza.hernandez@upr.edu](mailto:Nitza.hernandez@upr.edu) Uso de la Web 2.0 en el proceso de enseñanza-aprendizaje a nivel universitario en la Universidad de Puerto Rico.
- José Sánchez-Lugo, Ed.D., Catedrático [Jose.sanchez18@upr.edu](mailto:Jose.sanchez18@upr.edu)
- Determinación de necesidades de información y alfabetización tecnológica en áreas críticas identificadas previamente por los habitantes del centro urbano de Río Piedras.
- Las competencias de información como factor de éxito en estudiantes subgraduados del Recinto de Río Piedras, de la Universidad de Puerto Rico: Un estudio de caso.
- Carlos Suárez-Balseiro, Ph.D. Catedrático Asociado [Carlos.suarez5@upr.edu](mailto:Carlos.suarez5@upr.edu)  
1) MEMORO Puerto Rico: El banco de la memoria; 2) Estudio de las características del sistema de la comunicación científica en el Recinto de Río Piedras de la Universidad de Puerto Rico (Propuesta FIPI 2010-2012)
- Betsaida Vélez-Natal, DLS, Catedrática Asociada [betsaida.velez@upr.edu](mailto:betsaida.velez@upr.edu) Bibliotecas de bufetes corporativos: Estudio de caso.
- Luisa Vigo-Cepeda, Ph.D. Catedrática [luisa.vigo@upr.edu](mailto:luisa.vigo@upr.edu); [Investigación2012vigocepeda@gmail.com](mailto:Investigación2012vigocepeda@gmail.com)
- La práctica del profesional de la información basada en la evidencia (PPBE), el Aprendizaje basado en la solución de problemas (ABSP), como enfoques transversales dentro del currículo de la Escuela Graduada de Ciencias y Tecnologías de la Información, UPR ; 2) Tecnologías emergentes en ambientes escolares y académicos: Utilización y preferencias de diferentes clientes que impactarán el diseño y desarrollo de programas de competencias informacionales y de comunicación, de productos y servicios virtuales de referencia, para el estudio y la investigación, en bibliotecas y otras unidades de información; 3) La Biblioteca Virtual en Salud de Puerto Rico, entrelazada con la Red BIREME (Brasil), la Organización Panamericana de la Salud (OPS), la Organización Mundial de la Salud (OMS), como componente esencial integrado a la gestión de estudio e investigación en el país.

## FACULTAD DE ADMINISTRACIÓN DE EMPRESAS

### Desarrollo profesional

En julio 2012, las doctoras Grisel Meléndez, Nellie Torrado, Carmen England y Anamari Irizarry culminaron exitosamente el Post Doctoral Bridge Program 2012 ofrecido en University of Florida. El proyecto fue desarrollado por el Haugh Graduate School of Business y el Warrington College of Business Administration del Recinto de Gainesville, Florida.

La Prof. Ivelisse Mercado del Departamento de Comunicación Empresarial, obtuvo la Certificación en Tecnología Educativa (CITES, Certified IT Education Specialist) en GLC Academy del 17 al 20 de julio de 2012, en las oficinas de Microsoft de PR. También obtuvo la Certificación en Literacia de la Computadora de Microsoft.

La Lic. Carmen Correa del Departamento de Finanzas, obtuvo el grado de LLM (maestría en Derecho con concentración en Derecho Internacional, Comercio Exterior y Relaciones Internacionales) en el Instituto Superior de Derecho y Economía, en Madrid, España. Recibió una Mención de Honor, la que se otorga al estudiante más destacado en cada una de las respectivas concentraciones. Participaron en el programa unos 20 estudiantes internacionales procedentes de España, Portugal, Polonia, Honduras, Costa Rica, El Salvador, Chile y Puerto Rico.

El Dr. Pedro J. Rodríguez Esquerdo del Instituto de Estadística, asistió a un curso de Multiplicidad y selección de modelos en Univ. California Santa Cruz durante los días del 23 al 27 de julio de 2012.

El Prof. David Torres del Instituto de Estadística, asistió a un curso en Washington University sobre Bioestadística.

La Prof. Aida Lozada del Programa de Desarrollo Empresarial, participó en un Simposio de Empresarismo en Babson College del 28 de mayo al 1 de junio de 2012.

Los días 15 al 18 de junio de 2012, las doctoras Juanita Rodríguez y Maribel Huertas del Departamento de Administración de Sistemas de Oficina, participaron en la Convención *Annual Accreditation Council for Business Schools and Programs*, titulada *Sustaining Excellence Through Quality Business Education*, efectuada en Baltimore, Maryland.

### Ponencias, conferencias, charlas, talleres y otras actividades académicas

La Dra. Maribel Huertas del Departamento de ADSO ofreció las siguientes ponencias:

- Conferencia: Estrategias para Lidar con el Acoso Moral en las Empresas, Estudiantes Graduados del Recinto, Auspiciado por el DEGI, 13 de junio de 2012.
- Acreditación Internacional de los Programas de Administración de Empresas y Sistemas de Oficina en Puerto Rico: de un Reto a una Realidad, Volumen 29, 2012, ISSN 2151-5794, Artículo aceptado para publicación en la Revista APEC.

La Dra. Juanita Rodríguez del Departamento de ADSO ofreció los siguientes talleres:

- 24 de mayo y 1 de junio de 2012, Taller Redacción Moderna de Documentos Empresariales, ofrecido a asistentes administrativos y supervisores, Seminarios Imagen.
- 2 de agosto de 2012, Taller Estrategias para Maximizar Talentos y para Atender Necesidades Individuales de los Estudiantes, ofrecido a profesores y personal directivo del Colegio Hispano Americano, Manatí, Puerto Rico.

El 17 de junio, las doctoras Juanita Rodríguez y Maribel Huertas ofrecieron la conferencia *The power of a Mock Visit—infalible strategy for success* en la Convención Anual Accreditation Council for Business Schools and Programs, titulada Sustaining Excellence Through Quality Business Education, efectuada en Baltimore, Maryland.

El Ing. José J. Goico Director del Programa de Comercio Internacional, fue invitado por la Universidad del Caribe (UNICARIBE) a participar en la I Asamblea de Instituciones de Educación Superior- Afiliadas a la Unión de Universidades de América Latina y el Caribe (UDUAL). Región Caribe. Formó parte del panel “Movilidad Académica: Impacto y desafíos en la Región Caribe”. La misma se llevó a cabo del 26 al 29 de junio de 2012 en Santo Domingo, República Dominicana.

La Prof. Yvonne L. Huertas Carbonell del Departamento de Contabilidad, ofreció una charla sobre “Computación en la nube” en CONAUDITEC III Panamá 2012, el 8 de junio de 2012.

El Dr. Rogelio J. Cardona Cardona del Departamento de Contabilidad, participó como expositor del tema “Creación y manejo del presupuesto personal” en un taller ofrecido a participantes del Programa de Capacitación para Estudiantes Graduados coordinado por el Decanato de Estudios Graduados e Investigación (DEGI) el 6 de junio de 2012.

El Dr. José A. González Taboada del Departamento de Contabilidad, ofreció curso de educación continuada en el Colegio de CPA de Puerto Rico los días 13 y 14 de junio. El tema del curso fue *FASB Update*, cubriendo las normas más recientes promulgadas por la FASB y la norma propuesta sobre arrendamientos.

### **Publicaciones, Escritos, Material Didáctico y otros**

Se aceptó para publicación el artículo de la Dra. Sonia Balet titulado: Un énfasis renovado en la interdisciplinariedad de la Estadística: revisión curricular de la concentración en Estadística del Bachillerato en Administración de Empresas, sometido el semestre pasado en Data Crítica: *International Journal of Critical Statistics* que publica el recinto de Mayagüez de la U.P.R.

El artículo del Lic. Edwin R. Maldonado Medina del Departamento de Contabilidad, titulado: “Hogar Seguro: Protección Financiera Familiar que Subordina Provisionalmente el Interés Económico de Acreedores, Propietarios y Herederos” fue aceptado por la revista Praxis de la FAE.

### **FACULTAD DE CIENCIAS SOCIALES**

#### **Artículos, Publicaciones, Escritos, Material Didáctico y otros**

La Prof. Ana M. Fabián Maldonado, Investigadora del Instituto de Estudios del Caribe, publicó el 28 de mayo el libro *Tras Talleres cuenta su historia: retando el olvido* en una co-edición del Instituto de Estudios del Caribe y Ediciones Callejón. En el mes de julio comenzó una grabación de un documental con Telemundo-Canal 2 sobre este libro.

Publicación en revista arbitrada: Toro-Alfonso, J., Urzúa, A., & Cardona, I. (2012) del Departamento de Psicología. El cuerpo del delito: La imagen corporal e indicadores de trastornos alimentarios en una muestra de hombres gays de diez países latinoamericanos. *Revista Argentina de Clínica Psicológica*, 21 (2), 8-20.

Artículos (ensayos) publicados del Dr. Francisco Watlington del Departamento de Geografía en Acta Científica, órgano de la Asociación de Maestros de Ciencia de Puerto Rico, Vol. 23 (1-3) que acaba de salir en línea por primera vez:

- "El matuhi de los matojos y el gato del farolero: ¿ciencia o folklore ecológico?" (págs. 64-68)
- "Guaraguas, ardillas, cotorras y cuervos en el 'Central Park' de Puerto Rico" (págs 69-72)
- "From Puerto Rico with love: El Coquí invades Hawaii" (págs. 101-103).

### Desarrollo profesional

La Dra. Tania García del Departamento de Psicología, participó en la Conferencia Internacional de la Asociación de Sociología en Buenos Aires, Argentina del 1 al 6 de agosto.

4 de mayo – La Prof. Elba Echevarría del Instituto de Cooperativismo, participó de la conferencia: *Tendencias en la Gestión Empresarial y las filosofías del Movimiento Obrero Internacional* como parte de su desarrollo profesional. Instituto de Relaciones del Trabajo.

16 de mayo – Todo el personal docente del Instituto de Cooperativismo (Prof. Echevarría, Prof. Pérez, Prof. Reyes y el Sr. Rosado) participó del taller sobre la Transformación de cursos presenciales a modalidad híbrida impartida por el Dr. Carlos Suárez y el Dr. José Sánchez ambos de la Escuela Graduada de Ciencias y Tecnología de la Información.

### Propuestas FIPI aprobadas por el DEGI:

- Evaluación geomórfica del ancho de playa, roca de playa y eolianitas en las playas de costa de la Reserva Natural La Hacienda La Esperanza, Manatí, Puerto Rico (1936-2012); y su uso como indicador para entender el evento de retroceso del mar en la costa norte-central de Puerto Rico de la Dra. Maritza Barreto Orta del Departamento de Geografía, a la cual se otorgaron \$38,000 en presupuesto y una descarga de 3 créditos por dos años.
- Participación y representación política de las mujeres en el gobierno municipal en Puerto Rico de la Dra. Luz del Alba Acevedo del Departamento de Ciencia Políticas, con un presupuesto de \$14,900 y una descarga de 3 créditos por dos años.
- Modelo integrado de enseñanza e investigación neurocientífica para estudiantes subgraduados de la UPR-RP del Dr. Nelson Cruz Bermúdez del Departamento de Psicología, para un total de \$25,710 y una descarga de 3 créditos por dos años.
- Nuevas realidades de la familia puertorriqueña: La diversidad familiar desde el contexto de la psicología social de la Dra. Ruth Nina Estrella del Departamento de Psicología, por la cantidad de \$26,415 y una descarga de 3 créditos por dos años.
- Estudios exploratorios para conocer la percepción de una muestra de trabajadores querellados ante el Fondo del Seguro del Estado y de profesionales de la salud mental; por condiciones emocionales asociadas (relacionadas y no relacionadas) al clima organizacional (EPCLAVE) del Dr. Edwin Morales Cortés del Instituto de Relaciones del Trabajo, por la cantidad de \$26,408.
- Propuesta para el Desarrollo de la Investigación Multidisciplinaria Especializada en Gobierno y Asuntos Públicos de las doctoras Yolanda Cordero Nieves y Eileen Segarra Alméstica de Ciencias Sociales, y el doctor William Vázquez Irizarry de la Escuela de Derecho, con un presupuesto de \$40,000 y una descarga de 3 créditos por dos años.

### Investigaciones aprobadas bajo el Programa de Becas de Verano 2012 de Título V: Iniciativas de Investigación y Actividad Creativa Subgraduadas (iINAS):

- Estudio psicosocial sobre las relaciones románticas en adolescentes en Sudáfrica de la Dra. Ruth Nina Estrella del Departamento de Psicología, presupuesto otorgado de \$4,800, con la colaboración del Dr. Anthony Naidoo de la Universidad de Stellenbosch en África del Sur, julio 2012.
- Más allá de la investigación acción participativa de la Dra. Dolores Miranda del Departamento de Psicología, presupuesto otorgado \$4,800, con la colaboración de los doctores Anthony Naidoo y

Desmond Painter de la Universidad de Stellenbosch de África del Sur, julio 2012.

- La psicología industrial/organizacional desde una perspectiva histórica mundial de la Dra. Tania García Ramos del Departamento de Psicología, presupuesto otorgado de \$3,545, con la colaboración de los profesores Hernán C. Pulido de la Pontificia Universidad Javeriana de Bogotá, Fernando Urrea Giraldo, Erico Rentería Pérez y Luis Carlos Castillo de la Universidad del Valle en Cali, julio 2012.
- Tecnologías de visualización en la producción del imaginario corporal desde el discurso neuropsicológico (segunda fase) de la Dra. Heidi Figueroa Sarriera del Departamento de Psicología, presupuesto otorgado \$5,000, Universitat Oberta de Catalunya.
- Trabajo social en el contexto latinoamericano: Voces reflexivas sobre ideologías y preferencias de estudiantes de Trabajo Social de cuarto año de bachillerato en México de la Dra. Gisela Negrón Velázquez del Departamento de Trabajo Social, con la colaboración de las doctoras Rosa María Rojas, Sandra Irene Reyes y la señora Marisela Rivera Montoya de la Facultad de Trabajo Social en la Universidad de Sinaloa en México.
- Proyecto Estancia de Verano en España del Dr. Edwin Morales Cortés del Instituto de Relaciones del Trabajo para establecer vínculos de investigación con centros de estudios del trabajo en coordinación con organismos universitarios en las universidades Complutense de Madrid, Universidad de Valencia y Universidad Autónoma de Barcelona, junio 2012.

### **Participación en programas radiales y videoconferencias**

El 1 de mayo la Prof. Estela Pérez del Instituto de Cooperativismo, participó en el *Programa radial de COPAEE*. Edición especial del 1ro de mayo con el tema: *Vínculo entre el cooperativismo y la lucha obrera como forma de mejorar las condiciones de vida del individuo y de la comunidad*. Auspiciado por la Cooperativa de la Autoridad de Energía Eléctrica.

2 de mayo - La Prof. Grisell Reyes, Directora Interina del Instituto de Cooperativismo, realizó las gestiones para transmitir una videoconferencia con la Cooperativa B.U.E.N. de Buenos Aires. Esta coordinación se realizó con el Sr. Efraín Rosado para el curso COOP 5008 *Dimensión Empresarial del Cooperativismo* que imparte la Profa. Echevarría. Entre los objetivos de la actividad fue brindar a los estudiantes una experiencia internacional y directa con trabajadores que transformaron una empresa tradicional en una cooperativa, incorporar las tecnologías como nuevas herramientas pedagógicas y estrechar vínculos de colaboración con el sector cooperativo argentino y el Instituto de Cooperativismo. La conferencia se transmitió el miércoles 2 de mayo por "Skype" y la Prof. Reyes entrevistó a los trabajadores de la cooperativa desde Buenos Aires. Los estudiantes tuvieron la oportunidad de realizar preguntas sobre el modelo cooperativo argentino y también sobre la situación socioeconómica del país.

### **Ponencias, conferencias, charlas, talleres y otras actividades académicas**

3 de mayo – Ponencia dictada por la Prof. Grisell Reyes, Directora Interina del Instituto de Cooperativismo - *Aproximaciones teóricas en torno a la Economía Social y Solidaria en América Latina: dimensiones del quehacer de una economía distinta*. Presentada en el Centro Cultural de la Cooperación, Instituto Movilizador de Fondos Cooperativos, Buenos Aires, Argentina.

8 de mayo – El Sr. Efraín Rosado del Instituto de Cooperativismo, participó en el *Programa radial de COPAEE*. Con el tema: *Experiencias Cooperativas en Mondragón y Costa Rica*. Entidad que auspició: Cooperativa Autoridad de Energía Eléctrica (COOPAEE).

15 de mayo – Prof. Grisell Reyes, Directora Interina del Instituto de Cooperativismo disertó sobre *Desarrollo del Instituto de Cooperativismo* en el programa radial *Puerto Rico Cooperativista*. Auspiciado por la Liga de Cooperativas de Puerto Rico.

18 de mayo – Ponencia dictada por la Prof. Grisell Reyes, Directora Interina del Instituto de Cooperativismo y por Efraín Rosado - *Educación, legislación Cooperativa y Modelo de Incubadora del Instituto de Cooperativismo*. En colaboración con el Sr. Efraín Rosado. Invitación por parte de la Comisión de Cooperativismo del Colegio de Abogados de Puerto Rico. Colegio de Abogados, San Juan, Puerto Rico.

7 de junio – Conferencia dictada por la Prof. Grisell Reyes Núñez, Directora Interina del Instituto de Cooperativismo: *Cooperativismo como alternativa empresarial*, en colaboración con el Sr. Efraín Rosado.

11 de junio – El Sr. Efraín Rosado del Instituto de Cooperativismo, creó y sometió a la Escuela Graduada de Consejería y Rehabilitación el módulo *La Cooperativa como alternativa empresarial para el desarrollo profesional y la práctica de la Consejería en Rehabilitación en Puerto Rico*. Como parte del acuerdo de interdisciplinariedad del Instituto de Cooperativismo con dicha escuela graduada.

12 de junio – La Prof. Estela Pérez del Instituto de Cooperativismo, ofreció el taller *Liderazgo Efectivo en el Contexto Personal y Profesional* junto con los estudiantes Isaira Noriega y Luis Pérez Díaz. Este taller fue auspiciado por el Decanato de Estudios Graduados y de Investigación.

13 de junio – Presentación dictada por la Prof. Grisell Reyes Directora Interina del Instituto de Cooperativismo, en colaboración con el Sr. Rosado presentó la conferencia: *Servicios y estructura del Instituto de Cooperativismo*, en el Encuentro Nacional de Líderes del Cooperativismo Juvenil 2012. Invitación por parte de la Liga de Cooperativas de Puerto Rico. Instituto de Cooperativismo, Recinto de Río Piedras.

La Dra. Dolores Miranda del Departamento de Psicología, participó en la IV Conferencia Internacional de Psicología Comunitaria celebrada del 14 al 24 de junio en Barcelona, Cataluña. Se divulgó el trabajo realizado en Puerto Rico sobre la psicología comunitaria y compartir visiones desde el Caribe. Posteriormente, la doctora Miranda viajó a la Universidad de Stellenbosch en la República de Sudáfrica para trabajar con el proyecto de investigación Más allá de la investigación acción participativa, aprobado por iINAS para verano 2012, con un presupuesto aprobado de \$4,800.

La Dra. Ruth Nina del Departamento de Psicología, presentó el trabajo Comunidad y Política en un mundo en crisis: Repensando la acción comunitaria en el nuevo siglo en la IV Conferencia Internacional de Psicología Comunitaria del 14 al 24 de junio en Barcelona, Cataluña.

En el XI Congreso de la Asociación Latinoamericana de Terapia Cognitiva celebrado en Buenos Aires, Argentina, el Dr. José Toro-Alfonso presentó una conferencia magistral titulada Muriendo para ser hombres: La masculinidad y la salud de los hombres. Este congreso se llevó a cabo del 1 al 5 de agosto. Además, el doctor Toro-Alfonso participó en el IV Congreso Regional de la Sociedad Interamericana de Psicología celebrada en Santa Cruz, Bolivia del 21 al 24 de junio. En esta ocasión presentó: la conferencia magistral anteriormente citada; la ponencia Cuerpo y deseo: La imagen corporal y los trastornos alimentarios en una muestra de hombres gays de diez países latinoamericanos escrita junto a Alfonso Urzúa e Israel Sánchez, y como segundo autor, junto a Carlos Lázaro, la ponencia Autoritarismo, dominancia social, empatía y materialismo como predictores de etnocentrismo, sexismo, heterosexismo y prejuicio generalizado en una muestra de población general en San Juan, PR.

La doctora Barreto Orta ofreció a 24 estudiantes graduados del Recinto de Río Piedras el taller Redacción de hipótesis, objetivos y problemas de la investigación celebrada el 24 de junio bajo el auspicio del Decanato de Estudios Graduados e Investigación (DEGI).

La doctora Barrero ofreció el taller “La enseñanza e investigación interdisciplinaria/multidisciplinaria en las Ciencias Ambientales y Matemáticas”, impartido a un grupo de maestros de escuela intermedia y superior del Proyecto PIMAMC del Departamento de Educación de PR celebrado en la Facultad de Educación los días

25 y 26 de junio. Además, el 25 de junio, también ofreció la conferencia plenaria El Trabajo de Campo como herramienta de aprendizaje en las Ciencias Naturales (Ciencias Ambientales y Matemáticas) a este mismo grupo.

La Dra. Maritza Barreto en unión al Dr. Rafael Méndez ofrecieron el viaje de campo sobre Costas y Astronomía para el grupo de maestros del Proyecto PIMAMC de la Facultad de Educación y el Departamento de Educación de Puerto Rico. Área: Playa Seven Seas y el Faro de Fajardo, 3 de julio.

El Prof. Eliezer Nieves del Departamento de Geografía ofreció los siguientes talleres:

- 25 al 28 de mayo (Bayamón, PR)-Título: Certified Interpretive Guide Workshop. Instructor del Curso de Certificación Profesional de Interpretes Ambientales de la NAI (National Association for Interpretation) Participantes de: Departamento de Recursos Naturales y Ambientales de Puerto Rico, Programa del Estuario de la Bahía de San Juan y estudiantes de la Universidad de Puerto Rico.
- 4 al 7 de junio (Yucatán, México). Instructor Invitado del Curso RESERVA. Módulo de Interpretación Ambiental Aplicada al Ecoturismo y proyectos de comunidades en sus espacios naturales.
- 15 de Junio (Ciénaga las Cucharillas). Coordinador del Proyecto NOCTILIO (Ciudadanos y Estudiantes Científicos) Proyecto de investigación con el Murciélago Pescador Varios estudiantes de geografía están trabajando de voluntarios ambientales en este proyecto de una duración de dos años. Las estudiantes de geografía Nadja Rivera y Carla presentarán un poster en la conferencia de REP en octubre.
- 21 al 25 de junio (Cabo Rojo). Certified Interpretive Guide Workshop. Instructor del Curso de Certificación Profesional de Intérpretes Ambientales de la NAI (National Association for Interpretation) Participantes de: Fish and Wildlife Service Caborrojenos Pro-Salud y Ambiente Grupo de Conservación de Tortugas marinas TICATOVE en Vieques.
- 6 de Julio (Casa Pueblo, Adjuntas). Reunión del proyecto PLACE en Adjunta. Place base Landscape Analysis and Community Engagement/Education En colaboración con el Centro para la Conservación del Paisaje y la Universidad de Vermont.
- 10 de Julio (Bayamón, PR). Coordinador e instructor del Taller: Del Bosque al Estuario, una conexión Natural, Taller a maestros de escuelas públicas y privadas en colaboración con el programa del estuario de la Bahía de San Juan.
- 11 de Julio (Bayamón, PR). Coordinador e Instructor del Taller: Certified Wildlife Habitat Taller a maestros de escuelas públicas y privadas en colaboración con *la National Wildlife Federation*.
- 13 de Julio (Bayamón, PR). Coordinador e Instructor del Taller: Explorando la Conexión Humana, Ecología Humana para un planeta sustentable. Taller a maestros de escuelas públicas y privadas en colaboración con Population Connection y la UPR.
- 18 al 23 de Julio (Universidad de Vermont, VT). Proyecto PLACE, Taller y Reunión del Comité de Acción del Proyecto PLACE “Placed-based Landscape Analysis as a Conservation and Educational Alternative for Communities”.

La Dra. Beatriz Rivera Urrutia de la Escuela Graduada de Consejería en Rehabilitación, durante el verano laboró en el desarrollo de videos educativos para los cursos de técnicas de consejería en la Escuela (CORE 6011-Principios y Técnicas de Consejería en Rehabilitación y CORE 6012-Principios y Técnicas de Consejería en Rehabilitación II). El primero de los videos se titula Técnica de escuchar: Destrezas básicas en la entrevista de consejería o psicoterapia. El proyecto recibe la colaboración técnica de DTAA.

El 26 de Julio, el Dr. Edwin Morales Cortés, director del Instituto de Relaciones del Trabajo, recibió una invitación del Instituto Panameño de Estudios Laborales adscrito al Ministerio de Trabajo y Desarrollo Laboral de la República de Panamá para participar como expositor en la VIII Jornada de Investigaciones Socio Laborales a efectuarse en la Ciudad de Panamá y en la Provincia de Veraguas en septiembre próximo.

La Dra. Virgen Cáceres de Relaciones Labores presentó la conferencia “Entre lo local y lo global en las organizaciones laborales” en la IV Conferencia Internacional de Psicología Comunitaria que se celebró del 20

11 23 de junio de 2012 en Barcelona, España. Esta actividad fue auspiciada por la Universidad de Barcelona y la Universidad Autónoma de Barcelona.

La Dra. Maritza Barreto Orta, Catedrática en el Departamento de Geografía, fue confirmada por el Senado de Puerto Rico como miembro de la Junta Examinadora de Geólogos de Puerto Rico por un término de cuatro años, 23 de junio de 2012. El Dr. Ángel David Cruz Báez, Director, hizo la recomendación ante la Oficina del Gobernador.

## **FACULTAD DE EDUCACIÓN**

### **Desarrollo profesional**

#### Departamento de Estudios Graduados

Las profesoras Loida Martínez, Gladys Capella, y Sandra Macksoud participaron del taller del Instituto de Investigación: Antropología en Pedagogía, *La integración de las Ciencias Antropológicas en los currículos de Ciencias, Lenguas y Estudios Sociales*, auspiciado por el Proyecto Iniciativas de Investigación y actividad creativa subgraduada (iINAS) en las oficinas del DECEP, durante el 11-15 de junio de 2012, de 8 a 12 am.

Dra. Lisandra Pedraza Burgos asistió al Taller Transana 2, que se llevó a cabo el 24 de mayo de 2012, de 8:30 a.m. a 12:00 p.m., en el salón 206 de la Facultad de Educación. Este programa fue presentado por su autor el Dr. David Woods, de la Universidad de Wisconsin. La Dra. Wanda Figueroa colaboró en la organización para el Taller Transana, auspiciado por el Centro de Investigaciones Educativas de la Facultad de Educación el 24 y 25 de mayo de 2012.

La Dra. María de los Ángeles Ortiz participó en la 4ta Convención Anual de la Sociedad Puertorriqueña de Evaluación: Contexto, insumo, proceso y producto, ofrecido en la Universidad Interamericana de Puerto Rico, Recinto Metropolitano el 26 de mayo.

#### Departamento de Programas y Enseñanza

La Dra. Lizzette M. Velázquez asistió a los siguientes talleres, auspiciado por el Centro de Recursos para Ciencia e Ingeniería de la UPR RP, con el propósito de mejoramiento profesional: "Overarching concepts-where nano meets environmental science" y "Nanoscience in Ecology", el 30 de julio de 2012.

Las doctoras Cristina Guerra, Ileana Quintero, Ana Miró, Annette López y Laura Santiago asistieron al Instituto de Antropología en Pedagogía: La integración de las ciencias antropológicas en los currículos de ciencias, lenguas y estudios sociales. El mismo fue ofrecido durante la semana del 11 al 15 de julio de 2012 en Plaza Universitaria. El mismo fue auspiciado por iINAS (Iniciativas para la investigación y la actividad creativa subgraduada) y la Facultad de Ciencias Sociales. Se presentaron los saberes y metodologías de las Ciencias Antropológicas y cómo estas pueden aportar e incorporarse a los currículos del nivel superior de lenguas, ciencias y estudios sociales.

#### Escuela de Ecología Familiar

La Dra. Ivonne Pasarell se certificó como Gerontóloga el 31 de mayo de 2012, en el Recinto de Ciencias Médicas, Escuela de Salud Pública, UPR.

### **Investigación y creación**

#### Proyecto IDEA-STEM

En el Proyecto IDEA-STEM de la Facultad de Educación se continúa con las siguientes investigaciones autorizadas por CIPSHI:

- *CompuCampus: sinergias e innovaciones educativas en un taller de verano*- Los investigadores de estas iniciativas lo son el Dr. Marcos Martínez Traverso y el Dr. James Seale Collazo, adscritos a la Escuela Secundaria de la Facultad de Educación.
- Diseño y construcción del IDEABOT – Este robot fue desarrollado por el Instituto IDEA - STEM de la Facultad de Educación con el apoyo del Centro Internacional de Diseño en Gurabo. Este robot fue creado para que los estudiantes de CompuCampus 2012 lo armen y programen usando la plataforma de Arduino.
- Educación a distancia- Creación de un espacio virtual para el apoyo e iniciativas del Proyecto IDEA-STEM utilizando la plataforma EDU 2.0. Este espacio ya está disponible y se puede acceder a través de la siguiente dirección electrónica: <http://idea.edu20.org/> . Es importante destacar que ya está creado el Taller Virtual en Robótica que dará apoyo en línea a los estudiantes que participan de la Academia de Robótica 2012 de agosto a diciembre y que integrará a los estudiantes-maestros de la Facultad de Educación.

#### Departamento de Educación Física y Recreación

Dra. Lucia del R. Martínez presentó el estudio titulado: *Uso de suplementos dietarios en atletas de la delegación de Puerto Rico a los XXI Juegos Centroamericanos y del Caribe, Mayagüez 2010 en la 59ava Convención del Colegio Americano de Medicina Deportiva, San Francisco, California* (29 de mayo al 2 de junio de 2012).

#### Departamento de Programas y Enseñanza

La Dra. María del C. Zorrilla continúa con su investigación con el Proyecto África y El Caribe también Hablan. Se está organizando la visita del Presidente de ADEA para octubre 2012.

La Dra. Ana Miró estará trabajando, mediante descargue, durante el Primer Semestre 2012-2013 la investigación titulada: *Matemática para todos*.

### **Ponencias, conferencias, charlas, talleres y otras actividades académicas**

#### Oficina de la Decana

Los días 28 de junio al 2 de julio el Dr. Edwin Vega Milán, Decano Asociado, asistió a la Conferencia Anual del *Rehabilitation Engineering and Assistive Technology Association of North America* (RESNA) en Baltimore, Md. El propósito fue ofrecer una presentación en torno a cómo las personas con necesidades físicas significativas pueden llevar a cabo tareas no tradicionales por medio de la asistencia tecnológica y programados digitales accesibles. Presentó el concepto por medio de una demostración de cómo una persona con cuádruplejía y sin capacidad verbal puede hacer las funciones de un *Disc Jockey* (DJ). Para esto se creó una plataforma para controlar las diversas funciones musicales desde *Power Point*, y se utilizaron programados digitales para manejar la música, luces y otras tareas relacionadas a este campo.

#### Departamento de Estudios Graduados

Como parte de la implantación de la Propuesta titulada “Professional Development for Teachers of English to Diverse Learners: Strategies for Integrating Art and Technology for Effective Communication”, de la Dra. María Antonia Irizarry, con fondos del Consejo de Educación Superior (PRCHE’s 2009-20010 NCLB), se

ofreció un Instituto del 11 al 27 de junio a los maestros del Distrito Escolar de Cidra.

La Dra. Ángeles Molina ofreció:

- Taller: *Las prácticas apropiadas* a la facultad del nivel preescolar y elemental del Colegio San Antonio de Río Piedras el 23 de mayo.
- Taller: *Los niños y el aprendizaje de la lengua*, como parte del proyecto Jornadas de Lengua de Publicaciones SM, a facultad de colegios privados, el 1 de junio en el Hotel Caribe Hilton, San Juan, PR.
- Conferencia plenaria a facultad, El currículo del siglo XXI en la educación temprana, Grupo Editorial Norma, Hotel Intercontinental, Isla Verde, PR, el 8 de junio.
- Taller: *Dificultades de los alumnos al leer: estrategias para ayudarlos*, Hotel Gran Meliá, Río Grande, PR, el 10 de junio, dirigido a la facultad del nivel elemental, en Jornadas de Lengua SM.

El Dr. Jorge Cruz Velázquez ofreció talleres de capacitación en redacción para publicación académica en la Universidad Metropolitana para estudiantes doctorales de educación, del 10 de abril al 1 de mayo de 2012-6-9 p.m., en el Edificio Arturo Morales Carrión. También. Ofreció los talleres: *Refinar la lectura y la escritura en el nivel secundario I y II* para Maestros de las escuelas adventistas- Hotel Intercontinental- Auspicio Ediciones SM- 1 y 2 de agosto.

La Dra. Aida Castañer, ofreció el taller *Estrategias para fomentar un proyecto de redacción, en La competencia comunicativa mediante la redacción: un proyecto de todos*. Auspiciado por PRISMA (Programa Integral de Servicio al Maestro), Editorial SM, la Asociación de Escuelas Adventistas y el Departamento de Educación. El taller se ofreció a directores, coordinadores de materia y superintendentes el 1ro de agosto de 2012, en el Hotel Intercontinental, San Juan, PR.

La Dra. Alicia Castillo ofreció un taller a maestros de escuelas privadas, auspiciados por *Learning Alliances Corp.*, cuyo tema fue: *Alineación del assessment y la planificación del aprendizaje*. El mismo se ofreció el 11 de junio en el Hotel Conrad, San Juan, PR.

El 6 de julio de 2012 la Dra. Marissa Medina Piña ofreció el taller “Estrategias de aprendizaje activo” a 26 estudiantes graduados de diversas facultades como parte del Programa de Capacitación para Estudiantes Graduados del DEGI.

La Dra. Lucía del R. Martínez presentó el estudio titulado: *Uso de suplementos dietarios en atletas de la delegación de Puerto Rico a los XXI Juegos Centroamericanos y del Caribe, Mayagüez 2011*, en la 59ava Convención del Colegio Americano de Medicina Deportiva, San Francisco, California (29 de mayo al 2 de junio). Además, 7 estudiantes del Programa de Maestría en Ciencias del Ejercicio con especialidad en Fisiología del Ejercicio participaron en la Convención, 6 estudiantes becados por FASEB (Federation of American Societies for Experimental Biology) y dos estudiantes presentaron investigaciones.

#### Centro de Investigaciones Educativas

Proyecto: Haciendo la Diferencia para las Personas con Capacidades Diversas. Durante los meses de mayo, junio y julio de 2012, se trabajó la publicación del proyecto Haciendo la Diferencia para las Personas con Capacidades Diversas, que auspicia el Consejo Estatal sobre Deficiencias en el Desarrollo. Con este proyecto se desarrolló una serie de módulos que cubre estos temas. Los principales colaboradores del mismo son la Dra. Annette López de Méndez, el Dr. Jorge Maldonado y el Prof. Rafael Ortiz. Actualmente, se espera por la autorización de la Comisión Estatal de Elecciones para que el libro vaya a imprenta. Esta publicación se utilizará con las personas que participen en la serie de talleres sobre estos temas que se llevarán a cabo próximamente.

## **Publicaciones, Escritos, Material Didáctico y otros**

### Departamento de Estudios Graduados

La Dra. Wanda Figueroa sometió el artículo: “*La familia: esperanza para un país.*” Este artículo ha sido aceptado para publicación en el Boletín de la 85 Asamblea Anual de la Asociación de Ciencias de la Familia y del Consumidor.

### Centro de Investigaciones Educativas

*Professional Development for Fourth to Sixth Grade Teachers of English to Diverse Learners: Strategies for Effective Language Production.* Durante los meses de mayo y junio se trabajó la preparación de los artículos sometidos para formar parte del Manual del Proyecto *Professional Development for Fourth to Sixth Grade Teachers of English to Diverse Learners: Strategies for Effective Language Production.* El mismo fue presentado a la Comisión Estatal de Elecciones para su aprobación, la cual fue recibida el 30 de julio de 2012. Tras esta decisión, el manual está listo para ir a imprenta.

## **Premios y reconocimientos**

### Escuela Secundaria de la Facultad de Educación

El Dr. Jaime Abreu, recibió en el mes de junio el *Presidential Awards for Mathematics and Science Teacher*, que otorga el Presidente de los Estados Unidos Barack Obama. Este premio es la distinción más alta que puede recibir un maestro de ciencia y matemáticas.

## **ESCUELA DE DERECHO**

### **Desarrollo profesional**

El 1 de mayo de 2012, la Escuela de Derecho tuvo la visita de la Jueza Asociada del Tribunal Supremo de los Estados Unidos, Hon. Sonia Sotomayor, como parte del *Judicial Training*.

La profesora Erika Fontáñez Torres fue admitida a la Universidad de Glasgow en el Reino Unido para cursar estudios doctorales (Ph.D.) en Teoría del Derecho. Con el aval del Comité y mi endoso, de manera excepcional, la Junta Administrativa de la Escuela de Derecho le concedió la licencia con sueldo a la profesora Fontáñez para realizar sus estudios.

Los Bibliotecarios de la Escuela de Derecho participaron en las siguientes actividades durante los meses de mayo, junio y julio de 2012:

- La Sra. Rosalind Irizarry Martínez, Bibliotecaria I de la Escuela de Derecho, asistió a la Conferencia titulada *Papel de los organismos internacionales en el conflicto fronterizo entre Costa Rica y Nicaragua*, presentada por Francisco José Enríquez, Decano de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de Costa Rica. La misma se realizó el martes, 8 de mayo de 2012, de 10:00 – 11:30 a.m. en el Salón L-2, Escuela de Derecho, UPR-Recinto de Río Piedras.
- La Sra. Esther Villarino Tur, Bibliotecaria IV, Miguel A. Rivera Álvarez, Bibliotecario IV y Jeannette Lebrón, Bibliotecaria I, todos de la Escuela de Derecho, asistieron al Taller *La Seguridad en la Red Cibernética y su Aplicación a la Academia* durante la Tercera Actividad Sistémica de Bibliotecas Universidad de Puerto Rico. La misma se realizó el viernes, 18 de mayo de 2012, de 8:00 a.m. a 1:00 p.m. en el Salón Bohío, UPR-Recinto de Utuado.

- La Sra. María M. Otero De León, Directora de la Escuela de Derecho, y Esther Villarino Tur, Bibliotecaria IV de la Escuela de Derecho, asistieron al taller Introducción al Formato Dublin Core para la Catalogación, presentado por Soraya Torres Villanueva. Esta actividad fue auspiciada por la Comunidad de Práctica Desarrollo Colaborativo de Colecciones el viernes, 25 de mayo de 2012, de 9:00 a.m. a 12:00 m. en el Salón Teledis, Estación Experimental, Jardín Botánico, Universidad de Puerto Rico.
- La Sra. Carmen Mireya Meléndez, Bibliotecaria IV de la Escuela de Derecho, asistió al Taller de *Excel* a cargo del Dr. Eduardo Berríos Torres. El taller se realizó los días lunes y miércoles, de 10:00 a.m. a 12:00 m. y se extendió desde el 23 de abril hasta el 18 de mayo de 2012 en el Salón 304 de la Biblioteca de Derecho, UPR-Recinto de Río Piedras.
- La Sra. Esther Villarino Tur, Bibliotecaria IV de la Escuela de Derecho, asistió al Taller Reforma de la Ley de Ética Gubernamental de Puerto Rico: Ley Núm. 1 del 3 de enero de 2012 (Ley 1-2012). Fue auspiciado por el Centro para el Desarrollo del Pensamiento Crítico (CDPE) de la Oficina de Ética Gubernamental. Se llevó a cabo el jueves, 24 de mayo de 2012, de 8:00 a.m. a 12:00 m. en el Anfiteatro de la Oficina de Ética Gubernamental en Río Piedras, PR.
- El Sr. José H. Morales Cardona, Archivero de la Sala de Documentos Judiciales, asistió como Recurso a la conferencia *Adquisición de Documentos: Donante y Receptor*, actividad ofrecida por ARCHIREC. La misma se celebró el viernes, 4 de mayo de 2012, en la Fundación Luis Muñoz Marín.
- La Sra. Esther Villarino Tur, Bibliotecaria IV, participó en el Comité para la celebración de la actividad sistémica que se llevó a cabo el viernes, 18 de mayo de 2012, de 8:00 a.m. a 1:00 p.m. en el Salón Bohío, UPR-Recinto de Utuado. El título del taller fue *La Seguridad en la Red Cibernética y su Aplicación a la Academia*. El taller se ofreció a bibliotecarios de todos los recintos del sistema UPR.
- María M. Otero, Directora y Esther Villarino Tur, Bibliotecaria IV, ambas de la Escuela de Derecho, asistieron al taller *Bibliotecas en Escala Web: Impacto de la Computación en Nube en las Bibliotecas y Centros de Información*, ofrecido por Antonio Alba y Matthew Goldner bajo el auspicio de la División para El Caribe y América Latina de OCLC y la Universidad Metropolitana. El mismo se realizó el viernes, 1 de junio de 2012, de 10:00 a.m. a 1:00 p.m. en la Biblioteca de la Universidad Metropolitana de Cupey.
- La María M. Otero, Directora, asistió al Taller Las Tabletas y los Teléfonos Inteligentes: herramienta indispensable del abogado tecnológico, auspiciado por el Colegio de Abogados de Puerto Rico. El mismo se llevó a cabo el lunes, 4 de junio de 2012, a las 6:00 p.m. en el Colegio de Abogados de Puerto Rico.
- La Sra. Carmen Mireya Meléndez Ayala, Bibliotecaria IV, participó en el vigésimo segundo *Network Summer Seminars del Faculty Resource Network (FRN)* titulado *Practicing Critical and Creative Thinking*. Los temas que se presentaron en el mismo fueron enfocados en el uso de diferentes estrategias para estimular el pensamiento crítico de los estudiantes. Estos seminarios se realizaron del 11 al 15 de junio de 2012 en la Universidad de Nueva York.
- La Sra. María M. Otero, Directora, asistió al taller *Quejas disciplinarias: ¿cómo evitarlas y cómo atenderlas?*, ofrecidas por el Prof. Guillermo Figueroa Prieto y la Prof. Mayté Rivera Rodríguez. Este taller se realizó el 15 de junio de 2012 en el Colegio de Abogados de Puerto Rico.
- El 10 de julio de 2012 la Lcda. María M. Otero, Directora de la Biblioteca, asistió al taller *Power Campus Portal Training*. La actividad fue coordinada por la Dra. Arleen Hernández, Decana Auxiliar y Gerente de Proyecto en el Recinto.

- El 18 de julio de 2012 la Sra. Esther Villarino Tur, Bibliotecaria IV, participó del Taller *CONTENTdm Basic Skills 1: Getting Started with CONTENT dm*, presentado por Karen Stewart y Mindy Tran. Este taller fue auspiciado por OCLC.
- Del 20 al 29 de julio de 2012 Rosalind Irizarry Martínez, Bibliotecaria I, realizó un viaje a Managua, Nicaragua. Durante el mismo pudo participar de los siguientes eventos:
  - Audiencia inicial por delito de incumplimiento de los deberes alimentarios – el martes, 24 de julio de 2012, a las 10:00 a.m. asistió como invitada del abogado Denis Francisco Solano a observar una audiencia inicial por el delito de incumplimiento de los deberes alimentarios. Esta vista se celebró en la Sala 16, Juzgado de Managua, Complejo Judicial de Nejapa, Managua, Nicaragua.
  - Biblioteca Dr. Roberto Incer Barquero, Banco Central de Nicaragua (BCN) – El martes, 24 de julio de 2012, a las 2:00 p.m. estuvo de visita en la Biblioteca del Banco Central de Nicaragua donde le ofrecieron un recorrido por sus salas y colecciones. Desde el 2003 se ha convertido en una red de Bibliotecas del BCN distribuida a través del territorio nicaragüense.
  - Universidad Centroamericana (UCA), Managua, Nicaragua – el miércoles, 25 de julio de 2012, a la 1:00 p.m. visitó la Facultad de Ciencias Jurídicas de la UCA. Fue recibida por la Profesora de Derecho Constitucional Karla Matus y la Dra. María Asunción Moreno Castillo, Coordinadora de Postgrado y Formación Continua. Además, visitó la Biblioteca José Coronel Urtecho, una biblioteca general que contiene una colección de ciencias jurídicas, entre otras disciplinas, que apoya la Facultad de Ciencias Jurídicas y los demás programas que se ofrecen en sus diversas facultades y departamentos.
  - Sala de Lectura, Instituto de Historia de Nicaragua y Centroamérica (IHNCA), Universidad Centroamericana (UCA) – El miércoles 25 de julio de 2012, visitó IHNCA y tuvo acceso a las colecciones de la Sala de Lectura. Esta sala contiene documentos históricos, monografías, publicaciones periódicas, mapas, gacetas y manuscritos, entre otros. Se conservan todos sus documentos como una colección de libros raros. La Sala de Lectura está dirigida a investigadores, profesores y estudiantes de posgrados. Su misión es preservar, enriquecer y difundir el patrimonio cultural nicaragüense.
- En los meses de junio y julio de 2012 el Sr. Samuel Serrano, Bibliotecario I, completó los cursos del Programa de Verano en la Universidad de Barcelona, España, como parte de los estudios para obtener su grado *Juris Doctor*.
- Los días 10, 11 y 12 de julio de 2012 el Sr. Aníbal Delgado, Bibliotecario Auxiliar III de la Escuela de Derecho, asistió al Taller *Power Campus Portal Training*. La actividad fue coordinada por la Dra. Arleen Hernández, Decana Auxiliar y Gerente de Proyecto en el Recinto.

### **Nombramientos nuevos a la Junta de Síndicos y al Senado Académico**

La Junta de Síndicos seleccionó a la Prof. Ana M. Matanzo Vicéns como Síndica Claustal para el año académico 2012-2013. El 16 de mayo, la Facultad de la Escuela de Derecho seleccionó al Prof. Luis E. Rodríguez para ser Senador Académico.

### **Ponencias, conferencias, charlas, talleres y otras actividades académicas**

- La Sra. Jeannette Lebrón Ramos, Bibliotecaria I, ofreció junto a la Dra. Luisa Vigo y el Prof. Luis Méndez, el taller La aventura de elaborar un Cartel de Investigación (creación de carteles de investigación) a un grupo de 60 estudiantes del Programa de Verano del Decanato de Estudios Graduados e Investigación de la UPR-Recinto de Río Piedras. El mismo se realizó el martes, 26 de junio de 2012, de 8:30 a.m. a 4:30 p.m. en el tercer piso de la Torre Central de Plaza Universitaria.

- Jeannette Lebrón Ramos, Bibliotecaria I, ofreció el taller Creación de formularios utilizando la herramienta de Google Docs (Google Form) y dirigido al personal de la Biblioteca y Escuela de Derecho. Esther Villarino Tur, Bibliotecaria IV, Rosalind Irizarry Martínez, Bibliotecaria I, Amarilis Ortiz Muñoz, Bibliotecaria Auxiliar III y María Teresa Burgos Nieves, Mecnógrafa IV, asistieron al taller. El mismo se realizó en dos ocasiones: el lunes 25 de junio y el viernes, 29 de junio 2012, de 2:00 p.m. a 4:00 p.m. en el Salón 304 de la Biblioteca de Derecho, UPR-Recinto de Río Piedras.
- La Sra. Rosalind Irizarry Martínez, Bibliotecaria I, ofreció una presentación y recorrido de la Colección del Caribe y colecciones de la Biblioteca de Derecho a jueces latinoamericanos visitantes en nuestra Escuela de Derecho. Durante la presentación se les mostró la Colección del Caribe con énfasis en las colecciones de México y Colombia; las obras de arte en exposición en la Biblioteca de Derecho; la galería de Decanos y pudieron apreciar desde afuera la exhibición personal del Juez José Trías Monge de la Sala de Documentos Judiciales y Colecciones Especiales. El mismo se realizó el sábado, 5 de mayo de 2012, de 12:30 p.m. a 1:00 p.m. en la Biblioteca de Derecho de la UPR-Recinto de Río Piedras. Además, el 8 de mayo de 2012 de 11:30 a.m. a 1:00 p.m., la Sra. Irizarry también ofreció una presentación y recorrido por la Colección del Caribe y las colecciones de la Biblioteca de Derecho al Decano Francisco José Enríquez, invitado de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de Costa Rica. Esto para que conociera la Colección del Caribe, especialmente las fuentes de Costa Rica, la Sala de Libros Raros y la Sala de Documentos Judiciales y Colecciones Especiales, entre otras colecciones. Durante el recorrido estuvo acompañado por el Prof. Corrales y el Dr. Marc Jean-Bernard, de la Facultad de Estudios Generales, Programa de Estudios Internacionales, de la UPR-Recinto de Río Piedras.

Como parte de los programas de seminarios que ofrece el Programa de Educación Jurídica Continua adscrito al Fideicomiso de la Escuela de Derecho, se ofrecieron los siguientes seminarios durante los meses de mayo y junio de 2012, en los cuales la facultad de la Escuela de Derecho ofreció algunos de los seminarios y/o asistió a los seminarios:

- *Introducción y Presentación del Nuevo Ordenamiento de los Asuntos no Contenciosos ante el Notario(a).* Este seminario se ofreció el 5 de mayo de 2012 y 16 de junio de 2012; participaron 18 y 30 personas, respectivamente. Fue dictado por la Lcda. Belén Guerrero, Profesora Adjunta de la Escuela de Derecho y Abogada en la práctica privada.
- *La Intervención del Notario en los Testamentos Abiertos y Ológrafos, Luego de los Casos de Sucesión Rabell y Texera.* Este seminario se ofreció el 5 de mayo de 2012 y el 16 de junio de 2012; participaron 14 y 25 personas, respectivamente. Fue dictado por la Lcda. Belén Guerrero, Profesora Adjunta de la Escuela de Derecho y Abogada en la práctica privada.
- *Fundamentos y Práctica de Propiedad Intelectual: Copyrights, Trademarks, Patentes y Secretos de Negocio.* Este seminario se ofreció el 18 de mayo de 2012; participaron 15 personas. Fue dictado por el Prof. Walter O. Alomar, Catedrático Auxiliar de la Escuela de Derecho.
- *Normas Legales Aplicables al Arbitraje Comercial y Laboral.* Este seminario se ofreció el 19 de mayo de 2012; participaron 14 personas. Fue dictado por la Hon. Emmalind García García, Jueza en el Tribunal de Apelaciones y Profesora Adjunta de la Escuela de Derecho.
- *Conflictos de Intereses, Ética y Civilidad en la Litigación ante el Tribunal Estatal y Federal.* Este seminario se ofreció el 26 de mayo de 2012; participaron 13 personas. Fue dictado por el Lcdo. José E. Valenzuela Alvarado, Abogado en la práctica privada.

- *Quejas Disciplinarias: Cómo Evitarlas y Cómo Proceder ante la Presentación de una Queja.* Este seminario se ofreció el 1 de junio de 2012; participaron 24 personas. Fue dictado por el Prof. Guillermo Figueroa, Catedrático de la Escuela de Derecho y la Lcda. Mayté Rivera, Profesora Adjunta de la Escuela de Derecho y Abogada en la práctica privada.
- *Ejecución de Hipoteca.* Este seminario se ofreció el 8 de junio de 2012; participaron 22 personas. Fue dictado por la Prof. Ana C. Gómez, Catedrática Auxiliar de la Escuela de Derecho.
- *Derecho e Internet Parte II: La Propiedad Intelectual.* Este seminario se ofreció el 22 de junio de 2012; participaron 11 personas. Fue dictado por el Prof. Hiram Meléndez Juarbe, Catedrático Asociado de la Escuela de Derecho.
- *Aspectos Corporativos y Laborales de las Reestructuraciones Corporativas.* Este seminario se ofreció el 23 de junio de 2012; participaron 21 personas. Fue dictado por el Lcdo. Jorge C. Pizarro, Abogado en la práctica privada, y el Lcdo. José L. Nieto, Profesor Adjunto de la Escuela de Derecho y Abogado en la práctica privada.
- *Jurisprudencia Laboral: Tribunal Supremo de Puerto Rico, Tribunal Supremo de Estados Unidos, Corte de Apelaciones para el Primer Circuito, Corte Federal para el Distrito de Puerto Rico 2011-2012.* Este seminario se ofreció el 30 de junio de 2012; participaron 23 personas. Fue dictado por la Hon. Emmalind García García, Jueza en el Tribunal de Apelaciones y Profesora Adjunta de la Escuela de Derecho.

#### **Permanencias de profesores**

La Junta Administrativa de la Facultad de Derecho, en reunión celebrada el 25 de junio de 2012, recomendó unánimemente la permanencia del Prof. Hiram Meléndez Juarbe, Catedrático Asociado de la Escuela de Derecho. Los haberes del profesor Meléndez en la docencia, investigación y publicación, servicio al País, a la Universidad y a la Escuela excedieron con creces los requisitos mínimos establecidos para otorgar permanencia para miembros de nuestra facultad.

#### **Premios y reconocimientos**

La Sra. Jeannette Lebrón, Bibliotecaria I de la Escuela de Derecho, recibió un reconocimiento por excelencia académica de la Escuela Graduada de Ciencias y Tecnología de la Información y otro reconocimiento del Comité de Egresados de la AGCTI el día 25 de mayo. Recibió, además, una medalla por colaboración en actividades internacionales.

#### **Publicaciones, Escritos, Material Didáctico y otros**

El Demetrio Fernández se reintegra a la docencia en agosto de 2012, luego de disfrutar de una licencia sin sueldo durante el segundo semestre del año académico 2011-2012. Durante su licencia el profesor culminó la redacción de la tercera edición de su libro de Derecho Administrativo y Ley de Procedimiento Administrativo Uniforme y el mismo ha sido enviado a la editorial para su impresión. A su vez, en colaboración con el profesor Carlos Gorrín Peralta, culminó la redacción de los capítulos de la obra de Derecho Constitucional de Estados Unidos y Puerto Rico. Asimismo, continúa laborando en la investigación y redacción del libro Responsabilidad Civil de los Abogados y Notarios.

La Prof. Chloé S. Georas se reintegra a la cátedra en el Semestre Académico 2012-2013 al culminar sus estudios de Maestría en Derecho, LL.M., de la Escuela de Derecho de la Universidad de Ottawa. La profesora Georas se ha destacado por realizar proyectos de investigación con los profesores Ian Kerr, Jane Baley y Constance Backhouse. De igual modo, la profesora Georas fue invitada por la London School of

Economics a presentar su trabajo *The Internet-Museum and Digital Debris*, en la cuarta conferencia, International Society for the History and Theory of Intellectual Property: Intellectual Property as Cultural Technology, a celebrarse los días 25 y 26 de junio de 2012 en Londres.

## FACULTAD DE ESTUDIOS GENERALES

### Desarrollo Profesional

#### Departamento de Inglés

Del 11 al 15 de junio, la Prof. Lillian Sánchez asistió al seminario de verano “Interactive Technologies for Teaching and Learning” auspiciado por el *Faculty Resource Network* de la Universidad de Nueva York.

Del 19 al 22 de junio de 2012, la profesora Dorsía Smith asistió al seminario de verano titulado “The Academy and the Community Empowering Women” auspiciado por el *Faculty Resource Network* de la Universidad de Nueva York, celebrado en el Centro Sila María Calderón.

Las profesoras Dorsia Smith, Denise López Mazzeo y Janine Santiago asistieron al seminario titulado “Memorias, relatos y testimonios de la diásporas caribeña” celebrado del 6 al 10 de agosto de 2012 y auspiciado por el Instituto de Verano iINAS.

La Prof. Lillian Sánchez asistió al seminario de verano “Interactive Technologies for Teaching and Learning” auspiciado por el Faculty Resource Network en New York University, del 11 al 15 de junio de 2012.

La Prof. Madeleine Vala fue seleccionada para asistir al *Scholar-in-Residence Program* auspiciado por Faculty Resource Network en la New York University del 4 de junio al 29 de julio de 2012. Ella realizó una investigación sobre material cultural del Siglo 19 con el propósito de revisar el manuscrito de su libro, *Rebellious Things; Possessions and Class Mobility in Late Nineteenth-Century Literature*. Además, recolectó materiales secundarios sobre Edith Wharton y Henry James con el objetivo de finalizar dos artículos para publicación: “*A Grim Fascination*”: *Newspapers and Edith Wharton’s The Custom of Country* y *Rebellious Things: Gifts in Henry James’ Fiction*.

#### Departamento de Ciencias Sociales

Las doctoras María I. Quiñones y Carmen L. González asistieron a la conferencia *Complexities of Violence: Between Sacrificial and Emancipatory Politics*. Recurso: Profesora Peg Birmingham. Celebrada el miércoles 8 de agosto de 2012, en REB-123, Recinto de Río Piedras a las 10:00 a.m.

#### Departamento de Inglés

El profesor Don Walicek asistió a un curso corto titulado “Forced Migration in the Arab Springs” en la Universidad Americana del Cairo, llevada a cabo del 24 al 29 de junio de 2012. El mismo se enfocó en la identificación de materiales para la inmersión en cursos de inglés para el artículo de investigación titulado “Remembering Tahrir”, el cual ha sido aceptado para un número a publicarse del Periódico Claridad.

### Investigaciones

#### Oficina del Decano

El Decano de la Facultad de Estudios Generales, Dr. Luis Ferrao, viajó a la ciudad de Nueva York para trabajar en los Archivos de la Brigada de Abraham Lincoln, de la Biblioteca Tamoment en la Universidad de

Nueva York. Esta tarea es parte de su labor investigativa histórica para la publicación de su libro *Puertorriqueños en la Guerra Civil Española*.

#### Departamento de Inglés

La Prof. Janine Santiago realizó una investigación, auspiciada por FIPI, en los documentos de Ruth Reynolds en el Center for Puerto Rican Studies at Hunter College, New York, para el proyecto de su libro, *Mujeres revolucionarias y discurso nacionalista en Puerto Rico en el siglo XX* del 9 al 18 de julio de 2012.

El Prof. James Penner realizó una investigación en University of Southern California (Special Collections in Doheny Library) del 10 de mayo al 10 de agosto de 2012 para el manuscrito de su libro, *Naked Suggestibility: LSD and the Seduction of Intellectual Culture*, que será publicado por Indiana University Press.

El Prof. James Penner realizó una investigación en la University of Southern California y completó la propuesta del libro **Timothy Leary's Harvard Years: Early Writings on LSD and Psilocybin 1960-1965**, del 10 de mayo al 30 julio de 2012.

#### **Ponencias, conferencias, charlas, talleres y otras actividades académicas**

##### Departamento de Ciencias Sociales

Seminario de Educación General-Cuarto Ciclo: *Unde Venis Et Quo Vadis? ¿Hacia dónde se encaminan las Ciencias Sociales?*- viernes 11 de mayo de 2012 a las 10:00 a.m. en la Sala de Reuniones del edificio Domingo Marrero Navarro.

- Conversatorio con: Dra. Liliana Cotto –presentación inicial- Departamento de Ciencias Sociales
- Comentarista: Dr. Rogelio Escudero-Departamento de Español
- Coordinador y moderador: Dr. Manuel Febres-Departamento de Ciencias Sociales

El doctor José Morales coordinó en colaboración con iINAS para el Instituto de la Investigación Movilidad Urbana en la Comunidad Universitaria del Recinto de Río Piedras las siguientes conferencias:

- Conferencia: Ciudad humana: retos y nuevos paradigmas en movilidad urbana. Recurso: Ricardo Montezuma Enriquez. Fecha: martes 7 de agosto de 2012, de 9:00 a.m. a 1.00 p.m. Lugar: Auditorio Jesús E. Amaral, Escuela de Arquitectura Recinto de Río Piedras.
- Conferencia: **Movilidad y Sustentabilidad**. Conferenciante: Prof. María Juncos. Universidad Metropolitana. Fecha: lunes 6 de agosto de 2012, de 9:00 a.m. a 1:00 p.m. Lugar: Sala 306 del Edificio Jaime Benítez Rexach

#### **Publicaciones, Escritos, Material Didáctico y otros**

##### Departamento de Ciencias Sociales

Pérez, Carmen A. (2012). "Tener la casita": del sueño de un hogar a las trampas de la especulación. En J. Lizardi & M. Schwegmann (Eds.), *Espacios Ambivalentes: historias y olvidos en la arquitectura social moderna* (pp.186-201). San Juan, Puerto Rico: Ediciones Callejón.

##### Departamento de Humanidades

El Dr. Carlos Pérez Coffie, publicó el libro titulado **La Mujer y El Islam continuidad y cambio**, Editorial Arthor House el 29 de mayo de 2012.

## FACULTAD DE HUMANIDADES

### Desarrollo profesional

#### Departamento de Inglés

En junio de 2012, la Dra. María Cristina Rodríguez asistió al NYU Faculty Network en la ciudad de Nueva York, completando seminario en Cine.

La Dra. Loretta Collins participó del Festival Literario Calabash 2012, en Jamaica, con su colección de poemas *The Twelve Neon Woman*, del 23 al 25 de mayo.

#### Departamento de Literatura Comparada

La Dra. Marian Polhill participó de la actividad de desarrollo profesional *47th International Congress on Medieval Studies*, en Kalamazoo, Michigan, del 10 al 13 de mayo, y, a la vez, hizo su contribución dictando la ponencia "Ein fewr in der welt fert: Lovesickness in *Mauritius von Craîn*".

### Investigaciones

#### Departamento de Estudios Hispánicos

La Dra. Carmen Hernández continuó con el proyecto de investigación denominado *Proyecto de adquisición del español como lengua materna (PAELMA)*. Éste es un proyecto en colaboración con la Dra. Sunny Cabrera. Están en la etapa de transliteración y revisión de cintas, análisis e interpretación de datos, nueva etapa de grabación de videocintas para establecer comparación de datos, búsqueda bibliográfica; y cuentan con un estudiante Asistente de Investigación, John Rueda, PGL.

#### Departamento de Inglés:

La Dra. Nalini Natarajan completó la primera fase del proyecto de investigación sobre discursos culturales de productoras de cine en California e Inglaterra, entre julio y agosto de 2012.

La Dra. Mirerza González desarrolló el trabajo de campo en la isla municipio de Culebra como parte del proyecto Diáspora, junto a la Dra. Nadjah Villarini, del 14 al 16 de mayo.

El Fondo Institucional para la Investigación, FIPI VERANO 2012, otorgó una asignación a la propuesta de la Dra. Nalini Natarajan para desarrollar investigación sobre discursos culturales de productoras de cine en California e Inglaterra. Asimismo, se anuncia que los proyectos de investigación de los profesores Yolanda Rivera, Reinhard Sanders y Richard Swope serán financiados con fondos FIPI para el periodo 2013-2015.

### Ponencias, conferencias, charlas, talleres y otras actividades académicas

#### Departamento de Estudios Hispánicos

La Dra. María Inés Castro Ferrer presidió el Congreso Internacional Investigación e Innovación en ELE: Construyendo el SICELE celebrado en el Hotel Verdanza del 9 al 11 de mayo, y representó en este importante evento, no solo a la Facultad de Humanidades del Recinto de Río Piedras, sino a todo el sistema de educación superior de la Universidad de Puerto Rico. Se logró una colaboración interuniversitaria conciliada entre la Universidad del Sagrado Corazón, la Universidad Interamericana de Puerto Rico, el Instituto Cervantes y la Universidad de Puerto Rico, un reto que muy pocos han llegado alcanzar con este

notable éxito. Asistieron alrededor de 225 congresistas de Centro y Sur América, Estados Unidos, España, Suecia y China.

La Dra. Castro asistió a la VIII Reunión de la Comisión Académica del SICELE en calidad de representante de la UPR y representante de la Isla. Estuvo, además, en el Congreso SICELE en calidad de ponente en la *Mesa SICELE: Perspectivas del SICELE: una mirada prospectiva*, el 9 de mayo; fue moderadora y presentadora de la plenaria de clausura, el 11 de mayo; participó de la VIII Reunión de la Comisión Académica del SICELE, 7 y 8 de mayo, en la Universidad del Sagrado Corazón; y asistió, representando a Puerto Rico, ante la Comisión Académica del SICELE.

La Dra. Sofía Cardona participó como miembro del Jurado de los Premios de Literatura 2011- Cuento, de la Editorial del Instituto de Cultura Puertorriqueña, en junio.

La Dra. Carmen Hernández del Departamento de Estudios Hispánicos, fungió como organizadora de la charla ofrecida por Meghan Armstrong, ABD. *Studies in Spanish Intonation, Recent Advances and Future Direction*.

La Dra. Carmen Hernández del Departamento de Estudios Hispánicos evaluó dos artículos del área de Lingüística para la *Revista de Estudios Hispánicos*, marzo-abril, 2012.

#### Programa De Estudios Interdisciplinarios (PREI):

La Dra. Mareia Quintero Rivera marcó presencia internacional al dictar la conferencia “Debates identitarios y capital simbólico: políticas culturales para la música tradicional puertorriqueña”, en panel auspiciado por el Latin American Research Review, durante el Congreso LASA, San Francisco, California, del 23 al 26 de mayo.

La Dra. Mareia Quintero Rivera fungió como evaluadora de las postulaciones al Tercer Seminario Internacional Intensivo de la Red de Posgrados en Estudios y Políticas Culturales (CLACSO / OEI) a celebrarse del 6 al 10 de agosto de 2012. Además, fue lectora de la tesis doctoral *La fotografía a color de Jack Delano* realizada por Mariliana Torres, del Centro de Estudios Avanzados de Puerto Rico y el Caribe (11 de julio).

#### Departamento de Música

El Prof. Luis M. Álvarez, certificado en Ambientes Virtuales de Aprendizaje, ofreció durante el verano el curso Introducción al Repertorio del Arte Musical, parte presencial y parte virtual en la Plataforma de Moodle, con utilización de programados *open source*.

### **Publicaciones, Escritos, Material Didáctico y otros**

#### Departamento de Filosofía:

La Dra. Anayra Santory publicó "Viñetas de verano" en la página electrónica *80grados.net*, el 25 de mayo; “The democratic exit for liberalism” y publicación en *Proceedings of the 9th World Congress: Olympic and Elian Dialogues. Olympia: ISUD and the Olympic Center for Philosophy and Culture*, 2012. Este es un número especial de la Revista SKEPSIS: A Journal for Philosophy and Interdisciplinary Research. XXII/Vol. III, “The democratic exit for liberalism” pp 341-353. ISSN 1105-1582. Junio 2012; y participó en la edición de la sección "Sofando" en el núm. 2, vol. 2, de la Revista Sapiens Research, Colombia, julio 2012.

Departamento de Historia:

El Dr. Fernando Picó publicó el Libro *Ponce y los rostros rayados: Sociedad y esclavitud 1800-1830* (San Juan: Ediciones Huracán y Academia Puertorriqueña de la Historia, 2012).

El Dr. Francisco Moscoso publicó el Libro *La sublevación de los vecinos de Puerto Rico, 1701-1712* (San Juan: Ediciones Puerto, 2012).

La Dra. Nélide Muñoz de Frontera publicó el Libro *Nikolay Andreevich Rimsky-Kórsakov, compositor y profesor ruso: Antepasados y juventud* (San Juan: Sociedad para el fomento de la investigación y las artes, Inc. y Publicaciones SOFLA, 2012).

Departamento de Inglés:

Las profesoras Mirerza González y Nadjah Ríos-Villarini publicaron el artículo *Floating migration, education, and globalization in the US Caribbean*, en *International Journal of Qualitative Studies in Education* Vol. 25, Iss. 4, 2012. 8 junio 2012.

La Dra. Tatiana Tagirova, egresada del programa doctoral de inglés publicó su disertación doctoral como texto académico con Peter Lang Publishers, bajo el título *Claude McKay's Liberating Narrative: Russian and Anglophone Caribbean Literary Connections (Caribbean Studies) by Tatiana A. Tagirova-Daley* (15 de mayo).

Departamento de Literatura Comparada

La Dra. Malena Rodríguez-Castro publicó *La ciudad espectral: Los insomnes de Sol de medianoche y Estrategias de la Catedral*, en *La Torre*, Revista de la Universidad de Puerto Rico, La novela negra y policial, Núm.55-56, 2012.

Los profesores Mara Negrón, Carmen Rabell y Rubén Ríos Ávila, publicaron en el espacio web *80grados*, “Francia, otra vez socialista”, “No nos queda ni el aire” y “Tránsito de luz: las Intersecciones de Rafael Trelles”, respectivamente.

**Premios y distinciones**

Departamento de Inglés

El 17 de julio, el poemario de la Dra. Loretta Collins titulado *The Twelve-Foot Neon Woman* publicado en enero 2012, se incluyó en la lista de títulos finalistas que compiten por el *Premio Forward* en poesía en Gran Bretaña en su categoría de *Best First Collection*. Este poemario obtuvo el *Primer Lugar* en el OCM Bocas Prize de Trinidad y Tobago en la categoría de Poesía (9 de mayo).

**Conciertos**

Departamento de Música:

El evento *Música a tu alcance 2012* presentó el Concierto Agrupación Camerista Ex Alumnos de la Escuela Libre de Música de San Juan, con la colaboración del pianista y profesor, Dr. Samuel Pérez.

### III. Fortalecimiento de los asuntos académicos (Metas 2 y 7)

**Los programas académicos y de servicio se caracterizarán por su excelencia, liderazgo, pertinencia y dinamismo, y responderán a los más altos estándares y desarrollos del conocimiento.**

**La integración de las tecnologías y los sistemas de información y comunicación caracterizará el desarrollo académico y administrativo del Recinto.**

El Proyecto IDEA-STEM de la Facultad de Educación ofreció el taller *Ensamblaje y Programación del Robot IDEABOT*. Este taller fue ofrecido en las facilidades del Proyecto IDEA por los profesores, Marcos Martínez Traverso, Agustín Corchado Vargas, Juan León Alicea y el estudiante graduado de la Facultad de Educación Alex Tirado Hernández. Este taller se llevó a cabo el día 24 de julio de 2012 de 9:00 am a 4:00 pm. Participaron del mismo 23 estudiantes.

Lucía del R. Martínez del Departamento de Educación Física y Recreación de la Facultad de Educación, organizó y coordinó el 2do Retiro Profesional del Área de Ciencias del Ejercicio para analizar, evaluar y actualizar la oferta académica de la maestría en Ciencias del Ejercicio a la luz de la agencia acreditadora: CAAHEP – 16 de mayo de 8:00 am – 12:00 m, Red Graduada, Biblioteca General.

Dra. Lucía del R. Martínez del Departamento de Educación Física y Recreación de la Facultad de Educación asistió al Coloquio entre Facultad Universitaria y Clínica del Departamento de Estudios Graduados. Participó del panel: Colaboración en la supervisión de las prácticas clínicas: visiones desde la Universidad – 4 de mayo del 2012, Hotel Verdanza, Isla Verde.

Del 4 al 29 de junio, se realizó exitosamente el Proyecto Socio Académico de Verano 2012 de la Escuela Secundaria de la Facultad de Educación bajo el Plan de Práctica Intramural. En el mismo participaron 65 niños y jóvenes quienes disfrutaron de participar en diversos Talleres deportivos, académicos y sociales entre los que se incluyó francés, teatro, manualidades, baloncesto, natación, soccer, lectoescritura, repostería, además de disfrutar de actividades culturales y recreativas.

La Junta de Síndicos de la UPR emitió las Certificaciones 78, 79 y 81 2011-12 en las que aprueban los cambios de nombre en tres programas del Departamento de Estudios Graduados de la Facultad de Educación, estos son: 1) de Maestría y Doctorado en Administración y Supervisión a Liderazgo en Organizaciones Educativas 2) Maestría en Currículo y Enseñanza en áreas de especialidad a Currículo y Enseñanza en general, y 3) de Maestría en Investigación y Evaluación Pedagógica a Investigación y Evaluación Educativa. La Facultad de cada una de esas áreas comenzó el trabajo de las revisiones que conlleva el cambio de nombre.

La Junta de Paideia del Departamento de Estudios Graduados de la Facultad de Educación, programó y tomó un taller de WordPress al que asistió la Junta y el Área de Currículo y Enseñanza quienes interesan trabajar una página para el área. La conferencia taller la ofreció el profesor Javier Almeyda del sistema de Biblioteca UPR. Se ofreció el 16 de mayo.

La Dra. Sandra Macksoud del Departamento de Estudios Graduados de la Facultad de Educación, participó en el adiestramiento del Autoservicio (Self-Service) para Docentes del nuevo sistema de información Estudiantil PowerCampus celebrado el 25 de junio en el Salón Multiusos de la Biblioteca de Administración de Empresas.

## Nuevos nombramientos y traslados en la Facultad de Humanidades:

- La Dra. Astrid Cubano fue nombrada como Decana Asociada de la Facultad de Humanidades, quien ostenta un doctorado en la Universidad de Princeton. La doctora Cubano es Catedrática del Departamento de Historia de nuestra Facultad, y como resultado de una productiva y exitosa carrera de investigación, cuenta con una extensa obra publicada en revistas y editoriales arbitradas. En cuanto a la gerencia académica, la doctora Cubano posee una amplia experiencia en el desempeño de tareas gerenciales de índole académica. Fue Decana Interina de Asuntos Académicos del Recinto, Decana Asociada y Decana Auxiliar del mismo Decanato, entre los años 2005 al 2011. En la Facultad de Humanidades fue Coordinadora del Programa Graduado de Historia, y presidió el Comité de Personal de la Facultad de Humanidades.
- Se nombró a la Dra. María Mercedes Carrión como Decana Auxiliar de Estudios Graduados de la Facultad. La doctora Carrión es profesora de Español y Portugués de la Universidad de Emory, en Atlanta, Georgia, con rango de Catedrática. Fue directora de Estudios Graduados en el Departamento de Español y Portugués de Emory y luego asesora. Su desempeño en estos puestos gerenciales se tradujo en una sólida línea de matrícula, graduación y colocaciones en el mercado del trabajo para los doctorandos, lo que dotó a dicho programa doctoral en un lugar destacado en la Escuela Graduada de Emory y en las escuelas graduadas de Estados Unidos.
- La Dra. Laura Bravo, mediante un traslado temporero desde el Recinto de Mayagüez de la UPR, dirigirá el Programa de Historia del Arte. La doctora Bravo ostenta un doctorado en Historia del Arte, de la Universidad Autónoma de Madrid, de la Facultad de Filosofía y Letras, así como un Diploma Graduado en Aptitud Pedagógica, de la Universidad Complutense de Madrid, y en Conservación y Restauración del Patrimonio, de la Universidad Autónoma de Madrid y el Fondo Social Europeo. Su proyecto académico-administrativo se concentra en el impulso de los estudios doctorales en su disciplina y en la creación de un enlace internacional de colaboración e intercambio entre profesores, creadores y estudiantes del Departamento con los de universidades extranjeras, tomando como espacios de investigación y de debate interdisciplinar la Galería de Arte Francisco Oller, y el de una revista en línea de contenido histórico-artístico de nueva creación.
- Se nombraron en propiedad algunos directores de Departamentos, tales como el Dr. Ernesto Alonso (Departamento de Música), la Dra. Marian E. Polhill (Departamento de Literatura Comparada) y el Prof. Fernando Paes (Departamento de Bellas Artes) y la Dra. Mírerza González (Departamento de Inglés).
- La Sra. Ámbar Gutiérrez Báez se integró como Editora a la Facultad de Humanidades, mediante transferencia. La llegada de Gutiérrez Báez se fundamentó en la necesidad que tiene la Facultad, y sus respectivos Decanatos, de planificar la comunicación y de fortalecer las estructuras informativas dentro de Humanidades. Desempeñará funciones esenciales de comunicación organizacional, armonizando políticas generales de la institución y de sus herramientas comunicativas; amparará el desarrollo del Proyecto Académico-Administrativo de Humanidades, en términos de comunicaciones; estimulará la consecución y divulgación de las iniciativas y actividades culturales, incluyendo las vinculadas al Teatro de la Universidad de Puerto Rico; y desarrollará los componentes principales de la propuesta **CREA-Más** (*Comunicaciones, Relaciones Públicas, Ex Alumnos y Mercadeo*).

Durante los días 21 al 24 de junio de 2012, la Facultad de Administración de Empresas recibió la visita del Dr. Gonzalo Garland, designado "Chair" del Equipo Visitante de la AACSB. La visita de acreditación se llevará a cabo del 10 al 13 de marzo de 2013.

El Decanato de Asuntos Académicos, recibió la noticia de que el informe de Middle States Commission on Higher Education (MSCHE) sometido el 30 de marzo de 2012 fue aceptado por la Comisión en su reunión del 28 de junio de 2012. La próxima fecha importante es el autoestudio, para la visita en el año académico 2015-2016.

La Decana de Asuntos Académicos, Dra. Beatriz Rivera-Cruz, como parte del Comité de Avalúo del Aprendizaje Estudiantil (CAAE), presentó exitosamente los resultados del avalúo del aprendizaje estudiantil de la Facultad de Administración de Empresas (FAE) al presidente del Comité de Evaluación de la *Advance Collegiate Business Education* (AACSB), Prof. Gonzalo Garland. El profesor Garland indicó que la FAE sobrepasó sus expectativas en cuanto al cumplimiento de los siete estándares de “assurance of learning”.

La Escuela de Comunicación ofreció a su Facultad el Seminario titulado: *Herramientas digitales y actualización didáctica para profesores de Comunicación*, Facilitador: Ramón Salaverría, de la Universidad de Navarra, en la Escuela de Comunicación, Universidad de Puerto Rico, del 1-3 de mayo de 2012.

El personal administrativo y docente de la Escuela Graduada de Ciencias y Tecnologías de la Información, se han estado capacitando en la plataforma de *Power-Campus* durante los meses de junio y julio para poder responder exitosamente al plan proactivo de automatización universitaria. Han participado de los talleres u orientaciones: el Sr. Juan Pablo Delorme, Oficial de Telecomunicaciones; la Sra. Migdalia Dávila-Pérez, Oficial de Asuntos Estudiantiles; Sr. Elian Ortiz-Colón, Especialista en Tecnologías, y el Dr. Carlos Suárez-Balseiro, Catedrático Asociado.

El Programa de Estudios de Honor inicia la inclusión de las tesis del Programa de Honor en Repositorio Digital de la Universidad de Puerto Rico.

2 de mayo - La Prof. Grisell Reyes, Directora de Cooperativismo de la Facultad de Ciencias Sociales, realizó las gestiones para transmitir una videoconferencia con la Cooperativa B.U.E.N. de Buenos Aires. Esta coordinación se realizó con el Sr. Efraín Rosado para el curso COOP 5008 *Dimensión Empresarial del Cooperativismo* que imparte la Profa. Elba Echevarría. Uno de los objetivos de la actividad fue brindar a los estudiantes una experiencia internacional y directa con trabajadores que transformaron una empresa tradicional en una cooperativa, incorporar las tecnologías como nuevas herramientas pedagógicas y estrechar vínculos de colaboración con el sector cooperativo argentino y el Instituto de Cooperativismo. La conferencia se transmitió el miércoles 2 de mayo por “Skype” y la profesora Reyes entrevistó a los trabajadores de la cooperativa desde Buenos Aires. Los estudiantes tuvieron la oportunidad de realizar preguntas sobre el modelo cooperativo argentino y también sobre la situación socioeconómica del país.

El Sr. Ovidio Torres, Oficial de Reproducción del Instituto de Estudios del Caribe de la Facultad de Ciencias Sociales, duplicó en CD durante los meses de junio y julio los cuatro primeros ciclos de las Conferencias Caribeñas para su depósito en el Sistema de Bibliotecas de la Universidad de Puerto Rico, de manera que puedan circular entre sus usuarios y estar accesibles para el programa de Préstamos Interbibliotecarios. En los próximos meses duplicará los otros seis ciclos.

El Laboratorio de Cartografía y Análisis Espacial del Departamento de Geografía de la Facultad de Ciencias Sociales, instaló durante el mes de julio las computadoras adquiridas con fondos ascendentes a \$25,000 otorgados por la Oficina de la Rectora. Se está en espera que la Oficina de Sistemas de Información instale programas como SPSS y se registren las licencias de Microsoft Office.

#### **IV. Efectividad institucional de la gestión gerencial-administrativa y el desarrollo del recurso humano (Metas 6, 7 y 8)**

**El Recinto aumentará la efectividad institucional mediante la transformación de sus estructuras, prácticas gerenciales y procesos en los cuales las prioridades académicas guiarán la gestión administrativa del Recinto.**

**La integración de las tecnologías y los sistemas de información y comunicación caracterizará el desarrollo académico y administrativo del Recinto.**

**El Recinto desarrollará y mantendrá instalaciones y espacios naturales que promuevan la labor intelectual y creativa, y que enriquezcan la calidad de vida de la comunidad universitaria.**

##### **DECANATO DE ADMINISTRACIÓN**

En el mes de mayo, la Oficina de Sistemas y Procedimientos completó el trámite de revisión y se aprobaron nuevos formularios para el Manejo de Caja Menuda y la Inspección, Uso y Mantenimiento, de la Flota Vehicular del Recinto.

En junio de 2012, se completó el trámite de revisión y aprobación del Procedimiento para la Selección, Administración y Pago a Estudiantes del Programa de Trabajo a Jornal y se le comunicó al personal mediante Circular.

Con la Coordinadora de Auditorías se trabajó el Protocolo para la Entrega del Inventario Perpetuo de la Propiedad mueble en el Recinto de Río Piedras, aprobado y emitido mediante circular el 17 de julio de 2012.

Durante los meses de mayo y junio se completó el proceso de reorganización de la Oficina de Sistemas y Procedimientos pasando a ser desde el 1 de julio de 2012 la Oficina de Políticas, Sistemas y Auditorías. La nueva oficina evaluará la legislación y reglamentación gubernamental e institucional para establecer y atemperar los procesos administrativos y fiscales del Recinto con la normativa vigente y recomendar aquellos cambios necesarios. Además, coordinará con las unidades académicas y administrativas del Recinto los procesos relacionados con las auditorías externas e internas y la presentación aprobación y ejecución de los planes de acción correctiva.

Como parte del proceso de implantación de Power Campus el personal del Departamento de Finanzas participó de varias reuniones y preparó documentos para los gerentes de proyectos y/o consultores de Surgardhe sobre asuntos relacionados con el Módulo de *Billings*. Entre éstos: las tablas de códigos para cargos y créditos, accesos temporeros para los usuarios de SIE, evaluación de las alternativas de configuración de los parámetros y procesos, evaluación de las pruebas *mapping* de códigos, informes necesarios, personal a ser citado y manuales de adiestramiento.

##### Desarrollo de los recursos humanos

La Oficina de Recursos Humanos coordinó dos talleres. Taller: Comunicación no Violenta-recurso Sr. Jorge Ramos, de OPASO. La actividad se llevó a cabo el 8 de mayo de 2012, en el salón 3073 de

P.U., con una participación de 20 empleados. Taller: Cáncer de Seno - La Compañía MCS ofreció el mismo el 16 de mayo de 2012 en el salón 3073 de Plaza Universitaria.

El 16 de mayo de 2012, los empleados Joely Alvarado, Vitelma Cristina Muñoz y Misael Morales Olmo asistieron del Archivo Central asistieron al taller Uso y Control de la Propiedad, ofrecido por el Decanato de Administración y a la charla Comunicación No Violenta como parte del Plan de Adiestramiento y Capacitación del personal.

Los días 26, 27 y 28 de junio de 2012 la Compañía Ellucian llevó a cabo un adiestramiento sobre el nuevo Sistema de Información Estudiantil PowerCampus. Al mismo asistieron un total de 17 empleados de las unidades adscritas a la Oficina de Finanzas. Los participantes fueron: Arnaldo Maldonado, Carmen Pérez, Eva Marrero, Evaristo Marrero, Evelyn Torres, José Reyes, José Sáez, Josefa Ramos, Laura Sánchez, Lizette Vélez, Luz E. Sánchez, Narda Muñoz, Raymond Figueroa, Sandra Reyes, Sonia García, Soraya Prieto y Luis A. Rivera.

La Sección de Donativos y Contratos de la Oficina de Finanzas ofreció un taller sobre el Nuevo Procedimiento de Tiempo y Esfuerzo el 12 de julio de 2012 y en el mismo participaron 12 Decanos Auxiliares en Asuntos Administrativos.

La Oficina de Propiedad ofreció el 16 de mayo de 2012 el adiestramiento Uso y Control de Propiedad a cargo de la Sra. Gladymir Santamaria. En el mismo participaron 42 empleados del Recinto.

En el área de Fondo Institucional Para la Investigación (FIPI) del DEGI, se creó una convocatoria para fondos de difusión, que hizo posible que once profesores, en su segundo año de FIPI, que lo solicitaron pudieran viajar para dar a conocer los resultados de sus investigaciones.

## **DECANATO DE ASUNTOS ACADÉMICOS**

El proceso de Reingeniería del Proceso de Matrícula de la UPR-RRP bajo el Decanato de Asuntos Académicos continúa desarrollándose exitosamente, se han llevado a cabo reuniones importantes con el grupo de apoyo y personal que serán usuarios de los diversos componentes de este proceso. Asimismo, del 9 al 13 de julio, se continuó con la Segunda Fase de los Adiestramientos:

- Portal de *PowerCampus*, ofrecido por el Sr. Bob Wothmen, Consultor de Ellucian: 10 de julio – 18 participantes, 11 de julio – 14 participantes y 12 de julio – 17 participantes.
- *Magic Ease!*, Calendario Maestro, Power Up, ofrecido por la Sra. Ana M. Obando, Consultora de Ellucian: 10 de julio – 19 participantes, 11 de julio – 14 participantes, y 12 de julio – 9 participantes.
- Módulo de Exalumnos (Advancement), ofrecido por Kathy Barna, Consultora de Ellucian: 10 de julio – 11 participantes, 11 de julio – 10 participantes, 12 de julio – 9 participantes y 13 de julio – 10 participantes.

## **ESCUELA DE DERECHO**

### Acreditación

El 29 de junio de 2012, el Decanato de la Escuela de Derecho recibió el informe final de la *American Bar Association* (ABA) sobre la acreditación de la Escuela de Derecho. La ABA concluyó que la Escuela de Derecho cumple con todos los estándares de acreditación y continuamos en la lista de escuelas acreditadas. Con esta comunicación culmina el proceso de evidencia adicional que se requirió en enero y julio del 2011, y luego en febrero de 2012.

### Tecnología

Durante los meses de mayo y junio de 2012, en la Biblioteca de la Escuela de Derecho se creó por primera vez un área de reserva electrónica para el Programa de Verano en Barcelona. También se prepararon las reservas en *Blackboard* para utilizarse en los programas de verano que se ofrecerán en Barcelona, Chile y Argentina. Además, se colaboró con la reserva electrónica de los profesores que ofrecieron cursos de verano en la Escuela de Derecho para los profesores Kathy Cerminara, Jarret, Annabelle Rodríguez y el Prof. Makau Mutua.

### Desarrollo de los recursos humanos

En el mes de junio de 2012, Arlene I. Agosto García, Secretaria Administrativa IV de la Biblioteca de la Escuela de Derecho, obtuvo la certificación de *IC3 Global Standard 3 (Internet and Computing Core Certification Global Standard 3)*. Estos adiestramientos son iniciativa de la Oficina de la Rectora y forman parte del Primer Ciclo del Proyecto de Adiestramiento conducente a Certificación en Tecnologías de Información y Comunicación (PACTIC).

En el mes de junio de 2012, Zenya M. Osorio Gavillán, Secretaria Administrativa V, de la Oficina de Asuntos Administrativos de la Escuela de Derecho, obtuvo la certificación en el Proyecto de Adiestramiento conducente a Certificación en Tecnologías de Información y Comunicación (Certificación IC<sup>3</sup>).

## **FACULTAD DE ADMINISTRACIÓN DE EMPRESAS**

### Desarrollo de los recursos humanos

La Sra. Hilda Castro, Secretaria del Instituto de Estadística y Sistemas Computadorizados de Información, aprobó dos exámenes de la Certificación de Microsoft Word, IC3.

La Srta. Dilmaris Torres y la Sra. Wanda Negrón asistieron al Taller Excel 2010 Avanzado el llevado a cabo el 1 de junio de 2012.

Las señoras Wanda Negrón y Myriam Maldonado asistieron al Taller Access 2010 Básico el realizado el 8 de junio de 2012.

El 3 de julio la Sra. Edna I. Sánchez del Departamento de Administración de Oficinas, obtuvo la Certificación de IC3 de Microsoft que notifica que aprobó las tres materias Computing Fundamentals, Key Applications y Living Online.

El personal del Decanato de Asuntos Estudiantiles de la FAE asistió a las siguientes actividades:

- 17 de mayo, 18 al 22 de junio – Taller Power Campus. Coordinado por la Dra. Arleen Hernández. Asistieron: Albercia Nieves, Yorimar De Jesús, Dalimar Martínez.
- 23 de mayo – Conferencia Ética en la mediación en el ambiente laboral. Coordinado por la Oficina de Ética Gubernamental. Lugar: Departamento de la Familia. Asistió Dalimar Martínez
- 23 de mayo - 1er. Congreso de la Salud y el bienestar en la Vejez. Coordinado por el DEGI. Asistió Ana Rivera, Consejera Profesional.
- 17 de mayo, 10 al 11 de julio – Taller *Power Campus*. Coordinado por la Dra. Arleen Hernández. Asistió Dalimar Martínez

## **FACULTAD DE EDUCACIÓN**

El 23 de mayo 2012, el Departamento de Educación Física y Recreación, colaboró y participó en el Congreso de la Salud y el Bienestar de la Vejez, Profesores participantes Dr. José Vicente Cernuda, Dra. Mercedes Rivera y Dra. Marta Amaral. De 8:00 a.m. a 4:00 p.m., Anfiteatro Arquitectura, actividad organizada por el Comité Intelectual de la Vejez del DEGI. Participaron aprox. 150 personas.

El Departamento de Educación Física y Recreación de la Facultad de Educación, desarrollo el Campamento de Verano Mí iupi, dirigido 250 niños y pre adolescentes. En el mismo participaron 49 estudiantes en capacidad de líderes y tutores de los acampantes. Se llevó a cabo en el Complejo Deportivo a cargo de la Dra. Sandra Bravo, durante todo el mes de junio 2012.

En la Escuela Secundaria de la Facultad de Educación, durante los meses de junio y julio se ha continuado con las mejoras permanentes en la Escuela Secundaria mediante las labores de remodelación de las instalaciones físicas de la escuela.

La Dra. Wanda Figueroa de la Escuela de Ecología Familiar de la Facultad de Educación, asistió al taller: “Ready, Set Resilience – Promoting Resilience in Preschoolers & Toddlers”, ofrecido en Colorado del 21 al 22 de junio de 2012.

## **FACULTAD DE ESTUDIOS GENERALES**

### Oficina del Decano

Seminario sobre la Reglamentación y los Procesos para la Evaluación del Personal Docente - Coordinadora profesora Eneida Vázquez Colón. Quinta Sesión - viernes 25 de mayo de 2012, de 10:00 a.m. a 2:00 p.m., en el Salón 306 del Edificio Jaime Benítez Rexach. Tema - Evaluación para la recomendación de permanencia: Reglamentación y Procesos.

### Departamento de Humanidades

La Dra. Irma Rivera Nieves, Directora, asistió al taller de “Power Campus” el 25 de junio de 2012.

## **FACULTAD DE HUMANIDADES**

### Tecnología

La Facultad de Humanidades recientemente creó el Centro de Servicios Tecnológicos, el cual está dirigido por la Sra. Maricarmen Noble, quien tuvo a cargo la instalación del equipo. Actualmente, se está trabajando con la etapa de revisión final de las páginas electrónicas de los departamentos de Estudios Hispánicos, Filosofía y Música; trabajan en el diseño de la página electrónica de la Oficina de Asuntos Estudiantiles y Orientación; y en la adquisición de equipo tecnológico con fines didácticos administrados por el Centro de Recursos Tecnológicos de Apoyo a la Docencia (CERTAD).

El Seminario Federico de Onís del Departamento de Estudios Hispánicos de la Facultad de Humanidades inició la confección del *blog* de esta unidad y la página social en *Facebook* para mantenerse en comunicación con la comunidad universitaria y público general. Asimismo, comenzó la planificación de una página web, como subdirectorío de la página del Departamento de Estudios Hispánicos, y de la cual emane el *blog* y la página de la Revista de Estudios Hispánicos.

El Seminario Federico de Onís del Departamento de Estudios Hispánicos de la Facultad de Humanidades, comenzó la digitalización de los números de la Revista de Estudios Hispánicos que se encuentran fuera de impresión, completándose el número del 1929. Se imprimió y distribuyó el segundo número de la Revista de Estudios Hispánicos correspondiente al 2007. Se completó la edición de la Revista de Estudios Hispánicos correspondiente al 2008, con la ayuda de los estudiantes del Seminario de Teoría y Práctica Editorial (ESIN 4080).

#### Desarrollo profesional

La Sra. Ámbar Gutiérrez asistió a los adiestramientos del Módulo de Ex Alumnos, del 10 al 13 de julio, administrados por la Compañía Lucian, que sirven como consultores del Recinto, para la implantación de *Power Campus*, familiarizándose con las herramientas que brinda este programado.

El personal administrativo del Decanato de Asuntos Académicos y Orientación de la Facultad de Humanidades-María Castro, Julissa Rodríguez y Ramón Peña- participó del taller *Power Campus*, del 18 al 22 de junio.

El martes 8 de mayo un grupo de estudiantes del Programa de Estudiantes Orientadores del Decanato de Estudiantes ofreció un recorrido a los participantes del programa *Talent Search* provenientes del Municipio de Vieques.

La Sra. Lilliam Nieves, Coordinadora de Movilidad Estudiantil del Decanato Auxiliar de Relaciones Internacionales adscrito al Decanato de Estudiantes, visitó la Universidad de la Habana, Cuba para recoger el documento de Convenio firmado por la Universidad de la Habana y regresar con los estudiantes participantes del Programa de Intercambio durante el Segundo Semestre de Enero a Mayo de 2012.

El Arq. Luis Irizarry, Decano del Decanato Auxiliar de Relaciones Internacionales adscrito al Decanato de Estudiantes, realizó asistió a la Conferencia Anual de la NAFSA que se celebró en Houston, Texas del 27 de mayo al 1 de junio de 2012. Los adiestramientos recibidos fueron: *Health Safety and Risk Management in Education Abroad, Pathways to Permanent Residency, Capitalizing on Grants for Education Abroad in the United States.*

La Decana de Asuntos Académicos, Dra. Beatriz Rivera-Cruz, presento la conferencia: *Cómo se Mide el Aprendizaje Estudiantil*, ante una audiencia internacional en Panamá. La Decana participó como profesora visitante en la 2<sup>da</sup> Movilidad de Estudiantes de Posgrado de la Asociación Latinoamericana de Facultades y Escuelas de Contaduría y Administración (ALAFEC) en la Universidad de Panamá del 30 de junio al 14 de julio de 2012.

Los siguientes profesores de la Escuela de Comunicación participaron en el XI Congreso Latinoamericano de Investigadores de la Comunicación (ALAIC) Montevideo, celebrado en Uruguay. 9 -11 de mayo de 2012: (1) Álvarez, Silvia; (2) Colón, Eliseo; (3) González, Alfonso; (4) Ortiz-Lugo, Lourdes; (5) Santiago Pintor, Jorge; (6) Roche, Mario; (7) Ramírez, Rubén.

La Prof. Lourdes Ortiz Lugo, participó en el Primer Congreso Internacional sobre Estudios de Periodismo: Identidad, cambios y desafíos de la profesión en el siglo XXI, del 27 al 29 de junio, Santiago de Chile.

## FACULTAD DE CIENCIAS SOCIALES

### Desarrollo de los recursos humanos

La Sra. Lourdes Naranjo, secretaria del Instituto de Cooperativismo de la Facultad de Ciencias Sociales, logró obtener las certificaciones: “ IC3 Computing Fundamentals-Global Standard 3 (6/7/2012) y IC3 Key Aplicaciones-Global Standard 3 (6/26/2012) como parte de los talleres de Power Campus.

Como parte del cumplimiento con la Ley de Ética Gubernamental, la Dra. Maritza Barreto Orta de Geografía aprobó 7.5 horas por el adiestramiento La administración y el uso de la propiedad y los fondos públicos y la ética gubernamental ofrecido el 24 de mayo por la Oficina de Ética Gubernamental de Puerto Rico y la Oficina del Contralor de Puerto Rico.

### Tecnología

El Instituto de Estudios del Caribe de la Facultad de Ciencias Sociales, adquirió equipo de la firma Camara Mundy para la transmisión y grabación de las Conferencias Caribeñas, el cual se instalará en agosto en el Anfiteatro CRA 108 Manuel Maldonado Denis del Edificio Carmen Rivera de Alvarado de la Facultad de Ciencias Sociales.

## V. Proyección internacional, relaciones externas y posicionamiento institucional (Metas 5 y 9)

**El Recinto se caracterizará por el intercambio y la colaboración con instituciones académicas y profesionales en el escenario mundial, con miras al desarrollo de una perspectiva académica internacional.**

Los profesores Álvarez, Silvia; Colón, Eliseo y Lugo, Dorian, participaron en el XXX Congreso de *Latin American Studies Association (LASA)*, San Francisco, EEUU, Mayo 2012

La Dra. Luisa Vigo-Cepeda, Catedrática/Directora Interina de la Escuela Graduada de Ciencias y Tecnologías de la Información, participó en la Conferencia Anual de ACURIL (*Association of Caribbean University, Research and Institutional Libraries* <http://acuril.uprrp.edu>), efectuada en Pétiion-Ville, Haití, del 2 al 10 de junio de 2012. El programa de la conferencia giró en torno al tema 365 puertas abiertas a la revolución de las tecnologías de la información: Impactos económicos, culturales, sociales y políticos. Entre otras, le correspondió coordinar, organizar y montar la exhibición del proyecto titulado *Boulevard de las Bibliotecas del Caribe*. La muestra presentó carteles de la Biblioteca Nacional de Aruba, Biblioteca Anton de Kom de Suriname, Biblioteca Nacional Pedro Henriquez Ureña (República Dominicana), Biblioteca del Sistema de Bibliotecas de la Universidad de las Indias Occidentales (Trinidad y Tobago), Sistema de Bibliotecas de la Universidad de Puerto Rico, Recinto de Río Piedras, Biblioteca Regional del Caribe y Estudios Latinoamericanos-Sistema de Bibliotecas UPR-RRP, Biblioteca Digital de Puerto Rico – Sistema de Bibliotecas UPR-RRP, Biblioteca de Ciencias Bibliotecarias e Informática-Sistema de Bibliotecas UPR-RRP, Biblioteca Virtual en Salud de Puerto Rico. Por la importancia del evento, que rescata la ejecutoria bibliotecaria caribeña y estimula la creación y el desarrollo de redes temáticas, se continuará efectuando anualmente en las conferencias de ACURIL.

La Escuela Graduada de Ciencias y Tecnologías de la Información, participó en la Campaña de Solidaridad con las Bibliotecas de Haití seleccionando libros en la Feria del Libro de Haití, efectuada el 7 de junio en Pétion-Ville. La colaboración de libros adquiridos fue donados a cinco bibliotecas escolares.

La Escuela Graduada de Ciencias y Tecnologías de la Información, con motivo de la identificación de la Biblioteca Virtual en Salud de Puerto Rico <http://bvspr.wordpress.com/> como línea de investigación, declarada por la Dra. Luisa Vigo-Cepeda, recibió la visita de oficiales de la Organización Panamericana de la Salud (PAHO) el 10 de julio de 2012. La reunión protocolar llevada a cabo fue coordinada por el Dr. Raúl Castellanos, representante de la OPS en Puerto Rico, para que se presentara someramente, en esta Escuela, la iniciativa del Campus Virtual en Salud Pública <<http://www.campusvirtualesp.org/?q=es>>, y el nodo que estará a cargo de la Facultad de Enfermería, en el Recinto de Ciencias Médicas.

La doctora Vigo-Cepeda, Directora Interina de la Escuela Graduada de Ciencias y Tecnologías, fue invitada a asistir a la toma de posesión del Dr. Radhamés Mejía, como Rector de la Universidad APEC, en Santo Domingo, República Dominicana, efectuada el sábado, 21 de julio de 2012. La invitación respondió, en parte, a la alianza académica que se gestó y puso en marcha el Proyecto de Certificado de Maestro Bibliotecario entre la UPR/Escuela Graduada de Ciencias y Tecnologías de la Información y la PUCMM (Pontificia Universidad Católica Madre y Maestra) en los años 2003-2005, cuando el doctor Mejía fungía como Vice-Rector Académico en la PUCMM; y a los lazos colaborativos con las organizaciones ACURIL (Association of Caribbean University, Research and Institutional Libraries <http://acuril.uprrp.edu>) y UNICA (Association of Caribbean Universities).

La doctora Vigo-Cepeda, Directora Interina de la Escuela Graduada de Ciencias y Tecnologías, fue invitada a participar en los actos protocolarios y a un conversatorio con motivo de la inauguración de la Biblioteca Nacional Pedro Henríquez-Ureña, en Santo Domingo, República Dominicana durante, llevado a cabo del 5-7 de agosto de 2012. La participación de la doctora Vigo-Cepeda se debió, en parte, al ella estar vinculada en el proyecto de capacitación, dirigida por ésta, entre la Escuela y la BNPHU.

El Dr. Paul R. Latortue, Decano de la Facultad Administración de Empresas, fue invitado a la III Reunión de la Comunidad de Escuelas Católicas de Negocios en la ciudad de Madrid, España, durante los días 19 y 20 de julio de 2012. El doctor Latortue presentó el tema “MBA en Haití: Desafío de Responsabilidad Social”.

El Dr. Paul R. Latortue, Decano de la Facultad Administración de Empresas, participó en un coloquio Internacional en Montreal, Canadá el 15 de junio de 2021. El tema de su presentación fue: “Espacios oportunos de acción para las Organizaciones No Gubernamentales (ONG) Haitianas”.

El Dr. Paul R. Latortue, Decano de la Facultad Administración de Empresas, fue nombrado en el mes de julio miembro de la Junta de Síndicos del nuevo Campus de la Universidad del Rey Christophe en Haití. Es un Campus recién construido en el Norte de Haití como un regalo de la República Dominicana en las circunstancias del terremoto de 2010. Dicho campus recibirá sus primeros estudiantes en octubre 2012. Se espera la llegada de 1,500 estudiantes.

La Dra. Marinés Aponte del Departamento de Finanzas de la Facultad de Administración de Empresas, fue invitada a la República Dominicana a ofrecer un Taller de Economía Solidaria, empresarismo asociativo y microcrédito en el marco de las micro finanzas a un grupo de 35 mujeres.

El taller de tres días de duración, 16 horas contacto, se ofreció del viernes 27 al lunes 30 de Julio. El grupo de mujeres participantes son miembros de una iglesia que tiene un proyecto de creación de dos cooperativas (panadería y confección de ropa interior) para generar puestos de trabajo para un grupo de trabajadoras sexuales que han expresado tener interés en hacer un cambio de vida. El proyecto incluye un programa de micro créditos para la creación de microempresas. Durante su estadía la entrevistaron para un reportaje del Listín Diario, uno de los principales periódicos de República Dominicana. El reportaje fue publicado en la sección de Economía y Negocios. <http://www.listin.com.do/economia-y-negocios/2012/8/7/242697/La-economia-solidaria-combate-la-desigualdad>.

Como parte del acuerdo de colaboración entre la Oficina del Comisionado de Instituciones Financieras (OCIF) y UPRRP los doctores de la Facultad de Administración de Empresas Theany Calderón, Marínés Aponte, Javier Baella, Rogelio Cardona, Karen Castro, Marta Álvarez, Javier Rodríguez y el doctor de la Facultad de Estudios Generales, Dr. Manuel Lobato, realizaron sus respectivas investigaciones relacionadas con temas financieros de actualidad y de relevancia para la definición de políticas públicas. La presentación de los resultados de las investigaciones se hará a OCIF el 15 de agosto de 2012.

En el Departamento de Estudios Graduados de la Facultad de Educación, durante los meses de mayo y junio se implantó el Proyecto DELTA (fases I y II), con la participación de 60 directores escolares y superintendentes del DEPR, con fondos federales del Título IIA. Este Proyecto tiene como propósito capacitar al personal directivo de las escuelas de PR en 10 áreas de liderazgo educativo mediante cursillos, talleres, conferencias, una academia de verano y una cumbre educativa.

En el Departamento de Estudios Graduados de la Facultad de Educación, durante el mes de junio de 2012, se ofrecieron las actividades de capacitación profesional para 100 maestros de matemáticas, del Proyecto *Math and Science Partnership*, (MSP), que dirige el Dr. Omar Hernández.

La Dra. Mercedes Rivera del Departamento de Educación Física y Recreación de la Facultad de Educación, participó como Asesora en el Comité de Trabajo *Healthy People Action Project 2020*, Departamento de Salud, 30 de mayo 2012, Oficinas de COSVI, 8:00 am- 2:00 pm.

La Dra. María I Ojeda del Departamento de Educación Física y Recreación de la Facultad de Educación, participó como Evaluadora Internacional y ponente para *Ramstein Elementary & Intermediate Schools* Alemania Abril 25 - Mayo 3, 2012:

- Ponente - Taller sobre Integración Movimiento Corporal con Artes del Lenguaje Departamento Educación, Caribe Hilton Mayo 4-6, 2012
- Miembro Comité Defensa de Propuesta de Maestría Srta. Mariana Gerena, (Dra. Anaida Pascual) Mayo 7 2012
- Coordinadora Taller Certificación Evaluadores Internacionales AdvancED, The School of San Juan, Mayo 18 -19, 2012
- Ponente Taller Aprendizaje a base de Problemas Escuela Elemental Eleanor Roosevelt, Mayo 23, 2012
- Ponente Taller Liderazgo Educativo Escuela Intermedia Mariano Abril Guaynabo, Mayo 29, 2012.
- Coordinadora Comité 5ta Jornada Educativa Guatemala 2012, Mayo 30, 2012

En la Facultad de Educación, del 11 hasta el 29 de junio, se desarrolló el Taller de Robótica CompuCampus 2012. El Prof. Agustín Corchado, el Dr. Marcos Martínez y el Prof. Juan León Alicea recibieron el apoyo del Kennedy Space Center de la NASA a través de la colaboración,

asesoramiento y logística, así como materiales que facilitaron el Dr. Lester Morales y la Dra. Evelina Felicité. Esto fortalece los vínculos en proyectos educativos que ya tiene la NASA con la Universidad de Puerto Rico.

Centro de Investigaciones Educativas de la Facultad de Educación realizó varios proyectos con la comunidad:

- Professional Development for Teachers of English to Diverse Learners: *Strategies for Integrating Art and Technology for Effective Communication*: Del 11 al 27 de junio de 2012, comenzó el nuevo proyecto *Professional Development for Teachers of English to Diverse Learners: Strategies for Integrating Art and Technology for Effective Communication*. En este Proyecto se realizarán una serie de talleres de capacitación dirigidos a maestros de inglés de la región central de Puerto Rico. Este instituto de verano, se ofreció en la Escuela Superior Urbana del municipio de Aguas Buenas. A partir del 25 de agosto, iniciará el ciclo de talleres sabatinos, que se extenderá hasta el 8 de diciembre de 2012. En este proyecto participan 40 maestros de escuelas públicas y privadas. Este cuenta con el auspicio del Consejo de Educación Superior de Puerto Rico.
- Haciendo la Diferencia para las Personas con Capacidades Diversas: Como se mencionara anteriormente, durante los meses de mayo, junio y julio se trabajó la publicación del proyecto Haciendo la Diferencia para las Personas con Capacidades Diversas, que auspicia el Consejo Estatal sobre Deficiencias en el Desarrollo. Además se han coordinado los trabajos para que, a partir del próximo 15 de septiembre de 2012 comiencen a ofrecerse los talleres de capacitación a 125 educadores y profesionales relacionados, en las facilidades del Recinto de Utuado de la Universidad de Puerto Rico. Este será el primer grupo en participar de estos talleres. Los principales colaboradores en este proyecto son la Dra. Annette López de Méndez, el Dr. Jorge Maldonado y el Prof. Rafael Ortiz.
- Proyecto Pasitos: El Proyecto Pasitos tiene como fin crear un sistema de apoyo para los centros que atienden la niñez temprana en Puerto Rico, que ayude en el proceso de evaluación y medición de la calidad de los mismos, incluyendo adiestramiento y asesoría, tanto para los centros como para las familias. En los meses de mayo, junio y julio se continuaron las reuniones dos veces en semana (los martes y jueves) con el propósito de modificar el instrumento Pasitos a la luz de las recomendaciones recibidas durante la fase piloto del proyecto, además de incorporaciones de otras fuentes consultadas. El Proyecto Pasitos es auspicia el Consejo para la Niñez, del Gobierno de Puerto Rico.
- *Transana*: software para análisis de grabaciones de vídeo y audio: El 24 de mayo de 2012, el Centro de Investigaciones Educativas coauspició el taller: “*Transana*: software para análisis de grabaciones de vídeo y audio”, el cual fue dictado por el Dr. David K. Woods, profesor de la Universidad de Wisconsin – Madison. *Transana* es un programado de código abierto desarrollado por el Centro de Investigaciones Educativas de la Universidad de Wisconsin – Madison. El mismo está dirigido a investigadores que trabajan con el análisis de datos recogidos mediante grabaciones en vídeo y audio. Este programado facilita la identificación de eventos de interés analítico, su codificación, organización y transcripción, así como la creación de colecciones de extractos que se pueden interrelacionar. Asimismo, ayuda a compartir el análisis y los archivos electrónicos con colegas y otros investigadores.
- Seminario de Verano: Perspectivas en Educación Multicultural: En la semana del 18 al 22 de junio de 2012, el Centro de Investigaciones Educativas, la Facultad de Educación de la Universidad de Puerto Rico, Recinto de Río Piedras, en colaboración con la *Metropolitan State University of Denver*, Colorado, llevaron a cabo el primer Seminario de Verano: Perspectivas en

Educación Multicultural. El propósito este seminario fue desarrollar la conciencia cultural y un marco conceptual multicultural para examinar las interacciones en la sala de clases y el currículo. Se abordaron temas de desigualdad étnica y racial, así como de estratificación social como foco principal para entender el lenguaje, la clase económica, el género y otras diferencias presentes en las escuelas. Este seminario también comparó y contrastó la adquisición de una primera y segunda lengua, además de explorar el fenómeno en relación con las experiencias reales de los participantes. Se examinaron las teorías de adquisición de una segunda lengua y sus implicaciones para trabajar con estudiantes del nivel K-12 que aprenden inglés como segunda lengua, con énfasis en las prácticas instruccionales efectivas para estudiantes cultural y lingüísticamente diversos. También se ofreció una sesión en tecnología educativa para discutir algunos lineamientos fundamentales, estrategias y prácticas apropiadas para la enseñanza en línea, desde cursos híbridos que ofrecen una combinación de instrucción presencial y virtual, hasta una experiencia virtual completa que aproveche al máximo la educación a distancia. Además, se discutieron algunos puntos sobre la brecha digital y cómo afecta la enseñanza en línea.

- **TALLER: Cómo convertir tu proyecto, tesis o disertación en un artículo publicable:** Por tercera ocasión, el Centro de Investigaciones Educativas ofreció el taller “Cómo convertir tu proyecto, tesis o disertación en un artículo publicable”, con el auspicio de la Junta Editora de la revista Cuaderno de Investigación en la Educación. El mismo se ofreció el viernes, 20 de julio de 2012, en el Salón 368 de la Facultad de Educación. También por tercera ocasión, contamos con la Dra. Snejanka Penkova, Directora del Sistema de Bibliotecas de la UPR-Río Piedras, como recurso para ofrecer la charla “Estrategias para seleccionar cómo y dónde publicar artículos de revista”, y por primera ocasión, a la Dra. Nívea de Lourdes Torres, profesora del Departamento de Estudios Hispánicos de la Facultad de Humanidades, UPR-Río Piedras, para la charla “De la tesis/disertación/proyecto al artículo de revista: Guías para la redacción”. Esperábamos que a este taller asistieran de entre 15 a 20 personas, en su mayoría estudiantes recién graduados del Departamento de Estudios Graduados de la Facultad de Educación. Este taller atrajo a más participantes que las dos veces anteriores, con un total de 49 personas, entre estudiantes de las facultades de Educación, Ciencias Sociales, Ciencias Naturales, Administración de Empresas, Arquitectura y Humanidades, las escuelas de Comunicaciones y Planificación, así como de los recintos de Ponce, Arecibo y Cayey de la UPR, y de la Universidad Interamericana (Ponce), Universidad Metropolitana, Universidad del Turabo y el EDP College. Esta actividad contó con la colaboración de la profesora Marisol Gutiérrez, Directora de la Biblioteca Gerardo Sellés Solá de la Facultad de Educación.

Cátedra UNESCO de Educación para la Paz: La Dra. Anita Yudkin, adscrita al Departamento de Fundamentos de la Educación y en representación de la Cátedra UNESCO de Educación para la Paz, participó de la reunión inicial para la formación de una Coalición por los Derechos de la Niñez en Puerto Rico, el 28 de junio de 2012., en el Hotel Sheraton de San Juan.

Colaboración entre Facultad de Educación y Brooklyn College, NY: Del 9 al 20 de julio de 2012, en la Facultad de Educación se llevó a cabo un internado con estudiantes de Brooklyn College, N.Y., quienes nos visitaron con el propósito de tomar varios seminarios como parte de su preparación para tomar las pruebas de Certificación de la Ciudad de Nueva York. A su vez, los estudiantes tuvieron la oportunidad de participar en una experiencia cultural por medio de un compartir con estudiantes locales y de visitas a varios lugares de Puerto Rico. Los estudiantes concluyeron su experiencia llevando a cabo presentaciones grupales aplicadas al escenario escolar en torno a los aprendizajes obtenidos durante las dos semanas. Esta colaboración con Brooklyn College se ha llevado a cabo todos los veranos por los pasados 22 años. En la actualidad es coordinado por la Sra. Nancy Tinevra de Brooklyn College y el Prof. Edwin Maurás, adscrito al Departamento de Artes, Tecnología e

Innovaciones (ArTI), de nuestra Facultad.

La Dra. Celeste E. Freytes del Departamento de Programas y Enseñanza participó en el curso *Practicing Critical and Creative Thinking* dictado por el Dr. Robert Di Yanni de la Universidad de New York. El mismo tuvo una duración de 40 horas y fue auspiciado por el *Faculty Resource Network*. (11-15 de junio de 2012).

La Dra. Gladys Dávila del Departamento de Programas y Enseñanza participó del curso *Inquiry in Rain Forests: An – in service program for science teachers* del 10 – 25 de julio de 2012. El mismo se ofreció en Costa Rica y tuvo la participación de profesores de Singapur, Costa Rica y Estados Unidos. La profesora contó con un “grant” de la National Science Foundation (NSF), el cual costó el curso.

El Prof. Rafael Ortiz y la Dra. Linna Irizarry, profesora a tiempo parcial del Departamento de Programas y Enseñanza, sirvieron como conferenciantes en la Quinta Jornada de Capacitación para maestros en Servicio. La misma se llevó a cabo en Uspantán, Quiché en Guatemala del 27-29 de junio de 2012. Además, participaron como conferenciantes en la Tercera Jornada de Capacitación Docente para futuros maestros en el mismo lugar del 2 – 4 de julio de 2012.

La Dra. Ileana Quintero del Departamento de Programas y Enseñanza, asistió al curso titulado: “La nueva narrativa latinoamericana: de los manifiestos al espacio virtual”, con el propósito de ampliar su conocimiento cultural y social a través de la literatura. El mismo se llevó a cabo en la Casa de las Américas, la Habana, Cuba del 9 al 13 de julio de 2012.

La Dra. Lizzette M. Velázquez del Departamento de Programas y Enseñanza participó de una Jornada Educativa, para capacitar a maestros de ciencia, donde ofreció tres ponencias (plenaria). La actividad se celebró en el Hotel Westin Río Mar en Río Grande, PR del 27 al 29 de junio de 2012. Ofreció, además, ocho adiestramientos, de mayo a junio 2012, dirigido a maestros de ciencia, auspiciado por el Proyecto ALACIMA. Colaboró con la conceptualización del Plan Estratégico de la Fundación Flamboyán como Asesora (junio-julio 2012).

La Dra. Ana Miró del Departamento de Programas y Enseñanza, ofreció tres talleres sobre el tema de las excepcionalidades en la niñez a docentes y directores del Departamento de Educación. La actividad se llevó a cabo en el Hotel Gran Meliá de Río Grande del 8 al 10 de junio de 2012. Ofreció ocho talleres a directores y superintendentes escolares, participantes del Proyecto DELTA (Directores Escolares Líderes en la Transformación Académica) sobre el tema de Assessment. Los mismos se llevaron a cabo del 4 al 7 de junio y del 21 al 23 de junio del 2012 en la UPPRP. Asimismo, asistió a un adiestramiento sobre el tema de Coaching con el propósito de mejorar sus destrezas en esa área. El mismo se llevó a cabo en el Hotel Verdanza de Isla Verde el 24 de junio de 2012.

Siete estudiantes del Departamento de Educación Física y Recreación Programa de Maestría en Ciencias del Ejercicio con especialidad en Fisiología del Ejercicio asistieron a la 59ava Convención del Colegio Americano de Medicina Deportiva, San Francisco, California (29 de mayo al 2 de junio de 2012): Bajo la tutela de las Dras. Lucía del Rosario Martínez y Dra. Farah Ramirez Marrero. Seis estudiantes fueron becados por FASEB (Federation of American Societies for Experimental Biology). Dos estudiantes presentaron investigaciones.

La Dra. María I. Ojeda O’Neill Departamento de Educación Física y Recreación, del 24 al 26 de junio de 2012, participó en la Conferencia Advanced International Summit, Washington DC, la cual trata sobre política educativa y cómo impacta metodologías, currículos y la administración escolar

Del 16 al 28 de junio de 2012 se llevó a cabo un viaje educativo y cultural al Pacífico Sur en el que participaron diez estudiantes de la Escuela Secundaria de la Facultad de Educación junto a la Dra. Rosemary Morales Urbina y el Prof. Nicolás Ramos Ortiz, en el que tuvieron la oportunidad de conocer la cultura de Nueva Zelanda, Australia y Hawai.

La Dra. Ángeles Molina del Departamento de Estudios Graduados de la Facultad de Educación, participó como miembro representante de Puerto Rico, en la reunión de la Junta de Gobierno del Regional Education Laboratory, Northeast and Islands, en Hartford, Connecticut, el 4 y 5 de junio.

La Dra. Ángeles Molina del Departamento de Estudios Graduados de la Facultad de Educación, participó como miembro de la Junta de Directores y presidenta del Comité de Planificación y Programación, Junta de Directores, Fundación Chana y Samuel Levis, Río Piedras, PR, el 18 de junio.

La Dra. Ángeles Molina del Departamento de Estudios Graduados de la Facultad de Educación, participó de un “Telephone conference meeting” del Dropout Research Project, el 28 de junio. Este proyecto es una iniciativa de investigación del *Regional Education Lab*. Northeast and Islands, el Departamento de Educación de Puerto Rico, el *College Board* de Puerto Rico y Latinoamérica, y el Instituto de Estadísticas de PR y otros, con fondos del Institute of Education Sciences, del Departamento de Educación de Estados Unidos.

La Directora, Dra. Nydia Lucca y la Dra. Juanita Rodríguez Colón, Decana, asistieron como invitadas especiales al foro organizado por la Asociación de Maestros de Puerto Rico con los seis candidatos a la gobernación, el 30 de julio en el Hotel Caribe Hilton, San Juan.

Durante el mes de Julio 2012, la compañía *Devereux Center for Resilient Children* le solicitó colaboración a la Dra. Wanda Figueroa de la Escuela de Ecología Familiar de la Facultad de Educación, para identificar participantes para la validación del instrumento, “*Devereux Early Childhood Assessment Preschool Program – Second Edition*” en su versión en español. Este instrumento pretende identificar los aspectos a promover y las fortalezas de los niños preescolares en relación al control y manejo de sus emociones. Ella estableció una red de exalumnos, profesores y educadores de la niñez temprana para exhortarlos a que participaran en la validación del instrumento. De esa forma destacamos las características e inquietudes de los educadores y familias Puertorriqueñas en el manejo de las emociones y promoción de la resiliencia en nuestros niños. Además, aportó en la revisión (edición) del instrumento en su versión en español.

La Prof. Janet López Javier de la Escuela de Ecología Familiar de la Facultad de Educación, participó en la Convención de la *American Association of Family and Consumer Sciences* celebrada del 23 al 26 de junio en el Hotel Marriott en Indianapolis. En dicha convención se reconoció a la profesora López como profesional certificada en ciencias de la familia y el consumidor.

La Prof. Mari Lourdes Mendoza de la Escuela de Ecología Familiar de la Facultad de Educación, participó de una reunión el 12 de junio de 2012, ofrecida por la Dra. María Ojeda, profesora del Departamento de Educación Física y Recreación y representante de *AdvancED* relacionada a la acreditación de la Escuela Maternal. También se reunió con varios profesores de la Universidad Interamericana interesados en conocer la Escuela y utilizar la misma como centro de práctica, entre éstos, la Prof. Mari Ángeles Cabello. Se reunieron el 20 de junio de 2012 en la Escuelita. La profesora Mendoza también orientó a la Sra. Karen Molina el 1 de junio de 2012, quien interesa establecer un centro de Cuido.

Del 7 al 10 de junio de 2010 se llevó a cabo en Ciudad México, el Seminario Latinoamericano de Teoría Constitucional y Política (SELA). El seminario de este verano se dedicó al tema *Violence, Legitimacy, and Public Order*. Asistieron al mismo el Dr. Efrén Rivera Ramos, Ex Decano de la Escuela de Derecho y Miembro del Comité Organizador de SELA y coordinador de la delegación de Puerto Rico; y los profesores Vivian I. Neptune, Decana de la Escuela de Derecho, Luis Aníbal Avilés, Decano Asociado de la Escuela, William Vázquez Irizarry, Roberto P. Aponte Toro, Hiram Meléndez, Chloé Georas y José J. Álvarez. SELA se trata de uno de los foros más importantes de la región para discutir asuntos relacionados con su desarrollo constitucional y político, así como temas de teoría jurídica de importancia general. Asisten alrededor de 100 juristas de América Latina, Europa y Estados Unidos. Los trabajos presentados se recogen en una publicación en forma de libro.

El Programa de Verano 2012 en Barcelona de la Escuela de Derecho, celebró este año su 18<sup>vo</sup> aniversario, el cual culminó con gran éxito. Se llevó a cabo del 25 de junio al 27 de julio de 2012. Participaron un total de 29 estudiantes. La rica oferta de cursos de contenido internacional y comparado, a cargo por un grupo de reconocidos académicos de prestigio internacional. Además de los cursos, los estudiantes tuvieron la oportunidad de visitar varias instituciones jurídicas catalanas y de participar en diversas actividades de tipo cultural.

El 6 de julio de 2012, la Decana de la Escuela de Derecho, Prof. Vivian I. Neptune, firmó un Acuerdo de Colaboración específico con la Escuela de Derecho de la Universidad Carlos III de Madrid. Por parte de la Universidad Carlos III el Acuerdo fue firmado por su Decano, el Dr. Manuel Bermejo. El acuerdo provee para el intercambio de facultad y estudiantes de ambas Escuelas.

Del 12 de junio al 6 de julio de 2012, se llevó a cabo el Programa de Verano Chile-Argentina. Participaron un total de 24 estudiantes. Los estudiantes que participaron en este intercambio tuvieron la oportunidad de tomar cursos de verano en las Escuelas de Derecho de las Universidades Adolfo Ibañez y la Diego Portales, ambas en Chile (del 25 de junio al 6 de julio de 2012), con secciones en la Universidad de Palermo en Argentina (del 12 al 22 de junio de 2012). Además de los cursos, los estudiantes tuvieron la oportunidad de visitar varias instituciones jurídicas y de participar en diversas actividades de tipo cultural. Los cursos estuvieron a cargo de los profesores Martín Bohmer y Paola Bergallo de la Universidad de Palermo en Argentina; y de los profesores Mauricio Duce y Ximena Fuentes de las universidades de Chile. El programa recibió la visita de acreditación (“site visit”) de la American Bar Association.

El 6 de julio de 2012, la Decana de la Escuela de Derecho, Prof. Vivian I. Neptune, firmó un Acuerdo de Colaboración específico con la Escuela de Derecho de la Universidad Carlos III de Madrid. El acuerdo fue firmado por su Decano, el Dr. Manuel Bermejo. El acuerdo provee para el intercambio de facultad y estudiantes de ambas Escuelas.

Del 12 de junio al 6 de julio de 2012, se llevó a cabo el Programa de Verano Chile-Argentina. Participaron un total de 24 estudiantes de la Escuela de Derecho. Los estudiantes que participaron en este intercambio tuvieron la oportunidad de tomar cursos de verano en las Escuelas de Derecho de las Universidades Adolfo Ibañez y la Diego Portales, ambas en Chile (del 25 de junio al 6 de julio de 2012), con secciones en la Universidad de Palermo en Argentina (del 12 al 22 de junio de 2012). Además de los cursos, los estudiantes tuvieron la oportunidad de visitar varias instituciones jurídicas y de participar en diversas actividades de tipo cultural.

El programa de verano 2012 que ofreció la Escuela de Derecho en el Recinto de Río Piedras, contó con la participación de distinguidos juristas del ámbito norteamericano, europeo y canadiense quienes, en calidad de profesores visitantes, dictaron cursos para un total de 321 alumnos.

El INIM de la Facultad de Estudios Generales, ofreció el curso Cuba: Su historia y actualidad, en el Centro de Estudios Martianos en Cuba, del 4 de junio al 9 de julio de 2012, participaron 30 estudiantes de nuestro Recinto.

El INIM de la Facultad de Estudios Generales, organizó un viaje a Santo Domingo durante el mes de julio, donde el Programa Trio y el INIM enviaron un grupo de siete estudiantes a tomar el curso República Dominicana Sociedad y Cultura en la Universidad Autónoma de Santo Domingo.

El INIM de la Facultad de Estudios Generales, ofreció dos secciones de Inmersión Lingüística Verano 2012, recibiendo más de veinte estudiantes de diferentes partes de los Estados Unidos.

Del 12 al 28 de junio, la Facultad de Humanidades adiestró sobre 600 maestros del Departamento de Educación en técnicas de escritura creativa y análisis de textos literarios aplicables al salón de clases, bajo el proyecto Talleres de Redacción Creativa y Análisis de Textos Literarios, dirigido por el Dr. Elidío La Torre Lagares y la Dra. Yolanda Izquierdo. Este proyecto académico-creativo procuró fomentar el desarrollo de la creatividad y fortalecimiento de las destrezas del español en los maestros. Se destacó la incorporación de la escritura de cuentos, poesía y ensayos a las corrientes pedagógicas actuales, con la finalidad de dotar a los educadores con las herramientas necesarias para despertar la creatividad, tanto en ellos mismos, como entre sus estudiantes. Dichos talleres, contaron, principalmente, con la participación de profesores del Departamento de Estudios Hispánicos, así como de otros recintos de la UPR. Profesores como Mayra Santos Febres, Sofía Irene Cardona, Zaira Rivera, Rosa Guzmán, Melanie Pérez, Alexandra Pagán, Noel Luna, Etnairis Rivera, Emilio Báez y Elidío La Torre Lagares, entre otros, participaron como recursos instructores en las artes de la escritura creativa.

Unos cuarenta estudiantes de diversas escuelas superiores del sistema educativo público del área de Río Piedras participaron de la iniciativa **El Puente hacia la universidad y el mundo**, del 4 al 15 de junio, como parte de un Seminario de Verano diseñado por la Facultad de Humanidades, en colaboración con el Programa de Reclutamiento y Retención para el Éxito Estudiantil del Decanato de Estudiantes. El propósito de este proyecto es servir de plataforma para animar a los estudiantes de secundaria a “cruzar el puente”, entre su zona escolar y la universitaria, ampliar su visión del mundo, incluyendo su percepción de la consecución de un título universitario, y reforzar sus conocimientos académicos. Los participantes asistieron a diversos talleres y conferencias ofrecidas por profesores de la Facultad, pudieron conocer sobre la disciplina, aumentar su lectura, análisis y habilidades de comunicación. Algunas de las conferencias ofrecidas fueron Performance, creatividad y ritual: Máscaras de Puerto Rico, el Caribe y las Américas, ofrecida por el Dr. Lowell Fiet, y Una mirada a la historia del Caribe a través de las artes, presentada por la Dra. Mareía Quintero.

El Decano de la Facultad de Humanidades, Dr. Luis A. Ortiz López, estuvo destacado como Profesor Visitante en Middlebury College, Vermont, del 2 de julio al 16 de agosto, dictando dos cursos a nivel graduado, a saber, Phonetics and Latin American Spanish. Su estancia fue aprovechada para cumplir varios propósitos, entre ellos, evaluar los programas y ofrecimientos académicos del bachillerato, la maestría (MA) y el doctorado (DML) en Lenguas. Sostuvo reuniones con el Dr. Jacobo Sefami, profesor de University of Irvine, California, y director de la Escuela Española de Middlebury College; el Dr. Manel Lacorte, coordinador del Programa de Lenguas de University of Maryland y subdirector del Programa de Bachillerato de Lenguas de Middlebury College; el Dr. Antonio Carreño, Profesor Emeritus de Brown University y director del Programa Graduados de Lenguas de Middlebury College; y con el Dr. Terry Crouch, director de los Programas de Lenguas de Middlebury en el exterior (Study Abroad).

El Decano de la Facultad de Humanidades, Dr. Luis A. Ortiz López, asistió a la Reunión de Decanos de Humanidades de Centroamérica y el Caribe (COFAHCA), en la Universidad de San Carlos, en Guatemala, del 5 al 9 de junio. Esta comparecencia tuvo varios propósitos: (1) la incorporación del Decano de la Facultad de Humanidades del Recinto de Río Piedras de la UPR, en el Consejo de Facultades de Humanísticas Centroamericanas y el Caribe (COFAHCA); (2) participar de todas las actividades del Consejo; (3) participar del Congreso Educación y Pobreza; y (4) iniciar diálogos entre las Universidades Centroamericanas y la Universidad de Puerto Rico. Este viaje produjo los siguientes logros: (1) integrar a la Facultad de Humanidades de nuestro recinto en el COFAHCA; y (2) iniciar diálogos entre el papel de las Humanidades en los currículos universitarios; la búsqueda de áreas de estudios comunes en el campo de las humanidades que permita la creación de grados conjuntos. Entre los temas abordados, se encontraban las Humanidades en los currículos universitarios; grados conjuntos en las diversas disciplinas humanísticas; una maestría en teorías interdisciplinarias con las Humanidades; educación y pobreza en Centroamérica y el Caribe; e intercambios entre las universidades.

La Dra. Carmen Hernández del Departamento de Estudios Hispánicos recibió la invitación para servir como consultora de la Junta Editorial de la Revista médica El bisturí, del Colegio de Médicos Cirujanos de Puerto Rico, y, también, se constituyó como miembro del Comité Organizador para la presentación del texto Una mirada a América Latina y España: la alfabetización académica, leer y escribir desde las disciplinas, edición de la cual es coautora de primer capítulo. Esta producción forma parte de la Cátedra Unesco para la lectura y la escritura, de la Universidad Interamericana, Recinto Metro (9 de mayo).

El Seminario Federico de Onís del Departamento de Estudios Hispánicos de la Facultad de Humanidades, recibió la visita de la escritora Esmeralda Santiago; el editor Mario Jursich, de la Revista El malpensante (Colombia); la visita de la doctora Rita de Maesneer y de los profesores Julio Ramos, Félix Jiménez, María Jordán, Ángel Flores, Marc Zimmerman y Andrés Enrique Arias. También, recibió la visita de las investigadoras doctora Viviana Gelado, de la Universidad de San Carlos, Brasil, y la doctora Susana Asencio Llamas, del Consejo Superior de Investigaciones Científicas, y se les proveyó asistencia en sus investigaciones sobre Luis Palés Matos y Federico de Onís, respectivamente.

El Departamento de Historia de la Facultad de Humanidades, fue dinámico en su participación internacional, al ocupar espacios en España, Estados Unidos, Polonia y Rusia, y, además, colaborar con Japón para efectuar una filmación en la Isla. La Dra. María Dolores Luque, viajó a España para participar del Consejo Superior de Investigaciones Científicas (Madrid) y Centro de ciencias Humanas y Sociales, Madrid, 12 y 13 de julio. Allí dictó las conferencias "Una agenda de modernidad: los gabinetes de lectura de Ponce y Arecibo," y Lizette Cabrera, "Puerto Rico ante el progreso y la modernidad: una visita a las exposiciones celebradas entre 1854 y 1893", en Percepciones del progreso y la modernidad en el Caribe insular hispano".

El Dr. Manuel Rodríguez del Departamento de Historia de la Facultad de Humanidades, estuvo en Polonia el 26 de junio, para dictar la conferencia *Representing the Imaginary of Disaster: Civil Defense and Biopolitics in Cold War Puerto Rico*, en *Cold Spaces, Hot Latin American Cities*, Departamento de Antropología, Universidad de Poznan. Y la Dra. Nélide Muñoz de Frontera estuvo en Rusia en un viaje de estudios e investigación, pero dictó conferencias en San Petesburgo y Tíjvin.

En julio, el Dr. Juan Giusti Cordero del Departamento de Historia de la Facultad de Humanidades, fue *Scholar-in-Residence, New York University*, y trabajó en el proyecto, Investigación bibliográfica y de archivo para un proyecto de libro sobre tierra, mangle y resistencia en Piñones, siglos XVI a XXI; y el

Dr. Carlos Pabón, tuvo una estancia de investigación, y presentó trabajos en el Center for Research in Global and International Studies y Center for Argentina, Chile and the *Southern Cone*, de la Universidad de California, en Los Ángeles, California.

El Departamento de Historia de la Facultad de Humanidades coordinó la filmación en nuestro Recinto, para un segmento de un documental sobre Puerto Rico por la KBS-TV, el canal público de la República de Corea del Sur. La coordinación incluyó información de trasfondo, talentos frente a la cámara, filmación dentro del campus y otros lugares. El programa fue al aire durante julio, originando en Seúl, Corea del Sur y transmitido por satélite al resto del mundo.

Los profesores Lowell Fiet y Nick Faraclas del Departamento de Inglés de la Facultad de Humanidades, y estudiantes graduados de los programas de maestría y doctorado del Departamento de Inglés -en colaboración con la Sra. Elsa Marín, directora Programa de Reclutamiento y Retención para el Éxito Estudiantil del Decanato de Estudiantes-, participaron como recursos del proyecto *El Puente hacia la universidad y el mundo*, financiado por la Fundación Nacional para las Humanidades (NEH). Este proyecto recibió a 40 estudiantes de escuelas públicas que bordean el Recinto de Río Piedras ofreciéndoles estrategias para fortalecer destrezas necesarias para comenzar estudios universitarios. Los talleres se ofrecieron del 4 al 8 de junio.

En este renglón hubo importantes intercambios y acercamientos para futuras colaboraciones de corte internacional. El Dr. Rubén Ríos del Departamento de Literatura Comparada de la Facultad de Humanidades, estará como Profesor Visitante para dirigir el Programa de Creación en la Universidad de Nueva York (NYU).

La Dra. Marian Polhill del Departamento de Literatura Comparada de la Facultad de Humanidades, participó de un intercambio con colegas internacionales en el 47th International Congress on Medieval Studies, Kalamazoo, Michigan, del 10 a 13 de mayo. Esta acción permitió un primer paso en el establecimiento de vías de intercambio de estudiantes y personal docente entre la Universidad de Puerto Rico y la Universidad de Islandia (Háskóli Íslands). También, la Dra. Mara Negrón fue profesora invitada, destacada en el Centre *d'études féminines et d'études de genre*, Université de Saint-Denis Paris 8, Paris, Francia, hasta su fallecimiento el 20 de junio de 2012.

Dos profesores del Departamento de Música de la Facultad de Humanidades, realizaron visitas académicas a Santo Domingo, para ofrecer conferencias y talleres. Los profesores Carlos Vázquez y Ernesto Alonso visitaron al Conservatorio de Música de Santo Domingo, República Dominicana, y dictaron las conferencias [Requiem Domesticus: Circunstancias, Coyunturas, Relevancias; un Proyecto desde la Academia para la Humanidad; Clase magistral de composición] y [Técnicas de Investigación en Musicología; Carlos Vázquez Retrospectivas y actualidades], respectivamente. Las diversas actividades y encuentros se desarrollaron del 22 al 26 de mayo.

La Dra. Mareia Quintero Rivera del Programa de Estudios Interdisciplinarios de la Facultad de Humanidades, participó en LASA 2012, congreso celebrado en San Francisco, California, del 23 al 26 de mayo. Empero, se continúan sumando las experiencias de eventos académicos y culturales internacionales con los estudiantes de la Maestría en Gestión Cultural. La estudiante Vanessa Coái realizó una experiencia de internado en el Centro Indígena de Capacitación Integral de San Cristóbal de las Casas, Chiapas, México (en julio); Thaniana Fuentes realizó un internado en la Universidad de Florida en el programa "Arts in Medicine"; y Lizamell Díaz Ayala fue becada para participar en el Tercer Seminario Internacional Intensivo de la Red de Posgrados en Estudios y Políticas Culturales (CLACSO / OEI), celebrado del 6 al 10 de agosto.

La profesora Quintero Rivera del Programa de Estudios Interdisciplinarios de la Facultad de

Humanidades, también ofreció la conferencia-taller “Una mirada a la historia del Caribe a través de las artes”, como parte de las actividades del proyecto **El Puente Hacia la UPR-RP y al Mundo**, el 8 y 11 de junio. Y fue entrevistada en el programa Contrapunto, transmitido por Radio Universidad WRTU, el 14 de junio.

Durante el mes de mayo y junio de 2012, se redactó un convenio entre el Instituto de Cooperativismo de la Facultad de Ciencias Sociales y el Centro Cultural de la Cooperación (CCC) en Buenos Aires.

El Dr. Félix Ojeda Reyes, Investigador del Instituto de Estudios del Caribe de la Facultad de Ciencias Sociales, formó parte de la delegación del Ateneo Puertorriqueño que el 23 de julio le confirió la Medalla Dr. Ramón Emeterio Betances al Presidente Leonel Fernández Reyna, de la República Dominicana. El pasaje a la República Dominicana fue sufragado por el Consulado de la República Dominicana en Puerto Rico.

El doctor Ojeda Reyes Investigador del Instituto de Estudios del Caribe de la Facultad de Ciencias Sociales, llevó a cabo investigación historiográfica del 24 al 26 de julio en el Archivo General de la Nación Dominicana. Allí pudo consultar y conseguir colecciones completas, digitalizadas, de importantes periódicos del siglo XIX tales como: El Eco de la Opinión, El Orden, El Monitor, El Dominicano, El Imparcial y el Boletín Eclesiástico (1884-1967) entre otros. Los gastos de estadía del doctor Ojeda Reyes fueron sufragados de su propio pecunio.

La Academia Dominicana de la Historia comenzó a traducir en julio de 2012 el libro del Dr. Humberto García Muñiz titulado *Sugar and Power in the Caribbean: The South Porto Rico Sugar Company in Puerto Rico and the Dominican Republic, 1900-1921* (San Juan, Kingston: Editorial de la Universidad de Puerto Rico, Ian Randle Publishers, 2010). La traducción está siendo revisada por el autor.

El Instituto de Estudios del Caribe de la Facultad de Ciencias Sociales, acogió a dos estudiantes graduados en su Programa de Investigadores Visitantes durante los meses de junio y julio. El Sr. David Roth Singerman, del Program in Science, Technology, and Society, Massachusetts Institute of Technology, llevó a cabo investigación de tesis doctoral sobre “An Empire of Purity: Making the Modern Sugar Economy, 1875-1925”, con la asesoría del Dr. Humberto García Muñiz, Investigador del Instituto de Estudios del Caribe.

Durante el verano, la Sa. Leani García, del Latin American and Caribbean Studies, New York University, realizó investigación para su tesis de maestría sobre el Partido Nacionalista de Puerto Rico y la Federación Universitaria Pro-Independencia, con la asesoría del Dr. Félix Ojeda Reyes, Investigador del Instituto de Estudios del Caribe.

A petición del Departamento de Estado del Gobierno de Puerto Rico, la estudiante de comercio del Departamento de la Guadalupe, Antillas Francesas, Srta. Angela Cristophe, realizó en junio un mes de práctica en el Instituto de Estudios del Caribe para practicar su dominio del español, realizar labores secretariales y colaborar en traducciones para la revista CARIBBEAN STUDIES.

La dirección de la Escuela Graduada de Consejería en Rehabilitación inició gestiones con la Prof. Bárbara Holst de la Universidad Nacional de Costa Rica (UNA), quien es profesora de educación especial y coordina un proyecto de empleo para personas con discapacidad. La Escuela analiza la posibilidad de establecer un programa de intercambio de estudiantes entre la UNA y el Recinto.

## VI. Recursos fiscales: asuntos de presupuesto institucional de recursos y apoyo a la gestión académica y producción intelectual

El Deanato de Estudios Graduados e Investigación (DEGI) informó la aprobación de las siguientes propuestas:

- Al 30 de junio de 2012 se obtuvieron fondos externos por la cantidad de \$13,109,907.
- Se destaca la aprobación de la propuesta DELTA: Directores Escolares Líderes de la Transformación Académica, de la profesora Nydia Lucca por la cantidad de \$1,186,752. Esta propuesta fue aprobada por el Departamento de Educación para capacitar al primer cohorte de directores de escuela en planes de mejoramiento académico prolongado. Además, capacita a todos los superintendentes de escuelas y un grupo de directores exitosos en aspectos vinculados con la administración y supervisión efectiva de sus escuelas
- Se aprobaron otras dos propuestas, una por el Departamento de Educación para el profesor Elidío González por la cantidad de \$414,670, titulada Redacción a través de la escritura creativa y el análisis de textos. La otra, de la Prof. Sylvia Álvarez Culbelo, aprobada por la Fundación Puertorriqueña de las Humanidades que provee un espacio en Radio Universidad para temas de actualidad. La propuesta se titula: Los Imprescindibles: Temas para entender a Puerto Rico hoy.

El Departamento de Educación Física y Recreación de la Facultad de Educación, rehabilitó la Pista de Atletismo mediante acuerdo con el Municipio de Carolina, para celebrar el *Caribbean Scholarship Athletic* y con la colaboración de OCIU, el cual se llevó a cabo el 1 y 2 de junio 2012.

La Directora del Departamento de Estudios Graduados de la Facultad de Educación, Dra. Nydia Lucca Irizarry, logró la aprobación de tres propuestas para desarrollo profesional de cientos de maestros de matemáticas de K-12 de toda la Isla, con fondos del Departamento de Educación de Puerto Rico, ascendentes a más de \$2.5 millones.

El 6 de julio la Facultad de Humanidades, se entregó la propuesta “Arte en tu tiempo” al Departamento de la Vivienda. Esta iniciativa pretende impactar 100 jóvenes, entre las edades de 13 a 18 años, residentes de siete (7) unidades de vivienda pública, ubicadas en el Área Metropolitana de San Juan. El proyecto es una iniciativa del Programa de Maestría en Gestión y Administración Cultural, y del Departamento de Drama.

Durante los meses de abril a mayo el Programa de Extensión del Instituto de Cooperativismo de la Facultad de Ciencias Sociales, ofreció tres cursos, impactó a 36 personas de la comunidad y se generaron \$3,850 dólares en fondos externos.

## VII. Oficina de la Rectora

### **CENTRO DE ACCIÓN URBANA, COMUNITARIA Y EMPRESARIAL (CAUCE)**

Durante el mes de junio, CAUCE con cinco estudiantes del Recinto que colaboraron en las actividades dirigidas a los niños/as y jóvenes provenientes de las comunidades de Capetillo, Santa Rita, y Buen Consejo. Además de colaborar con las actividades programadas, estuvieron expuestos a diversas experiencias que contribuyen a su formación integral por cuanto aplican los conocimientos teóricos a situaciones reales. Llevaron a cabo las siguientes actividades:

- La estudiante Davieliz Villafañe de la Facultad de Humanidades del Programa de Estudios Hispánicos, completó el curso de inglés básico e intermedio cuyos participantes evaluaron como excelente y bueno. Asimismo, la estudiante evaluó esta experiencia práctica como una muy enriquecedora para su futuro profesional como educadora.
- Las estudiantes María del Pilar Ponce Ruiz, de la Facultad de Ciencias Naturales, Ciencias Ambientales, y Rocío Santos de Jesús, de la Facultad de Ciencias Sociales, Departamento de Psicología, conjuntamente con otros colaboradores individuales e institucionales, trabajaron por tres semanas durante el mes de junio de 2012 con los talleres de inmersión planificados y realizados en el Huerto, Vivero y Bosque Urbano de Capetillo. Los talleres, a cargo de las estudiantes, estuvieron dirigidos a la educación ambiental y social de los participantes, los cuales en número ascendieron a 26 entre las edades de 7 a 16 años. Específicamente se tuvo como objetivo principal desarrollar en los participantes una conciencia valorativa sobre el Bosque Urbano, contiguo al Huerto y Vivero, como lugar de integración natural y comunitaria.
- Las estudiantes Benivette Rodríguez, de la Facultad de Ciencias Sociales del Departamento de Psicología, Karim N. Pérez Torres de la Escuela de Comunicaciones y Zuleyma E. Rivera Sánchez de la Facultad de Educación, colaboraron con la organización de actividades y talleres para niñas/os y jóvenes de las comunidades de Santa Rita, Capetillo (Arriba) y Buen Consejo. Quince participantes entre las edades de 8 a 14 años participaron de una semana en clases para aprender a remar kajak y paddleboard, auspiciados por la Oficina para el Desarrollo Juvenil del Municipio de San Juan; contribuyeron con la coordinaron de un taller de dibujo de una semana dirigido a los mismos participantes y auspiciado por la Galería Guatíbiri; coordinaron dos visitas guiadas y taller al Museo de Historia, Antropología y Arte del Recinto; y realizaron trabajo de alcance comunitario para que otros cuatro de nuestros niños, niñas y jóvenes tuvieron la oportunidad de participar en talleres de artes auspiciados por el Museo de Arte Contemporáneo en Santurce. Asimismo, las estudiantes desarrollaron una presentación para los jóvenes dirigida a orientarles sobre los estudios universitarios y las oportunidades que brinda la Universidad de Puerto Rico y sus diversas facultades y programas.
- La estudiante Nicole Curet de la Escuela de Derecho, realizó su taller de práctica legal en el CAUCE y elaboró una presentación sobre la Ley 75-1995 y sus enmiendas. Esta presentación fue solicitada por la Junta Comunitaria de Río Piedras y su presentación se llevó a cabo el sábado 14 de julio de 2012 en el CAUCE.

Dos estudiantes, una de la Escuela Ramón Vilá Mayo y otro del Colegio Notre Dame en Caguas, completaron más de 40 horas de servicio a la comunidad realizando labores en el CAUCE. Laboraron, entre otras tareas, ayudando a actualizar la página del blog del CAUCE en la Internet y con a realizar llamadas para las reuniones y actividades realizadas.

El proyecto de alfabetización de adultos, Aprendo en Río Piedras, continúa su avance. Los 25 participantes han adelantado no solo en su propósito de aprender a leer y escribir, sino que también han trabajado con introducción a la geografía, a las ciencias, las matemáticas, estudios sociales y las computadoras.

Los estudiantes del Programa INIM fueron recibidos en el CAUCE, específicamente en el proyecto del Huerto, Vivero y Bosque Urbano de Capetillo. El grupo colaboró con la limpieza del predio del Bosque Urbano conjuntamente con los jóvenes de la comunidad de Capetillo.

La firma de ingeniero PGES, establecida en Río Piedras, realizó una alianza con la Asociación Deportiva y Cultural de la Comunidad de Venezuela, la cual se logró por mediación de CAUCE. Mediante esta alianza, dicha firma se hizo cargo de pagar el servicio de Internet en la Biblioteca de la Comunidad de Venezuela por espacio de un año y con miras a renovarlo a su vencimiento y proveyó los equipos de resguardo necesarios. Esta biblioteca es la alternativa más cercana que tienen los estudiantes de dicha comunidad para buscar información y hacer sus asignaciones (la Escuela de la comunidad no tienen biblioteca). Asimismo, el Programa ENLACE del CAUCE está colaborando con la Biblioteca para organizar y referenciar los libros y establecer en el lugar un centro de aprendizaje para ofrecer clases de computadoras. Esto último se está llevando a cabo por el Prof. José Sánchez y sus estudiantes de la Escuela de Ciencias y Tecnologías de la Información.

El Scotiabank concedió al CAUCE, específicamente al Proyecto del Huerto y Vivero un donativo de \$10,195 para instalar un sistema de energía solar con capacidad de generar 1,200 vatios de potencia y un sistema de recolección de agua de lluvia en el Huerto y Vivero. Una vez hechas las instalaciones, éste será el primer edificio verde en el área de Capetillo.

Le fue aprobado a CAUCE la propuesta *Centro de Aprendizaje de la Comunidad Ramón Vilá Mayo* a establecerse en la Escuela Ramón Vilá Mayo en Río Piedras. Esta responde a una solicitud de propuestas del Departamento de Educación bajo los fondos de la Parte B del Título IV de la Ley de Educación Elemental y Secundaria de 1965 bajo el Programa 21st Century Community Learning Centers. Se atenderá a un grupo de 60 estudiantes de bajo aprovechamiento académico en matemáticas del grado 10 y de educación especial. Se establecerá un programa que permanecerá por tres años y se adiestrará a los maestros de la escuela para que el proyecto tenga un efecto aún más duradero. El presupuesto total de la propuesta es por \$284,500.

El CAUCE junto con la Oficina del *US Probation Officer*, coordinó y ofreció una orientación sobre el uso seguro de las redes sociales dirigida a los niños, niñas y jóvenes que visitan el CAUCE para utilizar las computadoras. Esta orientación se ofreció el viernes 3 de agosto en las oficinas y contó con 11 participantes.

La *Coalition of Urban and Metropolitan Universities*(CUMU), aceptó la propuesta presentada por el CAUCE para presentar el trabajo realizado por la Universidad de Puerto Rico, Recinto de Río Piedras, con las comunidades aledañas al Recinto en la próxima conferencia anual de esta organización en octubre de 2012 en la Universidad de Chattanooga en Tennessee.

Durante los meses de junio y julio, el Restaurante Abracadabra se unió a la lista de restaurantes que apoyan el proyecto autogestión del Huerto y Vivero, adquiriendo mediante compra sus hortalizas.

### DIVISIÓN DE TECNOLOGÍA ACADÉMICAS Y ADMINISTRATIVAS (DTAA)

Se llevó a cabo la Sección de Análisis y Programación, que impactó a toda la comunidad universitaria:

- 16 de mayo de 2012 – Migración e inicio de los procesos en producción en el nuevo servidor Integrity el cual agiliza los procesos de producción que se realizan electrónicamente. Se desarrolló un plan para la migración de los Sistemas de Recursos Humanos (HRS), Licencias, Financiero (FRS) y Propiedad del servidor Alpha al nuevo servidor Integrity. Se completaron las pruebas de los usuarios y nos dieron su visto bueno para el inicio de los procesos.
- Se instaló en las áreas de prueba del Sistema Estudiantil (SIS), la nueva programación desarrollada por la Administración Central para el cumplimiento de la Certificación Núm. 50 (2011-2012) de la Junta de Síndicos, Esto permite el poner en vigencia la Política sobre las Exenciones de los Derechos de Matrícula en la UPR, durante la segunda sesión del año académico 2011-2012. Tan pronto los usuarios completen las pruebas necesarias y nos den su visto bueno, procederemos a instalarla en producción.

Se ofreció Asesoría Tecnológica la que impactó a 200 empleados de las Oficinas del Registrador, Admisiones, Decanato de Estudiantes, DEGI, DTAA y Decanato de Administración directamente.

- Adquisición de equipo de computadora para el personal que trabaja con el sistema estudiantil del Recinto para garantizar un servicio óptimo en el uso de la nueva aplicación estudiantil Power Campus. Este logro cumple con el propósito de que los equipos asignados a los usuarios del sistema estudiantil sea cónsono con la nueva aplicación del sistema estudiantil Power Campus.

La Sección de Operaciones impacta a todos los estudiantes del Recinto:

- Lectura de Informe final de Calificaciones de los cursos ofrecidos durante el segundo semestre y verano del año académico 2011-2012 para cumplir el proceso de notificación de calificaciones a los estudiantes a través de MiUpi.
- Se completaron los procesos de facturación de matrícula correspondiente al segundo semestre y verano del año académico 2011-2012. Impacta a todos los usuarios de los sistemas académicos y administrativos del Recinto y fomenta la disminución en el uso de papel.
- Automatización del proceso de creación de copia de resguardo de las transacciones electrónicas diaria. Esto garantiza el tener copia de la data y las transacciones electrónicas guardada en los servidores que se mantienen en la DTAA y disminuye el error humano de no crear los mismos.
- Automatización del proceso de revisión de borradores preliminares de nómina evitando la impresión en papel de estos borradores cada vez que son revisados. Esto, además, disminuye el tiempo de revisión para lograr la producción final.

Se renovaron infraestructuras en varias unidades: DEGI, Programa de Empresarismo Estudiantil y la Comunidad Estudiantil:

- Renovación de la infraestructura de data y telefonía del: Primer piso del Edificio Hogar Masónico, Salas de Colección de las Artes y Documentos y Mapas, Salones y Laboratorios ubicados en los Edificios Ana María O'Neill y Osuna de la Facultad de Administración de Empresas.
- Se instalaron antenas comunicación inalámbrica edificio Radio Universidad.
- Se completó la instalación de 13 postes de teléfonos de emergencia para un total de 24 postes teléfonos de emergencia.
- Instalación del programa de TMG para controlar la navegación en el internet desde las escuelas laboratorio. Este programa restringe el acceso a enlaces no apto para menores.

El Proyecto de Evolución Tecnológica - Impacta a toda la comunidad universitaria:

- Virtualización: se culminó el diseño y la construcción de la infraestructura de virtualización utilizando *Microsoft Hyper-V*.
- Directorio Unificado: Se completó el diseño del *Active Directory*. La DTAA en colaboración con el equipo de proyecto de Microsoft culminó la implementación de la estructura de directorio unificado utilizando *Microsoft Active Directory*.
- Intranet de Colaboración: Se completó el diseño y boceto de la solución. Se adiestró al personal de la DTAA en las tecnologías SharePoint. Se instaló y configuró el ambiente de *SharePoint* en servidores virtuales de prueba y producción. Se construyó una plataforma de repositorio de datos para *PowerCampus* y demás proyectos de la DTAA.
- Herramienta de Administración: Se instalaron y configuraron herramientas de Microsoft para la administración de las nuevas plataformas de infraestructura que facilitan el mantenimiento de la red, de las aplicaciones instaladas en las computadoras personales y el servicio a los usuarios.
- Plataforma de Comunicaciones Unificadas: Se culminó el diseño, instalación y configuración de *Microsoft Exchange y Lync 2010*. La creación de esta plataforma provee servicios integrados de correo electrónico, de correo de voz, de mensajes instantáneos (“instant messaging”), video conferencias, “chats” así como conectividad al Intranet de Colaboración. La integración de estas tecnologías maximizan la comunicación y el trabajo en equipo, y sirven de gran ayuda para el manejo de proyectos y la consecución de los objetivos académicos. Para este propósito se implementó las soluciones de Microsoft Exchange y Lync.
- La DTAA está apoyando el proyecto del nuevo sistema de matrícula *PowerCampus*.

## MUSEO

Alejandro S. García Morales, estudiante de Dramaturgia en Brown University, Rhode Island, trabajó como voluntario en el Centro de Documentación desde el 11 de junio hasta el 7 de agosto, un día a la semana, de 1:00 a 4:30 p.m., organizando el contenido, cambiando micas de fotografías y sustituyendo cartapacios de la donación de documentos de la Galería Botello.

Los estudiantes Janairy del Valle Díaz (jornal) y William Méndez Gallardo (P.E.T) asistieron en el Taller de verano ofrecido por el Museo. Los estudiantes Jezel Morales Domínguez (P.E.T.), Donald Escudero Rivera (P.E.T), Mariana García (jornal), Grace Santana (jornal) colaboraron en diferentes labores del Museo. Obtuvieron una magnífica experiencia al trabajar con la educadora del Museo, Lisa Ortega, quien les brindó atención individualizada.

El 19 de julio de 2012, la señora Leticia Cunningham Schlüter donó a la colección del Museo las siguientes obras: Retrato de Fernando Schlüter Remmemberg, por Petersen (1916), óleo sobre lienzo 19 3/4" x 16 3/4"; Retrato de Fernando Schlüter de la Cámara, por Petersen (1916); y una fotografía de Fernando Schlüter, litógrafo alemán que llegó a Puerto Rico a finales del siglo XIX, a trabajar en la litografía de El Boletín Mercantil y autor de numerosas ilustraciones para revistas y periódicos.

Durante los meses de mayo, junio y julio de 2012 el Museo tuvo un total de visitantes de 2,165, los cuales se desglosan de la siguiente manera por cada mes: mayo -963, junio-733 y julio-469.

En el Museo se llevaron a cabo las siguientes actividades:

- Conferencias-miércoles 13 de junio: “Oller en Europa: paseos museales de un *flâneur* artista”, Dra. Lilliana Ramos Collado: 28

- Domingos familiares:
  - 20 de mayo: *Dibujando El Velorio*, Olga Charneco: 15
  - 27 de mayo: *Campos de Color*, Inés y Marilyn Torrech: 5
  - 3 de junio: *Impresión Sobre Papel de Lotería*, Inés y Marilyn Torrech: 26
  - 10 de junio: *El Velorio Dibujado*, Olga Charneco: 8
  - 24 de junio: *Libro Artístico*, Lisa Ortega: 11
  - 1 de julio: *Entintando Relieves*, Inés y Marilyn Torrech, 15
  - 8 de julio: *Efigie de Gato*, Olga Charneco: 21
  - 15 de julio: *Máscara Egipcia*, Olga Charneco: 22
  - 22 de julio: *Tejidos*, Inés y Marilyn Torrech, 22
- Talleres artístico-educativos para escuelas públicas y talleres comunitarios:
  - Viernes 11 de mayo: Esc. José Celso Barbosa, *Impreso sobre papel de lotería*, Inés y Marilyn Torrech: 15 Esc. José Celso Barbosa, Xilografía, Javier Maldonado: 14
  - Viernes 18 de mayo: Taller Comunitario: Olga Charneco
  - Lunes 4 de junio: Taller escolar: Proyecto “El Puente” UPRRP- Acuarela Javier Alzérrec: Taller escolar: Proyecto “El Puente” UPRRP Xilografía con Javier Maldonado: 20
  - Miércoles 27 de junio: Taller Comunitario CAUCE, UPRRP: Dibujo: 13
- Recorridos guiados con Antonio Martorell, con motivo de su exposición *El Velorio ahora*:
  - Domingo 20 de mayo: 40 visitantes, domingo 24 de junio: 54 visitantes y domingo 15 de julio: 51 visitantes.
- Veinticinco visitas guiadas-desde el 14 de mayo hasta el 15 de julio.
- Taller de verano del 4-29 de junio: “Verano en el Museo”, Matrícula: 11 estudiantes. Tallerista: Olga Charneco

La Registradora de Colecciones, Chakira Santiago Gracia, fue invitada por el *Smithsonian Institution, Washington D.C.*, a participar como conferenciante en el Taller titulado: *Manejo de colecciones y Embalaje de obras*, organizado por la Embajada de Estados Unidos, en Perú, y el Ministerio de Cultura de Perú, que se llevó a cabo en Lima y Arequipa, a 50 participantes de diferentes museos, los días 18 al 23 de Junio de 2012.

Carlos Garrido Castellano, estudiante graduado de la Universidad de Granada, España, está investigando el arte caribeño en la década de los 1990, y se encuentra en el Museo revisando los catálogos de exposición y otros documentos disponibles en el Centro de Documentación, durante los días 2, 6-7 de agosto de 2012.

El artista Edwin Rosario pudo examinar, el 18 de mayo, los carteles serigráficos de su autoría, para una investigación.

El 18 de mayo, la Curadora puertorriqueña, Taína Caragol examinó la colección de carteles políticos, para una exposición sobre el tema en los Estados Unidos.

El 1 de junio, el profesor del Departamento de Bellas Artes de la UPR, Martín García Rivera, pudo analizar los dibujos realizados por el artista español exiliado, Cristóbal Ruiz, para una investigación que realiza.

## **OFICINA DE PROTECCIÓN AMBIENTAL Y SEGURIDAD OCUPACIONAL (OPASO)**

Durante los meses de mayo a julio se realizaron dos ejercicios de desalojo en los Edificios de Servicios Médicos y Plaza Universitaria Torre Sur. En los cuales participan todos los empleados, estudiantes y visitantes que se encuentren en el edificio durante el ejercicio. El objetivo del mismo es que el personal conozca como desalojar el edificio de acuerdo al plan de desalojo y se puedan corregir alguna deficiencia encontrada durante el ejercicio.

Se realizó la remoción de material con contenido de asbesto de las losas del Antiguo Decanato de Administración. Este trabajo se completó el martes 10 de julio de 2012. Se están realizando trabajos en las siguientes áreas: Decanato de Ciencias Sociales (ductos aire acondicionados y estucado), Sala de Reserva de Ciencias Sociales (estucado).

Como parte de los proyectos prioritario de OPASO para este año se ofreció el taller “Estándares de OSHA para la Industria de la Construcción (10 horas)”. El mismo se llevó a cabo los días 11 y 25 de junio de 2012, en el edificio de Ciencias Naturales salón C-356. Su objetivo fue que empleados, supervisores y directores de las Divisiones de Construcción y el personal de la Oficina de Planificación y Desarrollo Físico, adquirieran los conocimientos de las regulaciones de OSHA que aplican a la industria de la construcción. Un total de 25 personas terminaron el adiestramiento el cual tuvo una duración de 10 horas.

La oficina de OPASO participó en varias reuniones con el representante de la Alianza con OSHA Federal, PROSHA y todos los grupos que componen el “Grupo de Alianzas y Acuerdos de Colaboración de OSHA en PR”. En estas reuniones se coordinó la 4ta Conferencia de Salud y Seguridad Ocupacional de Puerto Rico que se llevará a cabo los días 25 y 26 de octubre de 2012.

## **OFICINA DE MERCADEO, DESARROLLO Y COMUNICACIONES (OMDC)**

La OMDC está a cargo de las redes sociales del Recinto, las cuales se actualizan diariamente colocando noticias de interés para la comunidad universitaria. Durante el mes de mayo la red de *Facebook* tuvo un aumento de 97 usuarios elevando la cifra de seguidores a 17,097 el número. Por su parte, la red de seguidores de *Twitter* ha aumentado de 357 para terminar con 6,420 usuarios durante el mes. En los últimos meses este medio ha sido el foro social que mayor impacto ha tenido a la hora de transmitir información a los seguidores.

La Tiendita Mi IUPI se continúa ofreciendo materiales, memorabilia y el realce de las marcas registradas lo que ha tenido una gran aceptación en la comunidad universitaria. Esta propuesta ha logrado impulsar estas iniciativas y una fuente de ingresos que durante el mes de mayo ascendió a \$8,107.20. Durante el mes de junio se logró alcanzar la cantidad de \$10,339.12, lo cual es un reflejo de los esfuerzos realizados en las ventas de la Centésima Séptima Ceremonia de Colación de Grados.

Mediante su relación con los Ex Alumnos, la OMDC busca diversificar y fortalecer el vínculo de comunicación con los egresados, su compromiso y sentido de orgullo por la Institución. Como parte del apoyo al Comité del UPR *Golf Tournament*, la Oficina logró un acuerdo de colaboración de \$1,500.00 de parte de la Asociación de Ex Alumnos al Fondo de Becas de Estudiantes Graduados e Investigación.

La Tiendita Mi IUPI continúa ofreciendo y cumpliendo con su objetivo de ofrecer artículos con las marcas registradas del Recinto. Durante el mes de mayo de 2012, esta propuesta ha logrado impulsar

estas iniciativas y una fuente de ingresos que ascendió a \$8,107.20. Durante el mes de junio las ventas alcanzó un ingreso de \$10,339.12. Esta cantidad es un reflejo de los esfuerzos realizados tanto en su localización física como en su movilización el día 28 de junio de 2012 en la Centésima Séptima Ceremonia de Colación de Grados. Durante el mes de julio, el cual hubo una semana en que el Recinto estuvo cerrado, ofreció al público y a la comunidad universitaria los artículos y ropa emblemática que caracteriza a la Institución, los egresos para este mes ascendieron a la cantidad de \$2,724.16.

La OMDC continúa estableciendo contacto y vínculos empresas del sector privado. El día 13 de junio de 2012 se concertó la reunión con ejecutivos de Burger King, la misma estuvo compuesta por la Sra. Kristen M. Quintero, Gerente de Eventos Especiales y Relaciones con la Comunidad, Sr. Carlos García, Gerente de Compras, Sr. Alberto Feliciano, Decano de Administración, Sra. Rosa A. Rivera, Directora de la Oficina de Mercadeo, Desarrollo y Comunicaciones y la Dra. Ana Guadalupe. En dicha reunión se expuso la posibilidad de colaboración de parte de esta empresa apoyando el cambio de imagen de su restaurante en el Recinto y sus otros restaurantes aledaños en la zona urbana de Río Piedras. Esta imagen estará articulada con la identidad de la universidad, ya que son parte de la comunidad que alberga el Campus Principal de la Universidad de Puerto Rico. La nueva imagen aludirá el deporte universitario y la marca Gallitos uprrp, el Centro de Estudiantes tendrá una nueva decoración en el área de los concesionarios donde los cristales estarán forrados (tipo mesh) con nuestras marcas registradas. Esta iniciativa logrará realzar la imagen y el sentido de pertenencia, no sólo entre la comunidad estudiantil que pertenece a los distintos equipos deportivos, también contribuirá al reconocimiento y orgullo hacia el Recinto.

La OMDC en su responsabilidad de atender las necesidades de la comunidad universitaria y del público en general, el 26 de junio, realizó una reunión con el Sr. Henry Neumann, “Deputy Director of Marketing” de la Compañía de Turismo, para comenzar a establecer acuerdos de colaboración con el Recinto. Se propuso la idea de que la Compañía de Turismo endose el proyecto del Plan de Rutas Arquitectónicas y Paisajistas (Recorrido Histórico) del Recinto de Río Piedras. A estos efectos, se realizó un plan de trabajo para cumplir con los requerimientos de endoso de Turismo. El mismo busca promover el conocimiento y aprecio crítico del desarrollo del Recinto de Río Piedras, del valor de su gestión y aportación al País, según la experiencia contenida en su paisaje natural y edificado. Además, poder desarrollar e implantar un recorrido por el Recinto de Río Piedras, el cual estará dirigido a la comunidad universitaria, al público en general, que también, resulte de interés para los turistas y visitantes del exterior. Esto resultará gran paso para proveer el escenario histórico y de patrimonio para los visitantes y un medio de promover el valor cultural del Recinto.

La OMDC está comprometida con el desarrollo de los recursos humanos, los cuales participaron de las siguientes actividades de desarrollo profesional:

- El 24 de julio, la Sra. Rosa A. Rivera Rivera, Directora de la Oficina, participó en la Conferencia Nacional de Reclutamiento Estudiantil, Mercadeo y Retención celebrada en Chicago. Asistió a las siguientes secciones concurrentes: *How Mobile is Changing Everything: Keys to Planning and Implementing Your Mobile Strategy*, *Tools to Enhance Web Communication and Recruitment*, *Tell the Truth: Branding for the Faith-Based University*, *Search Engine Optimization 101*, *Credibility in Marketing: Uncovering Your Strengths that Matter*, *E-Expectations 2012: What High School Juniors and Seniors Expect From the Web, E-mail, Social Media, and Live Conversation*, *Strategies for Maximizing International Student Success and Retention*. Estas charlas y adiestramientos van alineadas con el plan de trabajo de la Oficina, el mismo promueve el cambio de la página electrónica del Recinto y la necesidad de gobernanza digital que se requiere para encontrar la uniformidad de lo que se pretende presentar y la realidad de la necesidad del usuario. Además ayudó a reconocer la importancia de la manera holística en que se deben presentar los componentes de la universidad como lo son: la parte

académica, mercadeo y comunicaciones y los servicios que ofrecemos para lograr efectividad y eficiencia.

- Del 10 al 13 de julio, el personal de la OMDC asistió a los talleres de *PowerCampus* ofrecidos en las instalaciones de DECEP. Participaron: la Sra. Myrna Rivera, Sra. Gloribel Rosario, el Sr. Edward Laureano y el Sr. Jorge Rodríguez. Esta capacitación fue de apoyo para familiarizar a los usuarios con la navegación, terminología y el uso de la interface del programado. Esta nueva herramienta nos permitirá lograr avances a través del módulo de "Advancement", el cual va dirigido a los componentes de desarrollo y comunicación con los egresados. A su vez permite la creación y modificación del record del egresado, aumentando la productividad en las áreas de donativos, campañas, reportes y segmentación de la población a la que se quiere llegar.
- El 9 de junio de 2012, el Dr. Javier Baella, Catedrático Asociado de la Facultad de Administración de Empresas ofreció un taller sobre la herramienta *Business Plan Pro* en las instalaciones del DECEP. La Sra. Rosa A. Rivera, Directora y la Sra. Gloribel Rosario, Oficial de Desarrollo y Presupuesto asistieron al mismo, beneficiándose de la versatilidad que ofrece a través de sus plantillas de fácil manejo y sobre 500 ejemplos de planes de negocio de distintas industrias.

## TEATRO UPR

Durante los meses de mayo, junio y julio de 2012, en el Teatro se llevaron a cabo las siguientes actividades artísticas, culturales y musicales:

- 2 de mayo- "*Obra de teatro: Platero y yo*". Presentado por el Departamento de Drama de la UPR, RP de 10:00 a.m. a 12:00 m.
- 6 de mayo- "*Golden Key International Honor Society de la UPR, Río Piedras, presenta su evento de iniciación*". Presentado por el Golden Key International Honor Society de la UPR, RP de 1:30 a 4:30 p.m.
- 8 de mayo- "*Concierto: 2,391, notas de amor*". Presentado por el Teatro UPR & Actividades Culturales de 8:00 a 11:00 p.m.
- 12 de mayo - "*Sus 33, Conciertos de Primavera*". Presentado por el Programa de Bandas de las Escuelas Laboratorios de la UPR, RP de 7:30 a 10:30 p.m.
- 15 de mayo- "*Concierto: El Réquiem de Verdi*". Presentado por el Conservatorio de Música de Puerto Rico de 7:30 a 10:30 p.m.
- 19 de mayo- "*El musical: El Planeta Arriet*". Presentado por el Colegio Montessori de Puerto Rico de 7:00 a 10:00 p.m.
- 2 de junio- "*Concierto de Nydia Caro*". Presentado por La Sociedad de Leucemia y Linfoma de Puerto Rico de 8:00 a 11:00 p.m.
- 11, 12, 13 y 14 de junio. *La obra de teatro: Qué invento*". Presentado por la productora Madelyn Ortiz de 9:00 a 11:00 a.m. y 11:00 a.m. a 2:00 p.m.
- 15 de junio - "*Obra de teatro: Platero y yo*". Presentado por el Departamento de Drama de la UPR, RP de 10:00 a.m. a 12:00 m.
- 16 de junio- "*Obra de teatro: Miss Borinquén Bella*". Presentado por el Teatro UPR & Actividades Culturales y el Departamento de Arte y Cultura del Municipio de San Juan de 8:00 a 11:00 p.m.
- 23 y 24 de junio- "*Ballet Sylvia*". Presentado por el Ballet Teatro Nacional de Puerto Rico de 8:00 a 11:00 p.m.

